
M A Y O 1998 Precio 200 Pesetas 

La profesión 
de enfermería 
una realidad 
desconocida 

La sociedad tienen 
derecho a conocer esta 
realidad para evitar ser 
desposeída de lo que en 
justicia le corresponde y 
el ser atendido, enseña
do, informado por el 
profesional que esté pre
parado para ello 
PAG. 12 

Una historia 
que se des
morona 

La Plaza de San 
Pablo olvidada por las 
instituciones. 

La estatua de Felipe II 
que se alza en un lateral l 
de la Plaza de San Pablo 
se confunde con el arbo
lado que tiene de fondo, 
con lo que no puede 
admirarse en todo su 
esplendor la obra, que 
representa al emperador 
como un héroe. 
PAG 10 

E l Tren de 
Alta Velocidad se 
ha parado 

Tras esta situación 
triste y lamentable, vol
vemos a empezar. 

El soterramiento del 
ferrocarril es totalmente 
independiente del tren 
de alta velocidad 
PAG. 16 

A t e n t a d o 
ecológico en 
las Hoces del 
Duratón 
£1 parque natural de las 
Hoces del Duratón 
puede convertirse en una 
urbanización residencial, 
con el correspondiente 
daño para el medio natu
ral y paisajístico PAG 27 

L a Sede Social de las 
empresas castellano-leonesas 
debe jijarse en la Comunidad 

Con gran bombo y platillo por parte de los políticos 
interesados se ha repetido que de la fusión de las dos 
sociedades "Euro Agrícolas" y "Sociedad General 
Azucarera" se deriva un gran beneficio para nuestra 
Comunidad como es el que en ella se fijara el domicilio 
fiscal de la entidad resultante de la fusión 

Se ha afírmado que 
la nueva Sociedad 
pagará aquí el 
Impuesto Sobre el 
Valor Añadido que le 
corresponda. ¿Y qué? 
Castilla y León no tiene 
cedido el rendimiento 
de estos impuestos. Por 
lo tanto, el producto de 
ambas figuras impositi
vas se recaudará aquí 
por los órganos compe
tentes de la hacienda 
pública estatal y se 
ingresará en Madrid, 

Delegación 
de Hacienda 
de Valladolid 

siendo así ingresos pre
supuestarios del 
Estado. Si nuestra 
Comunidad tuviera un 
concierto como el de 
las Haciendas Forales 
Vascas y el de Navarra 
con el Estado, sí podría 
haber sido interesante 
este domicilio fiscal. 

Pero no somos vas
cos. Por lo tanto, lo 
importante no era el 
domicilio fiscal sino el 
domicilio social 
PAG 29 

L a f u s i ó n de Ehro y SGA deber ía 
quedar p a r a l i z a d a s e g ú n ACOR 

L a s a c t u a c i o n e s d e l M i n i s t e r i o d e A g r i c u l t u r a a m e n a z a 

l a e s p a ñ o l i d a d d e l s e c t o r a z ú c a r , y a q u e e l a c c i o n a r i a d o d e E h r o 

p u e d e r e s u l t a r m a y o r i t a r i a m e n t e e x t r a n j e r o . ACOR h a 

d e n u n c i a d o e s t a s i t u a c i ó n y p r o p o n e m e d i d a s p a r a s o l u c i o n a r l a s 

ya que se prevé que en el total de 19. Por lo que la 
Conseio de Admin i s t rac ión in f luenc ia de estas ent i -

A pesar de la ingente 
cantidad de millones que se ^onse)< 
han visto obligadas a inver- de la Empresa resultante dades en la toma de deci-
tir estas entidades financie- tras la fus ión Ebro-SGA las siones va a resu l tar abso-
ras de Casti l la y León, no se Cajas de Ahorros tengan lutamente m i n o r i t a r i a 
ha garantizado el control, cuatro conse jeros de un P A G . 19 
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TELEFONOS 

GENERAL 
/nformacíón Municipal 

Guardia Civil 

Bomberos Valladolid 

Policía Nacional 

Policía Municipal 

Información Telefónica 

Radio Taxis 

Agrupación Taxistas 

Renfe Estación 

Cruz Roja (VA) 

Iberdrola Averías 

Gas Natural 

Hospital del Río Hortega 

Hospital Clínico 

Protección Civil 

Estación de Autobuses 

Alcohólicos Anónimos 

Teléfono de la Esperanza 

Aeropuerto 

Correos 

FUNERARIAS 
El Salvador 

Cima 

La Soledad 

Las Contiendas 

Gal indo 

Castellana 

CINES Y TEATROS 

oio 
062 

080 

091 

092 

1003 

983 291 411 

983 207 755 

983 200 202 

983 222 222 

901 202 020 

900 302 380 

983 420 400 

983 420 000 

983 426 147 

983 236 308 

909 939 143 

983 307 077 

983 415 400 

902 197 197 

983 251 225 

983 253 800 

983 351 342 

983 376 009 

983 301 480 

983 251 225 

Vistarama 

Lope de Vega 

Roxy 

Mantería 

La Fuente 

Casablanca 

Manhattan 

Carrión 

Zorrilla 

Broadway 

Coca 

Teatro del Ruido 

Teatro Corsario 

Teatro del Azar 

TELEVISIONES 
T V Canal 29 

T V Valladolid Canal 48 

T V E . en Castilla y León 983 541 300 

983 259 007 

983 352 781 

983 379 695 

983 379 695 

983 201 215 

983 374 068 

983 208 789 

983 375 819 

983 351 653 

983 377 134 

983 330 290 

983 372 364 

983 302 637 

983 391 764 

983 232 426 

983 307 277 

A Mayo 
Abril Junio 

* s a • • 

8 
3 

T O 4 5 6 7 8 9 
• i j 1 2 Í 3 1 4 1 _ 5 1 6 1 7 
« 1 8 1 9 2 0 21 2 2 2 3 2 4 
• 2 5 2 6 2 7 2 8 2 9 3 0 31 

J . - Fiesta del Trabajo 
2. - Fiesta Comunidad de Madrid 

Fiesta en la Ciudad de Avila 
3. - Día de las vocaciones consagradas 
5.- Día Internacional del Medio Ambiente 
8. - Día de la Cruz Roja 
9. - Día de Europa 
10. - ]ornada de las Comunicaciones Sociales 
13.- San Pedro Regalado. Patrono de Valladolid 

15.- Día Internacional de Objec. de Conciencia 
17. - Día Mundial de las Telecomunicaciones 
18. - Día Internacional de los Museos 
24. - Día Europeo de las Aves 
25. - Día de la Solaridad con Africa 
29. - Día Internacional de la Prensa en la Escuela 
30. - Fiesta Comunidad de Canarias 
3 1 - Día del Apostolado Seglar 

Fiesta Comunidad Castilla-La Mancha 

H U M O R 
Castilla y León, Castilla y 
Laón.... ¿t>m qué mm suena 
Eso?. lAh sil, lechazo, lechuga, 
lechuguino, "rlberlta " y 
Quintan/Hall ] 

RADIOS 
R.N.E. 
SER RADIO VALLADOLID 
CADENA 40 PRINCIPALES 
CADENA DIAL 
CADENA M-80COPE 
COPE 
CADENA 100 
ONDA CERO 
ONDA 10 
ONDA CERO 
M.DEL CAMPO 
RADIO MEDINA 
CADENA SER 
RADIO ECCA 

DIALES 
FM 
Cadena 100 
Radio 1 
Radio 2 
Radio 3 
Radio 5 
M-80 

Cadena 40 
Onda Diez 
Onda Cero 
Cadena Dial 

AM 
Radio 1 
Cope 
Radio 5 
R.Valladolid SER 

983 222 426 
983 291 616 
983 308 176 
983 290 535 
983 308 176 
983 210 909 
983 210 818 
983 370 500 
983 353.211 

983 811 250 

983 811 250 
983 770 593 

88.5 
97.3 
93.1 
92.2 
95.1 
98.1 
90.9 
99.4 

105.2 
100.4 

729 
882 

936 

1.044 

E X P O S I C I O N E S 

Exposición de HUMBERTO. Del 4 al 19 de mayo. Caja Duero: Plaza Zorrilla, 1 
Horario: Laborables de 19.30 a 21.30 h. Domingos y festivos cerrado 
Exposición de ALEJANDRO CONDE. Del 4 al 22 de mayo. Caja España: Fuente Dorada, 21 
Horario: Laborables de 19.30 a 21.30 h. Festivos de 12 a 14 h. 
Exposición de INMACULADA CARDAÑO. Hasta el 10 de mayo. Sala M.Exp. Teatro Calderón: Leopoldo Cano, 
Horario: De martes a jueves de 18.30 a 21.30 h. Sábados de 12 a 14 y de 18.30 a 21.30 h. Domingos de 12 a 14 h. 
Exposición LATIDO GITANO EN LA CIUDAD. Hasta el 10 de mayo. Casa Revilla 
Fotografías: Henar Sastre, José M. Lx)stau y Francisco de las Heras 
Horario: De martes a sábados de 12 a 14 h. y de 18.30 a 21.30 h. Domingos de 12 a 14 h. Lunes y festivos cerrado 
Exposición fotográfica de CARLOS SOTO. Sala Impacto: Platerías, 4 
"Tardes de playa e interiores" 
Horario: Laborables de 10 a 14 y de 17 a 20 h. Sábados de 10 a 14 h. 
Exposición de HNOS. ISLA Y LEOPOLDO DEL BRIO. Del 6 al 25 de mayo. Sala del Palacio de Pimentel: Angustias 
Horario: Laborables de l2a l4h . ydel9a21h. Domingos y festivos de 12 a 14 h 
Exposición de MIGUEL ANGEL GOMEZ. Desde el 4 de mayo. Galería de Arte Rafael: Miguel Iscar, 11 
Horario: Laborables de 12.30 a 14 y de 19 a 21 h. Sábados tarde y festivos cerrado 
Exposición de RUFO NAVARRO. Del 5 al 30 de mayo. Galería de Arte Castilla: Plaza de la Universidad, 2 
Horario: Laborables de 19 a 21 h. Sábados de 12 a 14 h. 

o » 
m n HUI 

T e l é f o n o s : 9 8 3 4 7 5 9 9 4 - 9 8 3 4 7 6 9 9 7 

Correo e lectrónico: 
e- mail: l a t r ibunacas t i l l a @ vasertel .es 

F a x : 9 8 3 4 7 4 2 1 8 

Internet: 
http://www . vaserte l .es / latr ibunacast i l la 

http://vasertel.es
http://www
http://vasertel.es/latribunacastilla
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E D I T O R I A L 

cíów,, ¿fia#a' ifteá una mo&ua caSeceva? a eófa t¿n¿mo¿ ¿a eácaáa veviéuSíéidací de áe^m^mle negocia, éa, veá-
fuceála ¿e cowifdtca,. Ŝ̂ evo $¿ a£a^d(manvoá (jfeme&aJtdadeá y noá' ceñíwvoá a éa, dafra veaÁdad, éa¿ ccáa¿ c<vm-
Stavi. ¿ S i t ú e n áe áien/e áatió^ecÁofvw e^éuycw ĉ ue O<XÍ/UI § ^ 4 ^ ^ y JQetm em eáfaficuá?, ¿(fué casdeflatW' no 

ftcdjka, cada, día, mú&ífiÁó' asjfwivíoá' covnfia&a/vüOÁ? ^^u(i£^€¿¿e^<i de noáofacá' -^ue no áowvoAfvcdi/ícoá n¿ econo-
nwUaA- fvodvía esnumera^ u?ia écun â, éíátci de tcwea¿ fwrvdiew/eá en eála ^^omu^tíc/ad. más fietjfMwla de 
nueáfiycó' eácxdaveá Aa£e <f€ie 'ntepowtá neceMrt Mi c&nóyo de ewáeñan^a'. 

^Jü (lribl]:H,B ilit Cistíla no es f / x y f t u i / a y r o s o , S¿?to un fow d<' ofujiion. JQa nu'jfón d<> f/n ftertódiro 
mená€ux£no eá Suócav ¿wfowmtcioneá eaxdidMwciá y no/¿c¿Cíá de úuima dom, ú¿no vcdovav éb tpite ocuwe en wn 
(iefawmwado áwtSilo. ¡Sno Áe&¿ eác&íéw* ew ^ ^ u i ñ a eá é¡Sw€Mt, como ciÁwmá -^awta,fwvo esfasfidptnaá no vcvn 
a Ú&V- un f iaña de éajjf&iwiaá, a^afioco afaicfavo y muy cómodo. &Yo. & t demos Ruceólo en mavc/ía un medio 

com4Mt¿ca<MW eá fiaaw O A ^ ^ aQ/o &> dctyo £¿en 
y ¿u mcd?" es e£d¿d&>yo (^¿7rio4tcdi>yo?J efawvo ewfae Sos fioétUcos de ¿uwto. &odoá -yoSievm&n o no- ¿e u&nlen 
en fioáeáíón de ¿a vevdad u aó¿ no Áa/y mwnem dehvoy&eó€WJfior<jpue ¿¿ewifive $e eátd comen^undo. ^S^adie ie 
fía de ¿o ijpae da decÁo etun/erío^ y ê tpite mJite ¿as conáecue?ic¿as es eé'fvadenée ciudadaoto. Q/^es ese notan/e 
ĉ ncmî no e^^ue ¿íene en ^Ci ^rikniUi unfí>ro ue eafeyeóíón. QjtítjfMlfuwde decó* <jpue ve y ¿o (fae éeyusfavía ve*, 

<jfue & ofíecevt éas t̂ is¿¿¿uc¿cmes y ¿o <fue deséetela ewcovtéwiv en e$as. 
^tffa medio no da nacido <xmt*a nada n i c<mfaa nadie, sino a javov de '^asO^z y JQeón. íS^Ycs aie-

yyamos de^Sien ctpenOj fiero ^eivindicaTrws fmva nuesl&a ^^oimtwídad ¿as venia^is yue caradeviyaw, a ofaas. 
¿^^á/icma de dob o faes veéocidcuíes? Ŝ̂ Yo, a^zeiets. 

núanevo fume aodre e¿ ¿afiele adyunos fivo&emas yue doy ctyuefan u <^/is¿i¿¡ía y a ¿os cas-
¿eáSznoó'. no ¿odos Aon co^nfie/eMcia, dehafiá Astado, fioryiie n i ¿a wtétura ¿e ¿ewmina en ¿as áaá^enciones n¿ 
eé'cowiercio en ôs ¿nfiuestós. J Q a (ifíiSiÁdad¿¿e^ie mueda /í(edx<xón c&n neyodos y ¿a educación <xm e^avie, 
aunyue eáas caa&dacíes no tevnfivofiias de un desalefia&Jawiewfa&ioj sino de ¿a éí&re aduado^n de cada uno. 

'^na^dodx^ ¿a éandeva de ¿a ¿ndefwwdewcta reóa^a afaaciiuOj fiero es más covtvinc&nCe tpae ¿os decdos 
ca&ntes éo <jpa& no dicen $zsficdídíraá. Ŝx>o& eso om¿¿imos ese éavyo cafUtu^o <jfM& ¿odo medio -nuevo o uñefo-
iteoaewía cada cterio IvemÁo: éa cmibw&mta /yesfie€Ío a fvode&es y diww^ fiufáb*^ edudúr u un¿t 
defiende^icía yue ^E i ^ r i l m i l i ílf ^ISÍflIi v a a fomentar ú n n í n y ú n tifio de traSaú': éa d e é ¿ectov. 
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Z/a Banca privada va a lo suyo 
En Castilla y León tenemos cuatro Universidades, tres de ellas cuentan con 

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, 
además de la Escuela Universitaria de 

Ciencias Empresariales en Burgos 

Bárbara Rodríguez 

o es oro todo lo 
que reluce. Ni en la 
Banca ni fuera de 

ella. Un reciente estudio de la 
Federación de Servicios de 
UGT ha revelado que la econo
mía sumergida también bucea 
en la Banca Privada de Castilla 
y León. Tanto los técnicos 
como los administrativos tra
bajan cada día más de dos 
horas extraordinarias, pero 
sólo el 6% de estos empleados 
cobran por esta tarea. 

Hace semanas la Federación 
de Servicios de UGT presentó 
un detallado informe sobre el 
número de horas extraordina
rias que se realizan en la Banca 
Privada en Castilla y León. Los 
resultados son preocupantes, no 
tanto por el número de horas 
trabajadas en exceso, como por 
las consecuencias socioeconómi
cas que se deducen del estudio. 

Es evidente que trabajar 
2,52 horas diarias de más en el 
caso de los técnicos y 2,54 en el 
caso de los administrativos, 
como apunta dicho informe, 
corre el riesgo de afectar seria
mente a la salud de cualquiera. 
De hecho, en el desarrollo de 
este tipo de trabajos se dan con 

gran frecuencia casos de estrés, 
angustia vital, e infartos. Pero 
el riesgo existe también para 
otras dos clases de salud. La 
primera de ellas, la salud fami
liar, pues las horas extraordina
rias disminuyen el tiempo de 
ocio de los trabajadores y el de 
su dedicación al hogar, aspec
tos que según los sociólogos 
deberíamos cuidar más en 
favor de nuestro bienestar y de 
nuestro equilibrio emocional. 
Por último, y no es menos 
importante el trabajo excesivo 
afecta a una tercera salud, que 
es la de nuestra economía. 

Según UGT, la consecuencia 
de esta política bancaria es que 
cada año se dejan de crear 
2.345 empleos, 
lo que resulta 
vergonzoso por 
dos razones: la 
primera, porque 
estamos hablan
do del sector 
que se perfila 
como el número 

E l problema 
está en saber si ¡a 
A d m i n i s t r a c i ó n 
Pública se va a 
atrever 
gigante 

Ciencias Económicas y 
Empresariales. Esto lo digo 
porque el documento elabora
do por UGT señala que el 
número de oficinas se ha incre
mentado en diecinueve en los 
diez últimos años en nuestra 
región, mientras que el empleo 
ha descendido en novecientos 
trabajadores. Y es que desde mi 
punto de vista una empresa 
que no crea puestos de trabajo 
en una sociedad como es la 
Castellano Leonesa, que está 
dentro de las regiones con una 
tasa de desempleo mayor, no 
merece ningún beneplácito de 
ésta. Alentador parece que en 
el informe emitido por la 
Federación de Servicios de 

UGT no se mencione 
ningún Banco de 
nuestra región, aun
que con todo y con 
eso, no estoy muy 
segura de que sea en 
justicia semejante 
consideración. 

Pero la cosa no 
queda ahí, porque 

que del 67% de los 

con un 

uno en cuanto a 
beneficios en nuestro país, y la resulta 
segunda porque con esta ges- empleados que trabajan fuera 
tión de máximo beneficio al de su horario normal, sólo el 
menor coste posible, los empre- 6,16% recibe compensación 
sarios han perdido el norte. No económica por ello, que tradu-
existe el compromiso social. En cido en pesetas, a 3.161 pese-
Castilla y León tenemos cuatro tas la hora extraordinaria, son 
Universidades, y tres de ellas al año 8.500 millones de pese-
cuentan con Facultad de tas en horas extras no declara

das menos el 6,16% me imagi
no. Y quién nos dice a nosotros 
que ese dinero extra que entra 
en los bolsillos de los trabaja
dores de la Banca, viene especi
ficado como tal, o sea como 
horas extraordinarias trabaja
das, en la nómina o en otro 
tipo de papel legal susceptible 
de ser cotejado, y por tanto 
declarado religiosamente, y no 
es dinero negro recibido en 
mano a través de quien compe
ta. El problema está en saber si 
la Administración Pública se va 
a atrever con un gigante, o si 
por el contrario va a obviar el 
tema con ha estado haciendo 
hasta ahora. 

Así la Banca Privada no sólo 
no está creando empleo, sino 
que además no está cotizando 
lo que debiera, ni a la 
Seguridad Social ni a la 
Hacienda Pública, lo que para 
las arcas del Estado 
Autonómico supone un fraude 
fiscal de miles de millones, que 
podrían redundar en la crea
ción de riqueza para nuestra 
Comunidad, situada a la cabe
za en cuanto a número de 
horas extraordinarias, y ¿por 
qué no? ese dinero también 
podría servir para financiar los 
gastos que van a derivarse de la 
famosa ley del medicamentazo. 

Bárbara Rodríguez es periodista 

p i i s t -
Jl 

T e l . y F a x ( 9 8 3 ) 2 6 2 9 0 3 
4 7 0 1 0 V a l l a d o l i d 
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Una nueva '"fribuna"para la esperanza 

M a r i a n o V E L E R O (*) 

ciar ¿íi fóewwemícía/ a eáfa wuMtdo cíe éíifiwnáa, a (Mt 'nuevo- jvewnamo. &%^re tocio 
cuando ¿a daSíóuac 6ue&- ¿ew ¿o- cowtwwía. ¿a deóafuMWXwt cíe caílecevaA. Q^^icnaá' wicéíeáo cíe cíemomima,-
cídá "diMwícaá ". íS^cw €60, otefu/o, noá íH&na cíe 6aMá^icc¿¿9t cíedicxiv eátctA í¿nea¿ a£(iíu#n£va#m¿M¿o -iteaÁnew,-
¿e eá u#i f iaría cío^cwoóo- cíe mt nuevo fie4tí<kíí<x>, (fue í ia áícío Saatiyacío c&n ncmiSre cíe ^^Ca r̂illBEB %t 
Cĥ ÍIHb ' ', Y j f tf /unía. 

'^nívovaSii&nafvueá' a ¿oá feítceáfiadreA cíe ía oria/uva, ¿ae&lefvam Aacowíia adeíante, y méíídfuiva como— 
cew y diádvuícw na íw^awcía,, adofóácemciasjJuveMlucí... y mayor ía cíe edad. ío- deáea cdijfat&n (pa& ¿¿eme 
Áonô y- de diríais una caSeceva qtte nacía ílace nada mctá y, nada mewoá qtte cíenla díecióíefa (iñoá. SPue oá 
¿írva cíe ve^ew/ncía, y de eáfwvatfiya, fuceá e€cam¿na na ¿eríi de vtoúaá u oó- encxmfyaveíá can no hacaá dífícttc-
¿adeá, <jpue hadrííá vewcev áí&mfvre y cuando aMwmuá' eáie fwoyecío -noy. ííecÁa fecivnda vea&dad- coma wna 
ca/wera de fondo, canta un nta/patán, coya meía teda ¿e conáiyue a Saáe de ÁuÁwnwnfa, y fiaMÍo afiaúilo. 

a&aía fbenóay t̂ce a fiarían de í íay can/amo^, en nue&lva e/nfaaáiaoíe y ^ue^taa ^^amuntoíaoí, ¿an 
e^ra/mtoce y (puerída, como- cÁtídada, de un nuevo áryana de ea^reáíán, y de ofiíníánj a ¿yavéá' cÍ€£cua¿'ío¿ 
dudzdana^ de eáía líewafwdawtoá defondew nsueúfaoá' awerÁoá e </n¿eveóeá'. y covtfíaanoá (jfue ¿apodamos ííacev 
de fowna twde/t&ndieynle, ten cdledíemcia; deílíoía a nadie, y ten fan&p (fuáfuxyar n¿nyún "fteafe " -nífvcdiííco, 
n i ec&nówuco, n¿ de n ínyún oíro tifia-. eá ate, como- eáfay teyuwa (fue terá, £2 ¿ní^íatíita me/tece ía fiema. 
Qsfáíwidimeá/vaáfuiyí^naá a fado eí'yue ¿mtya aéyo (fue afwríar/wt&a, íbyvav- íoá cdyefávoáfvrevíátoá, y sed 
a^íerírimem/e Se^yeranéeá u ¿a- Áara de deformen nueátva ¿¿ewa. <ytn conceteaneá. fio* deáymcía, ¿andlúyn &n 
eúíe iecfay-, como &n oíroá, íoú caéteJfávnaíeaneteá- ítemoá- a£íerío demateaduá ftueríaá fiav íaá yue ílan "ftenefaa,-
do"&n ¿aá mea¿o4 de (xmvumícacíán emfireteiá <fue no- tíe/n&n tetá vaíceá aau¿, y cuyoá vnt&reáeá en mucÁm caáoá 
na eUan (xymfi/ronteíídob a / c í en f i w ci&n con íb¿ de nueáí/ta ^^cwutniaaoí, cdyo- (fue e& ¿ríáíe y (fue a ía íarya, 
íawtesn¿a/rema&. &*c na, cd¿íemfw . 

eáo oá ¿mímas/noá a yue oá u/naíá a ¿oáftacoá <fue ¿oda/vía te,<fu¿moá íu<di¿z/ndo a íwas^oftcw/ída, no- ¿e 
íiaAÍa cucvnda, fiow manlenemtoá fo^á a nuebtvaá -raíceA. edSíe^nvenídaá y ítí&n ílaé¡(ado&. 

Q^de/aáile. / [ I f iuevíe/. 

(*) Director de E l D ia r io Palentino 

CAJA RURAL 
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en 
N o v e n o C e n t e n a r i o d e s u F u n d a c i ó n 

El 21 de marzo de 1908, día de San Benito, el Abad de Molesmes, Roberto de Champagne, de la orden benedictina, funda el 
Cister bajo la estricta regla de San Benito. 

El nombre del Cister proviene, según algunos, del lugar donde se fundó él primer monasterio, el bosque de Cíteau 
(Cistercium) cerca de Dijon. Según otros, del nombre de la hierba llamada cistél, muy abundate en este paraje. 

En 1112 se incorpora al cister S. Bernardo de Ciar aval con 30 jóvenes más, entre hermanos y amigos, e impulsa la creación 
de abadías, deforma que a mediados del S. X I I I ya había unas dos mil. Algunos lo consideran el verdadero fundador. 

Todos los monasterios del Cister, están dedicados la advocación de la Virgen María, Santa María de... 

Origen de la vida monacal 
Ya antes de la era cristiana vivieron ermitaños en el desierto y en solitarios parajes, dedicados a la meditación y ala vida 

contemplativa. 
Después, los jóvenes anacoretas construyeron sus celdas en torno a la de algún asceta renombrado. A este conjunto de cho

zas se les llamó laura. 
San Basilio en el S. I V fundó el primer monasterio oriental, y en el año 529 San Benito fundó la primera orden monacal de 

la Europa Occidental (Benedictinos o "monjes negros"), el primer monasterio fue el de Monte Cassino (Italia). 
La regla de San Benito, prescribía, entre otras cosas, residencia perpetua en el monasterio, anhelo de perfección y obedien

cia a los superiores. 
Pero pasaron los años y los siglos y poco a poco olvidaron estas elementales reglas, las costumbres se relajaron y la orden 

fue adquiriendo poder y riquezas. 

Angel López Moya toda Europa se dirigen al sepul
cro del Apóstol Santiago. 

Como decía, en Castilla-León 

o se concibe la 
\ J Edad Media en 

Castilla sin la vida 
monástica y ésta sin el Cister. 

Durante el siglo XIII aparecen 
una serie de monasterios, cuyo 
sello es la austeridad. Son de 
escasa altura. Disponen de igle
sia con su coro, claustro total
mente cuadrado, sala capitular, 
cilla (lugar para guardar granos), 
rollo jurisdiccional y otras depen
dencias como un claustro con cel
das y habitaciones auxiliares. 

La Meseta Castellana es el 
centro espiritual de la península, 
y por ella pasan los caminos y las 
corrientes de peregrinos que de 

l í l 

111 
Monasterio de Santa María de Huerta. 
(Soria) 

Monasterio de la Santa Espina 
el Cister se extiende de forma 
espectacular. El Papa Benito XII 
en 1335 expidió la constitución 
"Fulgens quasi stella matutina" 
en la cual designa el colegio de 
Salamanca para los jóvenes cis-
tercienses españoles. 

Uno de los monasterios más 
importantes, sin duda, fue el de 
Santa María de Palazuelos, fun
dado por Alfonso Téllez de 
Meneses, que lo donó al Cister 
de San Andrés de Valvení. Se 
comenzó a construir en 1216. 

Fue Cabeza de la Orden en 
Castilla, y allí se celebraron cada 
tres años los capítulos generales. 
Recibió innumerables mercedes 
de reyes y nobles. 

Hoy está convertido en una 
granja. Se encuentra ubicado en 
la provincia de Valladolid, junto 
a Cabezón. Se cruza el Pisuerga y 
a corta distancia, en un camino 
que sale a la derecha y después 
de pasar un puente sobre el 

ferrocarril, el viajero curioso se 
topará con las ruinas, aún en no 
demasiado mal estado, de lo que 
fue Santa María de Palazuelos. 
Siéntese sobre el camino y con
temple nueve siglos de historia. 
No le será difícil imaginar a mon
jes cultivando la tierra y rezando 
por los claustros. 

Si otro día tiene un rato libre, 
visite el museo de la Catedral 
Vallisoletana, porque en él 
encontrará varios sepulcros de 
los siglos XIII y XIV pertenecien
tes a este monasterio. Son góti
cos y corresponden a la familia 
Téllez de Meneses. 

No puedo acabar ese artículo 
sin citar algunos de los que fue
ron monasterios cisterciense 
más importantes en nuestra tie
rra: En Valladolid, además de 
Santa María de Palazuelos, está 
el de Valbuena (bien conserva
do), el de la Santa Espina, con
vertido en Escuela de Capataces 
y las ruinas de los de Matallana 
y la Armedilla. 

En Zamora los de Santa 
María de San Martín de 
Castañeda y el que fue impor
tantísimo de Moreruela. 

En Segovia, y dentro de una 
finca particular, el de 
Sacramenia. Se puede visitar, Y 
el de Santa María de la Sierra 
en Collado Hermoso. 

En Burgos el de Santa María 
de Bujedo y el de Villamayor de 
los Montes. 

En León, los de Santa María 

de Carracedo, Carrizo, Gradefes 
y Sandoval. 

En Palencia, la Ermita de 
Nuestra Señora de las Fuentes 
en Amusco y el de Santa María 
de Mave. Hoy dedicado a fun
ciones hoteleras. Si lo visita, 
además de disfrutar de buenas 

Monasterio de Moreruela. Ábside 

viandas verá que habrá valido 
la pena e viaje. 

Y en Soria, ya lindando con 
Aragón, encontrará el impre
sionante monasterio de Santa 
María de Huerta. 

El Cister debe mucho a 
nuestra Comunidad, pero ésta, 
también debe mucho a la 
Orden. Durante siglos las 
corrientes culturales empeza
ron y se propagaron a través de 
la Iglesia. 

Tenemos un tesoro monu
mental envidiable. 
Conozcámoslo, porque así 
amaremos más nuestra tierra. 

6 
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L a Unión Artística Vallisoletana 
a la Tribuna de Castilla 

ÍJíoecdwmoá con, OMMW/ÍCO- ewfaáia&mO'j e£(fue uwfivcyecfaj Áoy, áe Áa^a, v&iécdací, ̂ yuciaó' a û v a^uAa defieróc-
nab <jpue áíewoá' cíe (wyíueludeó' e tÁcóí&neá' dan ¿obrado- en mceófao, ciudad <fue fuieda vev- éa ¿í¿y una ̂ vuS&cacíán como 
'^i^rikaa >r pastilla" «4 &, <fae atMjuwawioú' wna éawfa vida. 

S u Q&t¿ow, Cy&rtíá&ca §íhJtfó<d€¿a#ia, áíevn/ire cíióftueóta a c<da£<wa& en ¿cdo- S> veÁicicmacío' con ¿a caéfau&a 
€#1 áaó- c/e^e^áaá ̂ ce/aá y eáiamoá ie^uroó' <fue uno- cíe ícá* ̂ meá ̂ uvuÁzvnew/a^eá eá ¿a (fue ÍÜeva a eá¿a nuevaftM&ícacián 
¿aíw a ía caMz y áe&á e^fw/evtcíav- ÍOA ¿nócia/iwaó' (fue áe fiwdtvwxvn en facía ¿o- (fue u ía C^lu^ara íe ite^íeva, ¿oSve 
fado, íc- 'ye^cio^nacíc' con nueáfaa ciudad y nueófaa vetfi&n catáe&w&decweóa. 

dftpo&a y a (fu& diáfamyuvnoá de (¿n media mcUflava^Kmer- 6<dwe eí'faftefa de ¿a twcfuíeiudfadlíicu ¿oda cucvn-
fa eále V€¿a¿¿awado- con ecTmvndo- de íaá' C^eMxá- QS$)'y¿€&. 

Cfé>€$&ga &n facía ía cmi/di/ud de ía ficdaíwaj en eé'mep&r- dedv <:^ewjan(ina y en meiov vu£&M> /̂a îî maJ 
dado (fue enfae <^)ifU¿4i y CMeT^anya ¿e coíacá eáfafíaáe "... feav ¿evf i^^^yufavu de ía ríewnaMMea (fue biem-

frpe $e íe fancfa fteófieta ". 
tá^eytmwátMea, sinónima de Cfé>eí%ê a (fue óu/icme ¿oda cufueí¡ía (fue eáiimuía (dfvíac&y- de íab ¿ew/idoá, eíauáfafuw 

ía $eíí<> en de^nifavu etfgmvn ¿deaí'de un mugida (fue mucJla¿ veceb áe en^e^nta a/ííed&rU&ma de ía ^ivo&aad. 
^í*(decdde íu ííuwta/ncdaden e£a&fa viene a áew en eé'meiw deciv de ^¡mi&a <^aá¿éía4c en áu diácono de 'receñí-

ctán en ía (Jíoeaí'Q^azdewUu ^ ú f a ñ a í u fue eó- " J Q a ¿dea/j sentida c a n f iw^uncí idady eafrveóuda can S e ^ y a : 
íle aÁ¿ eí^QS&rie ". 

^>áafwc^mddzd de íab CMeMui- Qy^v/eá fue t^e^^u en. ía QSnián QS&v¿íá¿ica §}}a^áa^/ana ¿andrá mayo^ 
á&ntida cuuncfa eáeftw^unda cowtfiwmiiáa noá fiewnifa eíevav ía cotidiana (dya^o de wn endecaái&iSo wluwdo, como 
'yotuwda $e#d e^éúctfa de eále nuevo media de Áê tUr- ía cidhwa. 

<2)eáde cMfid aMíanamaó' a ¿oda e£e<fuifta de ¡̂31 ^nbttlQi fef ̂ SStflk fut/m fue entre ¿odoa óeomos cafiaceó' de íayvar-
una mayor dtfíeáíón de nueófaa ctdiura u ¿odoá íoá niveíeá' can eé'mayor de ícá riyoreó' en nueófao (fuedac&r diwrio. 

Godofredo Garabito Gregorio 
Presidente de la Unión Artística Vallisoletana 

L a Sociedad Cooperativa ACOR 
a la Tribuna de Castilla 

)'uerido6' amiuos : 
êmoó- recioido con un yram ew¿uóiuánva vueófao/troyedo ^ B i ^ r i f a m a ^ a s t í l l l ^ fue doy ve ía íuy. (¿éPoner a 

(Áófwátctón de eáia reyí&n wn nuevo media de comuviicxición ¿ufione una ¿anficwicvnte ía&w- fue conóeyuirá -con ¿oda 
óeyuwdad- úu aíyeiovo: ílac&r ííeauv- a todcá íhá fue flwnicvmaó'fvarie de eála vaáia reyián ¿oda ía ¿n^ormucián fue, de 
urna u otra fawna, na¿ influye de manera deciáiwa. (Jíoeáfaiwai&te a£ám&fa de ^^aáüMi y JQeón no conáliiuyej coma 
fwdriafuvrec&r, ítmcfa aíauna, sinofior e^conóravia, Uyniflca cuSwr ¿dónetvmen/e una y r a n canfadad de aáfiec¿a¿ de 
tevma re^uancia fewra ía vida deé* caá/eíídrwíeoneó'. 

- § 4 - un motivo de iaMófacción áa£er fae eóiu nueva ^ í n l t t l i ^ t ó l l k eá comcienfa de ía wnfawtimeia -económi
ca y Áoeiuí'- de^áeclor ayrau&me^tiu^rio &n <̂ â¿¿ií%a y JQeon, aá¿ coma de iu r^vercteóión en aóroi $aí¡áec¿ore¿ de ía 
vida de nueófira ^^amunídad Q^idorioma. &%áer (y fuewrj óran/Mnitir y reflSyur ía coy€¿n¿uva de£ ayro y ÍOA 
twfuieti/deá'de^íwiní^de^ 
¿eetiyr de íu fadlíución, y aera ¿i&mfvre ftoói/iva ficvr aflon¿ur e/fldaro con íaá- mayoreá yuramiiuAftaáiSíeA. 

<¡^an eáfaá ¿¿neaá de Sie^i^enida, erf'cowfunfa de fieráonuá fue íawnamab ía J^aofwraiiva ACOR ftone a diáfio-
acción de JQu ^ r t Á m u de (^aáiiíía ¿oda nu€á¿ra ea^^ri^ndu en etiecior ay&ouÁvnentix&io, adquirida en maA de ¿reá 
deeudaó' de vida a£íuda de^ayricu^or de ^^aátiMi y JQeón. 

S£)ebde a f u i j nueó'¿raá' meyareb debeab de é&¿¿a y nuetáru e n í í a r u S u e n a f i a r u n a i n i c i a t i v a -
Ĝ» ̂ ÉilUl ^astílk- fue ievá ¿eótiyo y oronió/u de ía vida de ^í^aótiííu y S e a n . 

Q£n covdía/saíuda. Sociedad Cooperativa General 
Agropecuaria ACOR 
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Moción de censura 
en B a r b á r i c o 

A mí no me quita la vara ese traidor analfabeto 
Ferlasco 

4 1 Ayuntamiento de 
Barbárico está com
puesto (o mejor dicho, 
descompuesto), por 

siete miembros viriles (aquí las 
mujeres todavía se retraen). De 
ellos, cuatro son del bando blanco y 
tres del bando negro. El Alcalde, con 
sus tres concejales blancos, goberna
ba que era un primor. Los tres 
negros, lo estaban de verdad, porque 
maldito el caso que se les hacía, se 
enteraban de las cosas, cuando ya 
estaban hechas y rematadas. 

Pero Barbárico es imprevisible. Y 
un mal día, "el Pepino", un Concejal 
blanco, se enojó porque no le plugo 
la pavimentación que se había 
hecho en su calle, y se pasó, con 
armas y bagaje (más armas que 
bagaje) al bando negro. 

Con este incremento llovido del 
infierno, los Negros pasaron a ser 
mayoría y se presentaron, radiantes, 
en el Ayuntamiento, con un escrito 
en el que pedían que se convocase 
Sesión, para presentar la Moción de 
Censura contra el Alcalde y susti
tuirle por Rogelio "Pechugón", líder 
de los Negros. 
El Alcalde se mordió el belfo, pero 
convocó la sesión, como mandan los 
cánones. 

En coyunturas como ésta, todo 
Alcalde sabe que sus días de gloria 
están contados. Pero el Alcalde de 
Barbárico no tiene el cerebro reblan
decido por la democracia... 

- i A mí no me quita la vara ese trai
dor analfabeto ! Vamos a ver, señor 
Secretario, tiene que existir una ley que 
impida a un mamarracho quitar y 
poner Alcaldes a su antojo...". 

- Pero, señor Alcalde. Ellos son 
cuatro y ustedes sólo tres. En demo
cracia, gana la cantidad, no la cali
dad. 

- ¡ Equilicua ! Yo soy Alcalde por
que me votó mayor cantidad de 
vecinos en Barbárico. Y esto va a 
Misa. Lo que cuentan son los votos 
del pueblo soberano y no las tram
pas de cualquier trafalla. Usted 
rebusque en la Ley y déme la solu
ción mañana, sin falta. 

El ultimátum del Alcalde, estimu
ló al Secretario, que comenzó a repa
sar febrilmente la Ley Electoral. !" 
Artículo 127, artículo 128, artí... ¿ 
Eureka ! exclamó. El artículo 197 
exige que la Moción de Censura esté 
firmada, al menos por un tercio de 

la Corporación, y el escrito de los 
Negros cuenta sólo con dos firmas. 

Momentos antes de celebrarse la 
Moción, el Secretario comunicó al 
Alcalde, su descubrimiento. Este se 
frotó las manos, se apretó la cincha y 
ocupó la presidencia en la mesa. 

Estábamos en el Salón de 
Sesiones, como piojos en costura. 
En Barbárico no tenemos por cos
tumbre ocultar nuestros sentimien
tos. En consecuencia, los partidarios 
de los Negros exhibían una risa de 
oreja a oreja y los Blanco permanecí
an modorros y sombríos. 

- ¡ Se abre la sesión ! sonó enérgi
ca la voz del Alcalde 

- Lo que hay que abrir es la puerta 
del Ayuntamiento para que te largues 
¡cacique! voceó uno del coro negro. 

- Un poco de paciencia y dejen ya 
de relinchar. Que se dé lectura al 
escrito de la moción. 

Cuando concluyó la lectura del 
escrito, volvió a sonar, rutinaria, la 
voz del Alcalde. Que informe el 
Secretario. 

Todas las miradas convergieron 
en el Secretario. Allí estaba él, lívido 
tras sus lentes. ¡Cuán solo, en medio 
de la muchedumbre! El era la Norma 
en el caos, era la civilización frente a 
la barbarie. Entre sus dedos, amari
llos de tabaco, sostenía un libro, 
i Eran las Tablas de la Ley...! 

- El artículo 129 de la ley, dice 
textualmente: "El escrito de la 
moción, deberá estar suscrito, al 
menos, por un tercio de la 
Corporación". El el caso que hoy nos 
ocupa, serían precisas tres firmas, 
para cumplimentar la ley. Pero el 
escrito presentado, únicamente está 
suscrito por dos Concejales. 

- Ya han oído -interrumpió el 
Alcalde- que el escrito no es legal. Se 
levanta la sesión y sigo siendo 
Alcalde 

- Por pocos días -gritó Pechugón. 
Y no te relamas, que mañana traere
mos otro escrito, con sus cuatro fir
mas. Y de esa no te salva ni Dios. 
Los Negros jalearon a su primate, 
haciendo de tripas corazón, pero 
abandonaron el Salón cabizbajos y 
mohínos por el chasco. 

Yo no me aparto de darle a cada 
cual lo suyo. Admito que quienes 
hicieron nuestra Constitución y las 
leyes democráticas, han sido hom
bres de talento. A menudo les vemos 
en la televisión y da gloria oír lo 
bien que se explican. Todo está bien 
trabado en el edificio democrático. 
A uno de ellos le escuché como equi
paraba nuestras leyes a la pirámide 
de Kelsen (nunca oí mencionar a tal 

faraón). 
Pero un ratón rústico se cuela por 

cualquier rendija y es capaz de per
forar una pirámide, aunque sea la de 
Kelsen. Nuestros legisladores debe
rían haber tenido más en considera
ción a las gentes de Barbárico, antes 
de dar por buenas las leyes que pro
mulgaron... 

Pero, sigamos con nuestra histo
ria. Pechugón cumplió su promesa y 
presentó en la Oficina del 
Ayuntamiento, nuevo escrito de 
moción de censura. 

- Aquí tiene usted el papel, señor 
Alcalde. Esta vez con las cuatro fir
mas y los siete sacramentos. 

- Incluso el de la extrema-unción-
le endilgó el Alcalde, con sonrisa 
enigmática. Pechugón abandonó el 
Ayuntamiento desazonado. ¿Qué 
habrá querido decirme ese canalla con 
lo de la extrema-unción? porque si está 
contento, es que tienen las de ganar.... 

No iba descaminado Pechugón. 
Entre el Alcalde, el Secretario y las 
Tablas de la Ley, ya habían diseñado 
la cuadratura del círculo... 

Nuevamente el Alcalde convocó 
sesión. Y, otra vez, se vieron las 
caras blancos y negros. Los negros, 
con la mejor de sus sonrisas (porque 
en Barbárico no aprendemos ni a la 
de tres). 

- Abro la sesión -dijo el Alcalde, 
rascándose tranquilamente la oreja-
y que el alguacil abra las ventanas, 
porque hiede a humanidad. 

- Pues este segundo escrito, está 
bien. Tiene sus cuatro firmas... bien, 
bien... yo le doy por bueno. Pero, 
veamos lo que dice el señor 
Secretario. Y le pasó el escrito. 

Los ojos de acero d e los negros, 
se clavaron unánimes en el hombre
cillo de la Ley. Del cerco de sus dien
tes iba a salir el oráculo salvífico o 
portador de muerte... El leguleyo 
carraspeó y su voz tenue obligó a los 
asistentes a ampliar sus orejas con 
las palmas de la mano. El artículo 1 
dice que ningún Concejal podrá sus
cribir, durante su mandato, más de 
una moción de censura. Como quie
ra que dos de los firmantes, ya sus
cribieron solamente con dos firmas 
válidas y, en consecuencia, no se 
ajusta a la ley 

- Para que catéis -intervino el 
Alcalde- que habéis salido desmo
chados y que ya no podréis presen
tar más mociones contra mí. 

Los negros se sumieron en un 
estado catatónico. Aquello, más que 
una derrota, era un escarnio. El 
silencio se fue espesando y ya era el 
preludio de una estampida. 

Pechugón advirtió el peligro de que 
los suyos, además de cornudos, termi
nasen apaleados y buscó el diálogo. 

- Señor Secretario. No cabe en 
cabeza humana que ese señor siga 
siendo Alcalde, con solo tres votos... 
Digo yo que ha de haber un a ley 
que diga algo al respective. 
Infórmenos usted, que es su obligación. 

-Pueden ustedes interponer un 
recurso ante el Tribunal Contenciosos, 
aunque la resolución puede hacerse 
esperar de dos a cuatro años. 

- ¿De dos a cuatro años? pero si 
únicamente nos resta año y medio 
de mandato. Eso no es solución. 
Pero, digo yo, que este año no podrá 
aprobar el Presupuesto, al tener en 
contra a la mayoría. Si no tienen 
Presupuesto, no podrá hacer pagos y 
tendrá que dimitir. ¿O no?. 

- Mire usted, Rogelio. Si no se 
aprueba el Presupuesto nuevo, 
queda automáticamente prorrogado 
el Presupuesto del año anterior, y se 
podrán realizar los pagos normales. 

- Pues votaremos en contra todo 
lo que proponga el Alcalde. 

- Entonces no se solucionará nin
gún problema de Barbárico y los 
vecinos le culparán a su partido. 

- IPues estamos de c...! Me ponga 
como me ponga, me han de joro
bar... Esto no es democracia ni Dios 
que la fundó. Esto lo arreglo yo con 
el Gobernador. (En el pueblo somos 
muy dados a ir al Gobernador. 
Tenemos la creencia de que es hom
bre que corta por lo sano y dice la 
última palabra, porque es el que 
manda en la Guardia Civil. Pero 
tampoco son ya lo que eran...). 

Y así fue. los negros acudieron 
al Gobernador y éste escribió a 
nuestro Alcalde, diciéndole que 
discrepaba de la interposición 
dada a la Ley en la Moción de 
Censura. Y el Alcalde, a su vez, le 
contestó que discrepaba de una 
ley que permitía a un traidorzuelo 
falsificar los votos del pueblo. Y 
que si no estaba conforme, que 
bien podría presentar un recurso 
ante el Tribunal Contencioso 
(que, según dice el Secretario de 
Barbárico, tarda de dos a cuatro 
años en resolver). 

Doy fe de que el Alcalde de 
Barbárico agotó a la oposición y 
agotó al Gobernador, que no veía 
la forma de deshacer el ovillo que 
le habían preparado en este maldi
to pueblo. 

En cuanto al "Pepino", el tráns
fuga, le entraron las fiebres de 
Malta y anda jodidillo, el hombre. 
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Un f u n e r a l p o r l a p a z 

Julia Sanz 

Si todo el pueblo sale a la calle para apoyar el cese 

de la violencia ¿el clero no debería poner 
odos estamos ame
nazados por ETA. Al 
menos, todos nos 
sentimos posibles 
objetivos de la 

banda terrorista. Como el 
miedo es libre, cada uno lleva 
esta cruz a su aire. Algunos 
prefieren no darse por aludi
dos y otros toman medidas de 
autoprotección o, sencilla
mente, se someten a los dicta
dos de su escolta. 

Los etarras han sembrado 
el dolor dentro y fuera del 
País Vasco, sin excluir a 
nadie de su punto de mira. 
Han matado a hombre y 
mujeres, niños y viejos, altos 
cargos y ciudadanos de a pie. 
Ni la edad ni las circunstan
cias son factores que intere
sen a estos asesinos, porque 
sólo se guían por las estrate
gias que marca la cúpula. 
Ahora toca eliminar a conce
jales populares, antes las vic
timas eran funcionarios de 
prisiones, y hace unos años 
había que liquidar a milita
res y guardias civiles. 
Mañana el objetivo podemos 
ser usted o yo. No se esfuer
ce en buscar razones, porque 
el odio no las tiene y la cul
tura de la muerte tampoco. 

Curiosamente, los etarras 
respetan el estamento cleri
cal. Me alegro por los sacer
dotes, aunque compruebo -
como tantos españoles- que 
los obispos no mantienen 
una postura unívoca ante 
terrorismo. Por supuesto, 
todos lo rechazan, pero con 
distinta intensidad y -en 
algunos casos- con matices. 
Doy por hecho que nuestros 
prelados coinciden en lo fun
damental, sin embargo sus 
divergencias a veces resultan 

su grano de arena desde el púlpito? 

poco comprensibles para los 
que nos movemos en 
ambientes seculares. ¿Por 
qué profundos motivos el 
Consejo Presbiteral de 
Vizcaya aconseja a 
Monseñor Blázquez que no 
asista a los funerales por las 
víctimas de ETA? Quizá esta 
postura disminuye la crispación 
el el País Vasco, pero la aumenta 
fuera de ese ámbito. Al menos, 
fomenta la perplejidad. 

Así las cosas, se puede 
reaccionar de muchas mane
ras. Personalmente me quedo 
con la actitud del arzobispo 
de Sevilla, Carlos Amigo 
Vallejo. "Los obispos tene
mos que estar junto a los que 
sufren", aseguró el prelado el 
mismo día del asesinato de 
Alberto Jiménez Becerril y 
Ascensión García. En cuanto 
tuvo noticia de esta tragedia. 
Monseñor Amigo ofreció la 
catedral para celebrar los 
funerales y se ofreció a sí 
mismo para presidirlos. "No 
tengo ninguna necesidad de 
consultar a nadie", comentó 
sin entrar en polémicas ni 
comparaciones. 

Amigo Vallejo es arzobis
po, pero -sobre todo- es cris
tiano. Y antes que nada, es 
un hombre de carne y hueso. 
Es decir, siente lo mismo que 
casi todos los ciudadanos de 
este país, pena por cualquier 
inocente asesinado y sed de 
justicia para todos los que se 
dedican a sesgar vidas aje
nas. Es verdad que en el País 
Vasco el ambiente está más 
tenso que en el resto de 
España, pero no es menos 
cierto que el miedo aumenta 
el déficit de libertad que se 

sufre en esas provincias. E n 
esta linea, pienso que las 
repetidas manifestaciones de 
vascos pidiendo la paz, con
firman que desaparecer en 
momentos trascendentales 
supone favorecer a los verdu
gos y perjudicar a las victi
mas. Si todo el pueblo sale a 
la calle para apoyar el cese de 
la violencia, ¿el clero no 
debería poner su grano de 
arena desde el púlpito?. Los 
ciudadanos merecen un diez 
en la lucha antiterrorista, a 
pesar del ejemplo que reci
ben de los políticos que se 
enzarzan en polémicas 
absurdas, y de los eclesiásti
cos que evitan dar la cara en 
los momentos más duros. 

La mayoría de los vascos -
de origen o de adopción-
piensa así, según ha revelado 
un reciente estudio llevado a 
cabo por E l Correo. Pero hay 
otras posturas. Algunos pare
cen tocados por el mal de la 
ambigüedad, como monse
ñor Setién o Javier Arzalluz, 
cuyas homilías -de uno y de 
otro- a veces se acercan más 
a un jeroglífico que a una 
expos ic ión inteligible. ¿Es 
tan complicado denunciar a 
los protagonistas de la vio
lencia callejera, y los autores 
de innumerables atentados?. 
A los que matan por la espal
da siempre se les ha llamado 
asesinos, no patriotas desca
rriados. Pero si los mismos 
que comprenden a los terro
ristas se ven en la obligación 
de criticarlos, deberán reali
zar unas acrobacias lingüísti
cas dignas del más oscuro 
conceptismo. Y claro, un len
guaje tan distorsionado 

puede servir para defender 
una idea o la contraria, todo 
depende del momento y de las 
circunstancias. Esto lo saben 
muy bien -porque lo practican-
el obispo de San Sebastián y el 
presidente del PNV 

E l Gobierno de Aznar, con 
todas sus limitaciones, es 
transparente en la lucha 
antiterrorista. A nadie se le 
esconde qué pretende Jaime 
Mayor Oreja, no dialogar 
con muertos encima de la 
mesa. Tampoco Carlos 
Amigo ha dejado un resqui
cio a la libre interpretación. 
¿Quién no entiende las pala
bras que pronunció en el 
funeral por Jiménez Becerril 
y su esposa?. "Ni compren
demos ni queremos admitir 
que la muerte, la extorsión, 
el secuestro, la intimidación 
de las personas, el miedo, el 
terror, la violencia y la injus
ticia sean la solución para 
nada", explicó el arzobispo 
en la catedral de Sevilla. 

"Divide y vencerás", dice 
la sabiduría popular ETA lo 
sabe y disfruta contemplan
do cómo políticos y eclesiás
ticos van en una dirección 
opuesta a la que marca el 
espíritu de Ermua. Menos 
mal que siempre hay honro
sas excepciones. Que 
Monseñor Amigo sea valliso
letano es lo menos importan
te de su persona quizá por
que nuestro Rh no encierra 
ninguna característica espe
cial. Pero si tenemos el lógico 
orgullo de contar con un pai
sano claro en su modo de 
pensar y coherente en su 
manera de actuar. No es 
poco según está el patio. 

Julia Sanz es periodista 
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Una historia que se desmorona 
L a P l a z a d e S a n P a b l o 

o l v i d a d a p o r l a s i n s t i t u c i o n e s 

Carlos Molero Colina 

a plaza de San 
Pabl io y sus alrede
dores es uno de los 
principales atracti
vos turísticos de 

nuestra ciudad y uno de los 
lugares con mayor historia que 
se puede encontrar en Castilla y 
León. Sin embargo, ninguna 
institución parece plantearse la 
necesidad de realzar convenien
temente esa singularidad. No 
existen paneles informativos, 
algunos edificios no pueden 
visitarse o están cerrados, otros 
sufren eternas obras de remode
lación... En definitiva, no hay 
ningún elemento que permita al 
visitante sentirse en un espacio 
único, en un lugar por donde 
pasaron reyes, príncipes, empe
radores y conquistadores. 

La estatua de Felipe II que se 
alza en un lateral de la plaza de 
San Pablo se confunde con el 
arbolado que tiene de fondo, 
con lo que no puede admirarse 
en todo su esplendor la obra, 
que representa al emperador 
como un héroe. La estatua es 
una réplica exacta de la que 
fundió Pompeyo Leoni, que se 
encuentra entre la catedral de la 
Almudena y el Palacio Real de 
Madrid. 

En la misma plaza, y frente a 
la iglesia de San Pablo, se sitúa 
el Palacio Real de Valladolid, 
cuya construcción comenzó en 
1526 por obra del secretario del 
rey Carlos I, D.Francisco de los 
Cobos, primer marqués de 
Camarasa. Ya en 1606, el edifi
cio se convirtió en Palacio Real 
y esa condición mantuvo hasta 
1876, año en que pasó a acoger 
la capitanía general de la región 
militar. Posiblemente sea el 
lugar con mayor carga histórica 
de nuestra ciudad, pues en él 
nacieron el rey Felipe IV y el 
hijo de Felipe II, D.Carlos. Así 
mismo, lo habitaron, entre 
otros, Santa Teresa de Jesús, 
Carlos II, Napoleón, Fernando 
VII, Lord Wellington, Amadeo 
de Saboya, Alfonso XII.. . 

Actualmente, el Palacio Real 
se mantiene como dependencia 

militar, pues en él está ubicada 
la Comandancia Militar de 
Valladolid. Sería interesante 
alcanzar un acuerdo entre el 
Ministerio de Defensa y los res
ponsables culturales naciona
les, autonómicos o municipales 
para conseguir la cesión del 
Palacio Real y la posibilid ul de 
conservar parte de los fondos 
del Museo Nacional de 
Escultura, o bien convertirlo en 
un museo de Historia de 
Castilla y León o de historia 
militar. La idea no es descabe
llada si se tiene en cuenta que 
se pueden trasladar las depen
dencias militares existentes en 
el Palacio Real a los acuartela
mientos del paseo del Arco de 
Ladrillo, especialmente al cuar
tel Conde Ansúrez, pues la 
mayor parte se encuentra vacío. 
Así, la ciudad dispondría de un 
extraordinario edificio noble, a 
la vez que se sacaría provecho 
de unas instalaciones militares 

Gregorio. 
Como remate de la plaza de 

San Pablo, surge espectacular la 
iglesia del mismo nombre, con 
su extraordinaria fachada de 
estilo gótico flamígero, en la 
que trabajó el arquitecto Juan 
de Colonia. La construcción de 
la iglesia se debe a Fray Alonso 
de Burgos, confesor de Isabel la 
Católica y obispo de Palencia, 
aunque fue iniciada por el car
denal Torquemada en 1445. Es 
triste que el interior del templo 
no está en relación con la belle
za de su fachada, pero diversos 
avatares de la historia de 
España (la invasión napoleóni
ca, la desamortización de 
Mendizábal, el incendio de 
1968...) lo echaron a perder. 

Junto a la iglesia de San 
Pablo, y ya en la calle Cadenas 
de San Gregorio, se encuentra el 
colegio de San Gregorio, donde 
se conserva una de las mejores 
colecciones de escultura del 

Foto Rubén 

casi desocupadas tras la desacti
vación del regimiento Famesio. 

El Palacio de los Condes de 
Ribadavia es la sede de la 
Diputación Provincial de 
Valladolid desde 1875, y en él 
se reunieron las Cortes de 
Castilla que se clausuraron en 
abril de 1527. Un mes más 
tarde, nacería en él el rey Felipe 
II. Del palacio, hay que destacar 
también el arte so nado mudé jar 
de incalculable valor, que está 
fechado a finales del siglo XV, y 

aue fue trasladado al palacio 
esde el colegio de San 

mundo: el Museo Nacional de 
Escultura. El edificio en sí 
mismo es una auténtica obra de 
arte arquitectónica del siglo XV, 
especialmente su fachada. En el 
interior, pueden admirarse 
esculturas en madera policro
mada obtenidas de las desamor
tizaciones del siglo pasado, 
obras de imagineros como Juan 
de Juni, Berruguete o Gregorio 
Fernández. 

Frente a él, se encuentra el 
palacio de los Villena, que per
teneció en su origen a 
D.Antonio de Velasco y Rojas, 

consejero de Carlos I. Hasta 
1982 el edificio fue sede del 
Gobierno Civil, posteriormente 
se iniciaron unas obras de reha
bilitación y remodelación para 
convertirlo en un anexo del 
Museo Nacional de Escultura, y 
así poder exhibir los fondos no 
expuestos del museo. Podría 
aprovecharse el edificio para 
crear un museo sobre las cele
braciones de la Semana Santa 
vallisoletana, y trasladar allí los 
pasos que se exhiben en las pro
cesiones y que ahora custodian 
las distintas cofradías. 

Cabe considerar también la 
posibilidad de retirar el monu
mento "Lo profundo es el aire" 
que el escultor Eduardo 
Chillida dedicó al poeta Jorge 
Guillén, ya que ahora mismo 

Í)asa desapercibido en mitad de 
a calle, a pesar de haber sido 

concebido para ese emplaza
miento concreto. 

Al final de la calle Cadenas 
de San Gregorio, se encuentra 
otro de los edificios nobles de 
Valladolid: el palacio de los 
Condes de Gondomar, también 
conocido como la Casa del Sol. 
En el pasado mes de noviembre, 
la Asociación de Vecinos de la 
Rondilla solicitó una interven
ción de las autoridades estata
les y municipales ante el progre
sivo deterioro del palacio, ocu
pado actualmente por la comu
nidad de religiosas Oblatas. A 
pesar de su envejecido aspecto, 
que demanda una urgente 
ayuda, el palacio aún permite 
captar la sensación de poder, 
riqueza y cultura que sus pro
pietarios -D.Sancho Díaz de 
Leguizamón fue Alcalde de 
Corte y del Consejo de Su 
Majestad- buscaban mostrar en 
aquella época, en pleno siglo 
XVI. 

Un último aspecto que real
zaría aún más esta zona históri
ca de Valladolid es la peatonali-
zación completa de la plaza, 
para facilitar el movimiento y la 
tranquilidad de los visitantes, 
que no encontrarían ya ningún 
obstáculo para disfrutar de edi
ficios y ambientes y para recor
dar épocas de esplendor y de 
grandeza de España, poco a 
poco olvidadas con el paso del 
tiempo y la falta de interés de 
nuestros gobernantes. 
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T i n t a de e s t r e n a r 

Tomás Hoyas 

Una revista, un diario, son altavoces/portavoces de la ciudad 

alegre y confiada, o triste y desbaratada 

vaya usted a saber 

vecífa cíe éa¿ cíe eáfaewav-j ¿e ¿e 
fwwe cava cíe ¿nte&eáaw/e y 
acfitawía cow i^n^iacíe^vcia 
wuMf â jf&adecida y , cticvmío 
Sxór ¿vafaá con cawíñc- y ¿aá 
áaeaá- a haáeuv fiov ¿aá vová-
cfíMeá cíeé'fiafie^fiv&náa, &náe-

(jftuda devueívew ¿ado- ¿¿fia 
cíe cUe4ic¿€me& y CO^IÁO^IACOA . 

S^ue íaA CAMaacíê  MWV ma/u 
ma&cJwóaá' y, cwníyaSéeá'. (Zf 
¿amíl¿€#i nw&y co<pa#fa?íMJ 
<jp¿e íeó- cpuáéa, <pae éaá ̂ o/o^ra-

fíew y- íaá vetjpcceéwen'. Ŝ ue-
¿eb aepeTt (xwvtar Aub íuá&wiaá 
cíe aSaeíaj o áaá ü/a á y vemí-
daá cíe cocía cita. 

(Una 
Mwv aSlu^cx^y^w^cz^MX^ cíe 
ía CMtdací aÁtjpm y (xmfíucía, 
o- ¿ríále y cíeáíla&afauíaj v<vya 
uá¿e¿ía ÁaSer-. &^on u¿ ie¿e cíe 

fwemáa, cíe íwewa y walícíoóa 
Á¿n/<yma. ¿̂Se&Oj eáo $¿, hava 
(ĵ ue íb ciudad no áe cnfitwa-
ñe y te cnceñe doy (jMe (xwi-
¿avée í¡a¿ v&rdadeá y no 
iacaade' coííweá' n¿ coftíiíHaA. 
&*cn maÉcícíá. Q^dwntjf^j a 
veceó-j daAfa (jftie con/av ¿ant-
íuéw fteáad¿í%íí¿. 

(ĵ fpcyy, a ía ciudadS nace 
tvn nuevo- n¿ño de áenllváe 
ovytdiíoAa y eá/ievarfvyada, 
c&n cu&eá de ¿a£w¿de y fanfa-
cílvna. QSn n¿ño de íecfiuvab 
de î̂ cvmfto (^vawde, ftaáe-
wn¿e enfae fiatoá ¿owtowcmeá 
con andcMteá de ílowacíUn. 
Q£n fie&íódíoo de cdla#uoa#áe 
ve&awoá en Si tedaneva ¿nfí-

é 

ewteva. S¿)e a^ue/£x yac S!o-
vafla eé* fwelajkowj^ue deóde 
en/onC'Cá y a J^aó/dca no $e 
da vuefáo u ímwntoMi. iS^ue 
en eá¿a tfeyío^n de de&nudeceó' 
noá fídfcavi concíenciaA de 
futuro 'uá^wmoá de fvrefea-
yav-, ^^aátíélía fwtívá ¿ev 
fiavca en fiaíaS'raá, f w o íaá 
<jfue díya fá&n&n <jpae iew edfcaá' 

bonovaá. 

fwoóeye&áe Sfurnuá' ma^ce^íaá' 
fiov ía cedíe ¿n¿¿ma de 
&%n¿¿ayo. (B íeeide deS 
¿íem/w- a / ^ o Q ^ ^ , deSieñov 
dí&ecfa* c d cJi¿xMxiwe¿í¡/o. *i£n 
diario fvava íwrwoó' de ¿oda 
Si vida con deácawáíSíÍM de 
co&flyov vedoyada, o fva&a 
cewfaob ftea¿cmcde& y líendaá 
de eácctActvcUe y neón, 

fiemóaíco como SM de awteá, 
con, wxxición y lodo. QCna 
^vcStónu ímxinóada fia&a 
c&ntcwíí cavoñoá o deúencan-
¿o¿ a eótaá* ¿íewaá de vonoá y 

fuvneákvoAaaouíoó'. 
(0/ cíeme QhdíadoSoí, 

ílaála ¿oda Si (Jíoeyión. 
Q ^ a ú t a ¿odob SM caáleSSznoá 
víepob de adavya an^aua y 
yaSyo covvedo^. ^0e íob 
viwneá- dueSoá y ipu&Sraw/oá-, 
y Sá sáSadoá' cdyíin fiaíonU-
no de añadidura. <^on 
yanaá de S)- nueófao, &^cn 
emt¿d¿aó de So afeno. 
Q^nfa)ew¿io¿&n fiava, 

caAtu 

^Mtóu&ryo, con caudoS Si 

ÓSaSSadoSíd 
tatáeSSae, a r a 

^Aaueva caáciucva/na. 
^¿¿ava ¿a/n¿o¿ Ŝ̂ ov-mcá o 
(y^do^a^ o ^¿ íaá o 
Sbu/tatcmeó' o (^^víamaiá o 
'SíJenoá o Q^yMedaór o 
^veámaó'. *¿$e&¿¿d¿co fia&a 
&nv<d?ue4c i€w¿omí&n¿oé de eúla 
¿¿ewa aue, a vecet, no ¿e reco
noce demauado en Stt eáfiepoó-. 

{ t / íícdwá yue con¿a#de a 
^^aUíSSi ío <pue Se aoílve y S> 
(puo íe fídfcaj fuw- <jf¿í¿ SoSiíSío 
de aytyevo úe S eáca/icvn SM 
e/wowA de meporav-. ^ n (fué 
CMvma-iw/aSnuwio auarda-
moá ÍOAJoyaA favmuaveó' con 
díbeítoá arídecó. ^éPowptie 
voovmoá a yo^keá íícdwá (fue 
decwqMa üomoá <fta&n iomob, 
(fue ^^cudiMi, eá ¿¿ewa aSíew-
¿a donde Áe fiuecíen, entrecho
car ¿oda¿ Szá nwrctdaá. 
^ r í S a n a $e yr¿¿a. fue a ía 
caSíej fue y a eá dora defiaáe-
arwoú a cuento. &%ná¿dSá. 
§lkí/wm¿€á. Q^Sióionadoá y 
con ^afia/oá nuevos de viefo 
cdía&o .̂ 

(S^paíMar de <^iaU¿SSi 

oy nace un nono nuevo 
con aireó- de ¿ddíoide y ¿¿n¿a-

<S$ara daMocr a ^ ^ y fue 
oíyovn ofacó otdoó. 2)eóde wn 

fídífa/o de futfeeé' fvr&nóa y 
Sa^mda 
^rcítuna de aífravog'. 

S<¡j¿¿en - f u é - c ó m o -fior 
i-dé^nde-oadrvdo f iara 
aólíSía. (2 f̂)á¿ como aSdeá-

you&e, con fwn/íi de deófuáta-
do fie&o con ¿deaá cSiraá de 
tewMoíiimíyre a ía ¿ierra. 
2i>eáde eS ^íhiSSidoSíd 
Q^nMirey a SM fiwnloá car-
donedeó- Mirye un vocero de 
entra^aó- con cdoxfue/a vícde-
¿adefiendón. ^/ríSana de Si 

f iS£e o deScomihi. Q£yn eúfia-
c¿o donde faeficvn ¿odo& íoó-
amerreá' de reyián. 

^^uando nace un fteríódí-
cOj wn diario, u#ia remóla 
numfec¿£a de StA de eáfaenar, 
a Si ciudad, a Si reyión, áe íe 

fume cava de vn¿ereáan¿e y 
ayuarda con ¿mficictericia 

ftava ¿o^nuróe SM dedoá con 
tinta ¿rebcacílona 
nacida. 

Tomás Hoyas es periodista 

rec ten 
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L a profesión de enfermería, una 
realidad desconocida 

Las personas tienen derecho a conocer esta tarea -para evitar 
ser desposeidas de lo que en justicia les corresponde: 

ser atendidos, enseñados, informados por un profesional competente 

M " José Mata Péñate 

4 
1 ser humano, 
desde tiempos 

inmemoriales ha demandado 
cuidados ante procesos que 
interfieren en su salud, y por 
eso la figura de la enfermera 
aparece muy tempranamen
te en la Historia. A pesar de 
ello, la sociedad en general 
desconoce la realidad 
actual del profesional de 
enfermería . 

Su formación ha sufrido 
numerosos y lógicos cambios, 
siendo, en la actualidad, una 
Diplomatura que está adap
tándose a las demandas 
sociales y europeas. Los nue
vos planes de estudios preci
san adecuarse a la Directiva 
77/453 de la Comunidad 
Europea, que establece que el 
programa de estudios del 
curriculum de formación de 
las enfermeras se desarrollará 
en 4.600 horas, en enseñan
zas teóricas y prácticas; lo 

que ha llevado a grandes dis
cusiones por parte del 
Consejo de Universidades, 
hasta poder adaptar aquellos 
a estas nuevas directrices. 

La persona que decide ini
ciar los estudios de enferme
ría se enfrenta a una serie de 
cambios excepcionales debi
do a la idiosincrasia de los 
mismos. La carga lectiva es 
superior a algunas licenciatu
ras, por lo que, como es lógi
co pensar, el tiempo de dedi
cación del alumno está muy 
condensado, por tener que 
desarrollarse estos estudios en 
tres años lectivos. 

Tras la finalización de los 
mismos el profesional está 
capacitado para acceder al 
mundo laboral en distintos 
campos: asistencia!, docente 
y gestión. 

E n el mundo asistencial, la 
enfermera fomenta, desde la 
atención primaria y especiali
zada, el cuidado y alivio de 
los problemas de salud de la 
población, mediante una 
serie de procedimientos cien
tíficos, específicos de su for

mación, y que ningún otro 
profesional puede interferir. 
Además, debe realizar una 
serie de tareas derivadas del 
tratamiento médico. Todo 
esto conlleva una carga labo
ral considerable, agravada 
por la política personal que, 
desde las distintas institucio
nes, se ha orientado a la 
reducción de puestos de tra
bajo y la sustitución, en oca
siones, de estos profesionales 
por mano de obra barata, sin 
la cualificación pertinente. 

En el año 1989 se aprue
ban las normas deontológicas 
que ordenan el ejercicio de la 
profesión de Enfermería de 
España con carácter obligato
rio, basado en una ética ins
pirada en el bienestar de las 
personas, para las que actua
mos profesionalmente. Esas 
normas señalan el papel de 
las enfermeras en la sociedad, 
en las diferentes áreas de su 
responsabilidad. 
- P r e v e n c i ó n de las enfer
medades. 
- Mantenimiento de la salud 
- Atención, rehabilitación e 

integración del enfermo 
- Educación para la salud 
- Formación, administración 
e investigación en Enfermería 

La sociedad tiene derecho 
a conocer esta realidad para 
evitar ser desposeída de lo 
que en justicia le corresponde 
y es ser atendido, enseñado, 
informado por el profesional 
que esté preparado para ello. 

Ser enfermera significa 
estar cualificada para la 
toma de decisiones en mate
rias que afectan a lo más 
importante del ser humano, 
la salud, y no debemos tole
rar que la población esté 
indefensa ante ciertas políti
cas que menoscaben este 
derecho: estando obligados 
los profesionales a la defen
sa, por encima de otros inte
reses, de toda persona que 
requiera nuestra atención. 

M' José Mata Péñate es Vocal del 
Colegio de Enfermería de Falencia 

MOLDURAS • MATERIAL BELLAS A R T E S • S A L A DE E X P O S I C I O MES 
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Unidos 

365 días al año. 
Las 24 horas del día. 

Unidos para siempre 
de la forma más cómoda y sencilla. 

Para que usted pueda realizar, 
con una simple llamada, 
todo tipo de operaciones 

desde cualquier lugar. 
Solicitar información sobre sus cuentas 

y sobre todos los servicios 
de Caja España. 

Gestionar rápidamente traspasos, 
transferencias, compra venta de valores, etc.. 

Y, cómo no, 
beneficiarse de todas las ventajas 

de la nueva banca telefónica Línea España. 

Usted sólo llame. 
Nosotros siempre estaremos allí. 

— L í n e a » 

España 
o r a s 

Caja España ̂ SrtV 
TODO LO QUE NECESITAS. 

PRIMERA 
ENTIDAD 
FINANCIERA 
ENCASTILLA 
Y LEON. 
Y AHORA 
CRECIENDO 
EN MADRID, 
GALICIA, 
ARAGON. 
CAST1UALA 
MANCHA, 
ASTURIAS. 
CANTAMA. 
NAVARRA 

Y LA «OIA. 
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Curriculum vital 
Mbnica Romo 

esde hace dos años, 
más o menos, me he 
vuelto casi adicta a 
la consulta de las 

páginas de bolsa de trabajo 
que aparecen en los diarios, 
tanto de Valladolid como de 
cobertura nacional, mucho 
más exhaustivas en la edición 
de los domingos, ya sean blan
cas, sepia o cualquier otro color. 

En unas ocasiones se miran 
por necesidad, en otras por 
curiosidad, e incluso como 
terapia de autoconvencimien-
to de que en el mercado labo
ral aún es posible encontrar 
ofertas. 

E l caso es que en estos ejer
cicios de observación te llegas 
a acostumbrar a ver un poco 
de todo. Las grandes empre
sas dejan reflejar su gran par
ticipación de mercado, los 
años de experiencia que las 
avalan, su dispersidad geo
gráfica, etc., para, a continua
ción, ofrecer uno o varios 
puestos de trabajo destinados 
a aquellos que cumplan unos 
requisitos excepcionales ade
cuados a cada empleo. Otras, 
más humildes, se limitan a 
ofertar nuevas incorporacio
nes indicando a los interesa
dos cómo remitirse a ellos. 

La mayoría sigue la misma 
línea por lo que, generalmen
te, se va perdiendo atención y 

en la segunda página se pasa 
a leer sólo lo resaltado en 
negrita o con un tamaño de 
letra mayor, hasta llegar al 
final, donde básicamente 
aprecias el puesto solicitado. 

Bien, pues como decía, el 
otro día en uno de estos ejer
cicios rutinarios, la sorpresa 
me embriagó por completo. 
Pero ¡ ay mísero de mí, y ay 
infelice! Lástima que fuera 
por la poca, por no decir nula, 
cordura de su texto y no por 
la oportunidad que presenta
ba. En él se podía leer algo así 
como "Se necesitan peones. 
Interesados mandar Curriculum 
vitae y fotografía reciente a 

Me paré a pensar en el 
trabajo que desempeñan los 
peones y lo relacioné con el 
sector de la construcción 
como ayudantes, con las 
obras urbanas, cavando zan
jas, por ejemplo o con el arre
glo de carreteras (oficio, por 
cierto, que siempre me ha 
parecido muy sacrificado, 
sobre todo en los meses de 
verano cuando se intensifica 
el olor del alquitrán con el 
calor). Estas tareas, a mi jui
cio, no requieren demasiada 
preparación, más bien fortale
za física y resistencia que se 
irá adquiriendo con el tiem
po. Por eso no veo nada acer
tado que pidan un 
Curriculum. 

Tal vez, pensé, lo que me 
falla es el concepto de 

Curriculum. Pero según tengo 
entendido es una declaración 
en la que se recogen los datos 
personales, académicos y pro
fesionales más relevantes que 
le sirven a uno para presen
tarse en el ámbito laboral o 
académico. Bien, en ese caso 
tampoco termino de entender 
la importancia que puede 
tener el decir "yo puse los 
cimientos de tal edificio" o 
"alisé un tramo de la autovía 
Valladolid-Salamanca" (eso 
en el caso de que tal carretera 
fuera realidad y no sólo una 
promesa, de la que llevamos 
tantos años oyendo hablar, 
que parece más una leyenda 
que un proyecto). 

Para rematar el análisis de 
semejante anuncio, se pedía 
que mandasen los interesados 
una foto. Seamos optimistas, 
así podremos llegar a la con
clusión de que la lógica que 
ha conducido a esta petición 
es pensar que los futuros asa
lariados van a trabajar en la 
calle, de cara al público, y que 
para deleite de los, y sobre 
todo las, transeúntes la 
empresa va a buscar chicos 
como el ya archifamoso traba
jador que a las once y media 
hace una paradita para beber 
un magnífico refresco light 
frente a un despacho fre
cuentado en su totalidad 
por el sexo femenino. 

Se agotan de este modo las 
alternativas para encontrar 

un mínimo atisbo de razón 
que justifique el contenido de 
este anuncio. Igualmente sor
prendente pero, eso sí, más 
acertado y además un fiel 
reflejo de su experiencia, sería 
pedir un reconocimiento 
médico que confirme la capa
cidad de esas personas para 
desempeñar sus funciones. 
Pero esto exigiría un ligero 
esfuerzo por parte de las 
empresas, que en más ocasio
nes de las deseadas caen pre
sas de la rutina, de las prisas. 
Esperemos, aunque no lo diga 
con demasiado convenci
miento, que en el momento 
de seleccionar al personal sí 
se detengan a analizar las 
cuestiones vitales. 

También resultaría intere
sante consultar y comentar el 
contenido de alguno de estos 
curricula en los que, doy fe de 
ello, se pueden leer, y eso es 
motivo de sorpresa y hasta de 
shock, que algunos de los 
demandantes no sólo están 
capacitados para construir un 
muro sino para diseñar todo 
el edificio; o para asfaltar una 
carretera e incluso para dise
ñar el tramado de una nueva 
circunvalación para la ciudad. 
Pero daría mucho de que 
hablar, y no hay que dejarse 
nada en el tintero, así que 
mejor lo aplazamos para la 
próxima ocasión. 

Mónica Romo es periodista 

- 3 - 7 - — t * S 
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MI miserables ni triunfalistas 
Castilla y León no es una comunidad floreciente 

ni ha encontrado su rumbo 

23 de aÁy-íé' e/n éaá' e/yaá de£ 

uaud &n <xm£cw- co n, 

fwvfUo deóde i .383 á a ¿d& 

ciaá daó/a dtdfi&nev de caá¿ 
¿oda¿, •mewoó' educxtcián no-

deC c&tUeccfa- naci<yna£ cm'ití-

Luis Miguel de Dios 

u/na 

naéa/y^O'neá, ano- de eé¡fí)á eófta-
ciaÁnerifa nê wo- ^ra-ve: &t 
deúfi-odíéíwíán, a^^m^iañculoi 
de eww^jxam&nfa y de cweec-

a£veítmo de wn^ 25.000frov 
aña y (fue eá ¿ncafuw de 
ewfí&n/uwáe a eáfa fíroo/^/ma 

fww macda aue Szá yrcvnddo--
dcenteá decÁt^ucíoweá ô íc-ixxÁá 

&̂ o&> e£data déada derfe&ía 
/icbcer- fce^a^ana -̂ a nueáfacá 
ao^evmawleá y, fwwew- áo&dína 
a éizó- fuxJa&Miá fa¿imfáiá¿a¿ 
c&n (pue noé aSáe^utan' a dia-
^¿a, cowia á¿ vwMáyanwü' en eJ? 
mefw de éob mwndoá fwúíS&á' 
y en e/mepov ¡UCuada wnle eé* 
fiyamwnw. Q£n(i ¿aeiecíadcpae 
deAcowace a na da ¿ntfuwlwn-
c¿a a ucb defectoá y fwo-S&maá' 
eá di^x/aue fmeda toJud/a-
nawcoá-. \ j i n dia^nóálico- no 

fa<tái7n¿e/n¿í)' n¿ cíwa, 
aue acauíen $e c&ea &n 

fiabeóicn he^ietua de coá ftao-
voó- de ¿a madye k^efóálvna a 

deé'Sáúamta de Ó5¿̂a<&̂  y , 
cua/ cÁamwn de Tneáefa, Ae 
caMAideve hveftawzda hava 
eaftewm&wiav con eMab &n 

fw$¿¿ca,. ofitismÍMna y ¿a 
ca/iacídad de ¿Juáíanav fute-
dew ¡tew exceéen/eá ve'meóííoá a 
ayudaá fwwa Teecamft&nev- e 

& aÁ&ntoá a (xdectívoó' 
fievo, de aÁ¿ cd? 

^ od eá ¿?nfwó¿S& 
¿íacevdo mef 'w aue nobotroAj a 
cewya#áe a áaÁdaá aéieama/í-
vaá, medía ana dí^ancía 
comáídevaSSe. íá¿av nu^Áo 

<fue $e emfi&ñe/n nueá¿ro& retjfi-
dareá en éaá cíenJob de- deoéa-
'ftacio-neó ^ea^ycu/aú' en, ¿aó 
deeenxxA de iww/^-uwu'üweú y 

a¿u(/iLac¿o/ne4' día/víab, 
^Mi€¡ía y JQeán na eá una 

^^omantdcuí ^cyyecíente n¿ 
da &ncon¿rado Mi wimSa. 

á̂Sav- eáOj ¿a ¿lleauda anua / 
de£ re^íení^nten/e ceJíévado 
23 de cdí̂ d'¿e/nd'KÍu y ue áaóc¿-
¿av anáÁóíAy deSafa. QS$)<jf¿U 
na $e da aéterío toda vía ni/rt-
yan^a di&CAiáí&n tevia y víaa-
voáa ¿odre <f¿íé áe yAd&m naw/v 
c&n e&óa ¿íé/rra, <fa4fiafie¿>¿le
ñen (ficeJuyaw en eé? co-n/exto 
nacuma/y dacía domóle deSe 
comwnoi/y. JQa ^/un£a Huye 
de/aáuw/o contó- aoz¿o- eAocdua-
do. Q âc/a acpuet (paa do^efa-
de ba tewi/diáta viáí&n deé>"Cj í 

va éíen, (̂ âó¿ĉ i> y 
¡eon, mê ow, fuw- emcúma de 

éa meolta", $ea a/nalonta, 
deodaweáe/e m a / ecuUeS& n̂a-
éeowéá'j afiéólo/ de n& 
y ewAHeáeée a/aÁe¿a de/aSuioío 
y de ^ Áefawdaócía. JQa 
{(Jun¿ase eátá ¿Mnifando aáew 

qeálova de auadaA u iu&uen-
* . * • J * f " coomeb, ayencoa ele cooooototoxn 
y eáfiecladowa^taáíva, de/éemta 

ayowUyoiv- -a ¿ab de&cen4o¿ 
faSéací&ncdeá' me •vomito - de 
una ¿¿er̂ ra de ¿a, (fue Qŷ ^OMÍa 
eácvoSoá fue admírot/aj tedwe 
¿ooío; ̂  amwa ha^L/oco. dftpay' 
na haowóa naoe^da escrita, 
exceft/b (fue, fiaw y&nía ̂ vaSli-
ca, ewlénoííeva su/a^o&noicoán 
a dorecúrioeá 'na^oona&A, fdu-
¿a^íwnm' de Szw^oinUenlo de 
wn fweóidenle fue u/oÁ^ó eá/a 
veyíán fia&a óuá- afavacion^á 

fieváanodeó' y carnea de Sa¿u-
éSoá ^/yüoAólas. &n 
(¿ty^advio/ yoácewna a¿^o 
co/w-j (ŷ (ió¿(J%a y JQeónj en 
cosnfau'j U en ta QJt/ia j f 
(^aríe eá/a/n ¿aú nueát^á, edu-
¿on- y áe cuxjdtá e/vo(dom¿ánia<y 
/aá deadaú Jl¿Mrocaá reo/a-
maduá teda- iemunaá a/nfaá-. 
5§)Sefeo>u¿f/ito au/ománuco ¿en-
dvía fue tev- facen faa^ava Si 
seno/a a ieyuí/í¿ 'if futen, com 
una víulón fio¿i/oca de ¿a fue 
áe futeve y de cómo é/eycw 
Áotála eSío, Sdoyyowa a Si tode-
doul. QS&fuí no áe esta 
ftaowndo. Qy$fu¿ áe eá¿a 
covmScomda deciáoón fiaSfáca 

fww ^vafteéea Su&owwilíca y 
ofuts, ademán, e/ S/evoduma 
fue fi/vedíca eS <¿$£(<Í¡P áe eá/a 
faand^wmanoÁi en un áeo/a-
ftÍMna ttomeío y fieSyvoáo. 
Q^Sjfuíen tan fioco áoó/ieedía-
áa de ¿^fu¿evo¿¿áma cama 
Q^Seítc 'QÁ(d(iS-@uao/^aá' 
decóa dace fiooo fue SIÁ áoooe-
dadeá aSíewlóió- na deSen kmev 
a S>á deSaleá SSreá. (¿ffiuodoá 
¿eno/róan fue afeSca&áe eS 
cuen¿a. 

Qj$)un<fue cdyionaá éeyen-
daá ngqwiá diyan S- confina-
ría, (^aó/($a y JQeón na eó-
míáevodde n¿ uni^yyme n¿ 
vácotaia. ^am^voeofíie S> c&n-

fyodiála fue ve^a áa áoimSent-
fa n¿, fui^úá', S> yene#o>áa fae 

fweaowicvn buá dasidáyvoifM ̂  
a átdo una de Su- yroimc/eá 

fwojíaywtiáfaá de Si díálowía 
de/mando y comá&mia ¿oda-
vía múb víytw- de/fueficweoe. 

comlunáe "eáfi&roinclo 
una c K/u/nta a añorando un 

coma can/a JQuiár 
QS&évoire^ en "~Qo4 

^ametne&oá" y áeyuwo fue 
neceáila fue áu y&om ttífue^a 
dumana, áea â vroyvecdada y 
na ce/poenotoía en norni/ve de/ 
j2W lá&adev a deS 2)¿oá 
(¿Cercada, fue en e/ ¿a/ante 
¿ur/o - Sí/ev-aS- eanáemadar 
fue no¿ yo/íevna viene a áew 

ficwecido. 
JQaá fiép&ajl&é /tveceden/eá 

eafi/canfior fuá muedaá con-
¿¿naa/moá yendo añaá faoiá 
aña a QdíSía/aV' au/nofue e/ 
o^cía&áma Se dé Si eófoaSía y 
áe Snu/e, a /vaya/* Siá acóua-
cíaneá eoma fuíen av-voya 
wna¿ mcyneoíaá a Si eduáma 

fuwa fue na maéeáte máú. 
QJavíaá. míéeá' de fie&áoynaá' 
varnaór a / fiae/éo comunero 

fiawa áe t̂tórnoá coiále/Smoá' y 
Sxvneáeá, fta/va yw/u/v fue eá¿a 
¿¿ewa eúd vívu y fu/ra decir 
fue eólamoá díáfiueáloá a 
áeodír fve/eomda ftav e/Si. 
^Jamoá' fiaya c/ama/v con¿ra 
Si miáeríafievo ¿amdíén con
tra e/ faíuM^aSóma. 'Slhimoá, 
en sama, fia/ra he'náow en 
^^a/UíSSi 'U JQeón, Aara 
da/édr de k^aáfid/a y j(je¿4t, 
futra áoyñcw- com, ana ^^aálíSSi 
y JQeón fotÓA/ieva, fuddacía y 
fue deja de áev ¿¿e&ra de em¿-

fomteá y fiara Suácovr una 
UálíSSi y, Jcjeón de ¿ao/oá. 

Luis Miguel de Dios es periodista. 
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E l tren de alta velócidat 

Tras un largo camino llegamos a ninguna parte 

Pedro Pintado Quinterno 

4 

dos. Se acepta cualquiera de las 
propuestas de la Comunidad de 
Madrid pero se pide que se haga 
lo que sea cuanto antes. 

En el "cuanto antes", esta
mos todos, al menos los que 
sufrimos unas infraestructuras 
que datan de 1860, y que hacen 
que para desplazarnos a 

veces. Ministerio de Fomento, 
Hay un dicho que asgura que D.Rafael Arias Salgado, no haya 

n el momento de 
escribir estas líne
as, estamos donde 
empezamos, es 
decir, sin Tren de 
Alta Velocidad y, lo Madrid desde Valladolid tenga-

que es peor, sin proyecto. mos que emplear casi tres 
Después de examinar varías horas, 

propuestas de trazados, el En el "como sea", ya podría-
Ministerio de Fomento, tras mos matizar, pues es posible 
muchos debates, se decidió por que con ese argumento obtenga-
una y la presentó públicamente mos cualquier chapuza, enten-
para que personas e institucio- diéndose como chapuza cual-
nes presentaran alegaciones en quier trazado que, aún me jo-
contra, y han sido tantas alega- rando el trazado actual, se 
ciones que el Ministerio ha des- quede obsoleto transcurridos 
estimado su propuesta. No 
sabemos muy bien si esa ha 
sido la causa, es más, sospecha
mos que el número de alegacio
nes no puede ser una razón 
pues, si así fuera, no se cons-

que tener claras 
10 años. 

Tenemos 
varías premisas: 
-El recorrido entre Valladolid y 
Madrid no debe superar los 60 
minutos y entre Segovia y 

truiría casi ninguna obra públi- Madrid o Segovia y Valladolid 
ca en España. los 30 minutos. Pensemos que 

Es posible que la oposición nuestro tren Talgo es capaz de 
frontal del Gobierno de la rodar a 220 km/h y que entre 
Comunidad de Madrid, presidí- Valladolid y Madrid por carrete-
do por Ruiz Gallardón, haya ra sólo hay 185 km. 
sido la causa que, con mayor -Que el plazo de inauguración 
peso, haya forzado la retirada no debe ser de más de 4 años. 
de un proyecto 
defendido, sin 

un 
mucha 
por 
que 
apuesta 
drante 

convicción, 
Ministerio 
claramente 
por el cua-
Noreste y 

deja un poco de lado 
al cuadrante 
Noroeste, en el cual nos encon
tramos los vallisoletanos. 

Tras esta situación triste y 
lamentable, volvemos a 
empezar. 

El día 6 de marzo de 1998 se 
reunió el Foro para la defensa 
del Ferrocarril en el cuadrante 
Norte-Noroeste, que agrupa a 
las comunidades de Galicia, 
Asturias, Castilla y León, 
Cantabria y la Rioja, y según 
parece, solicita del Ministerio 
que no se empiece de nuevo el 
proceso de estudios de traza-

Tras esta 
s i tuación triste 
y lamentable, 
v o l v e m o s 
empezar 

a 

La nueva línea del 
Ave de Madrid a 
Sevilla se empezó 
a construir en el 
año 1988 y fue 
inaugurada antes 
del verano de 
1992 
-Que la construc

ción de la infraestructura y la 
dotación de material rodante 
permita una explotación 
moderna con elevadas frecuen
cias de trenes, si la demanda lo 
exige, y estamos seguros que esa 
demanda de servicios se produ
cirá si se cumplen las premisas 
vistas. 
Dicho lo anterior no podemos 

sino estar recelosos porque todo 
parece indicar que como no 
estamos seguros de hacerlo per
fecto, no hacemos nada y segui
mos esperando como tantas 

"lo mejor es enemigo de lo 
bueno" y eso, traducido al 
Esperanto, quiere decir que 
posiblemente tengamos que 
admitir rebajar alguna de nues
tras pretensiones para conse-

puesto el mismo empeño en 
conseguir una solución válida y 
rápida para este trazado que el 
que puso para "desfacer el 
entuerto" de la Autovía de 
Madrid a Valencia, al poco 

guir tener algo, pero no pode- tiempo de tomar posesión de su 
mos pasar por aceptar cualquier cargo. Claro que podríamos 
cosa como se desprende de las decir lo mismo del Presidente 
conclusiones del FORO. de nuestra autonomía DJuan 

E l soterra
miento del ferro
carril es total
mente indepen
diente del tren de 
alta velocidad 

Todos los tra
zados tienen 
inconvenientes 
pero el peor tra
zado es el que no 
se hace, pues 
seguiremos admi
tiendo barreras 
que hoy tenemos 
medios de salvar. En este 
momento nos referíamos a la 
barrera que supone la Sierra de 
Guadarrama, la cual se puede 
salvar con un túnel más o 
menos largo. Las barreras que 
no podemos salvar son las men
tales, pues esas están muy arrai
gadas y es muy difícil convencer 
a mucha gente de que el futuro 
pasa por el ferrocarril, no como 
modo exclusivo de transporte, 
pero si como un modo impor
tante para poder mejorar en 
calidad de vida. 

Tenemos que recordar aquí 
que el Plan de Transporte 
Ferroviario (PTF) anunciado 
por el Gobierno del PSOE en el 
año 1986 ya incluía tres nuevos 
trazados a construir: El paso de 
Sierra Morena para el AVE 
Madrid-Córdoba-Sevilla, ya 
construido, la "Y" Vasca para 
comunicar Vitoria, Bilbao y San 
Sebastián, todavía en estado de 
proyecto, y la Variante del 
Guadarrama, que ahora está en 
el "limbo de los justos", es 
decir, que no sabemos dondé 
estamos. 

Lo que es lo mismo, 12 años 
después de la propuesta del 
PTF, seguimos igual, pero 12 
años más viejos y 12 años más 
desolados. 

Es una lástima que el 

José Lucas, que podría 
exigir lo que todas las 
fuerzas vivas de la 
región sin excepción exi
gimos, una variante del 
Guadarrama. 

Tampoco podemos exi
gir lo que no es exigible. 
Con esto nos referimos a 

las voces que piden meter en el 
mismo saco el Soterramiento del 
Ferrocarril en la Ciudad de 
Valladolid con el Tren de Alta 
Velocidad. 

El Soterramiento del 
Ferrocarril es totalmente inde
pendiente de Tren de Alta 
Velocidad y todos estamos con
vencidos de la bondad del sote
rramiento una vez realizado, y 
todos estaremos de acuerdo en 
que su construcción no daría 
sino quebraderos de cabeza. 

Pero los proyectos de mejora 
para el Ferrocarril de Valladolid 
no se acaban con la variante del 
Guadarrama, que debe ser de 
nueva construcción. Los planes 
de mejora en el cuadrante Norte-
Noroeste incluyen actuaciones 
para completar la mejora que 
supondría la nueva variante, 
renovando vías hacía Palencia, 
Burgos, León, etc. permitiendo el 
paso de trenes a velocidades que 
oscilan entre 160 y 200 km/h, y 
es en esa parte del plan de mejo
ra donde se puede incluir, o al 
menos estudiar, el soterramiento 
del Ferrocarril en Valladolid, o al 
menos, el tratamiento de los 
márgenes. 

Pedro Pintado Quintana 
Es miembro de la Asociación 
Vallisoletana de Amigos del 
Ferrocarril A S V A F E R 
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De caminos, caminantes y 
energías que se van 

de <:̂ a4¿¿$ia /u de JQ&oWj ftev-

üewaá, como- ¿¿ ¿wjíewirtt 
veficwo ew aae aJiput&n ftueda, 

(<P(p<>u eá máá ̂ acc^ faciá/a'-
c/a&áe de í¿n di^tr- a ofao ioSre 
wn modewio aM¿owi&u¿¿'J deáé¿-
ycwvdoáe veéo^wiew/e io^ye eé* 
aá^aéta, (fue afaeve&áe a, veco— 
wev- eáoá cartnigtcá <jfue ca/U 
nadie cowace. -^tei wvodewMi 

fdaya <pue $e ¿¡ícvma fiwáa, da 
deále^yado ê ccwmMaw a fde a 

'eutadciá ÁoSve ¿oá éowwá de 

TI nueátw- aflivi fiov cono
cer- eé'mtAnda, tedhvmoá c¿e tvn 

fiunta a ofao A¿n fiewxx/awnoá 
de ¿a <jpue ie COIÍÉO' a &)á flxdcá 
de^ aáfedfca scdwe e£ aue noá 
deáéíyawioáj en ntieMpo afcvn 

cow&ee&éo ¿oolo, n i vewwá 
¿o- <jfue voyaanoá nt yo^awwá de 
¿o- <fue vewvoá. 

QS&nteá etfcaamwaMfa dcdlíci' 
de acowfiaáar toe vedoeidad a 
iuá faewpaá y a á€iá añoá, cd? 

fvaóo de toeJivmewfa o- a£de ¿oá 
reScmcá (fue ¿So, ewifiMfcvndo. 
^enía, aue aá&ntcw cada, ftaáo 

(fue daoa y detener to¿ nwpada 
en ¿oá deúodlíeá de£ caanína, 
Se£e& ayua de ¿aá fíienteá y 
debeantow a ¿a toymSra de 

yorya o a^veáyuavdo 
¿aá todíznaá. *̂ >uand& íe 

Francisco de Grijalba 

con ofao canUnxzn/e, 
con é^wn todíi-

do, da¿oá de éoá éayoi&eá <ĵ ue 
cada ano ÁodUa dejado a toeá 
eá/ta&íaá y yue eJ? ofao ¿íaSvía 
de a^xm^a -̂j ie comfiartian e^ 

fian, eC v¿no y ¿o fweo o-
maedo (j^ae JíaSíeve en ¿a 

o- eé'mowa/. 
ŵvn ofaoá fá&mfioá, anoá 

&n (f¿¿e eáoá camínoá 
de hoÁw- y de SacÁeá, 

a veceá de oawo y de cÁavcoá, 
evan madoá leá&aoá de£fvaáa 

de éoá veSañoá de meviwaá/u de 
¿oá cawoá de ¿wyo. J^á/aá 
modeóiaá rutáá e&a/n ¿aá con-
duefavaá de iw^ue^a <fue 
yemeva£a e£ eá̂ ue&ya de toiá 
y&nleá, una 7U^€¿e^a€fMe a 
veeeá fta&lia fateia ^apefia 

fiava, toi^ayar anaá yue^yaá y 
to)á¿enev- an Q^mfierioj futra 
¿radar de aAtiwtaéar 

evo ¿awiSí&n tvna 
de eáa riyu&%a yue áe 
^aéa a éo ca&ao de ntéeálroá 
camvnoá y canadaá, $e w¿eda-
Sa entre noáotroá. ^o^- eáe 
¿nmewáo fiatwmcmto cúdoared1 
(jfue,fveáe a ¿oá nuuÁoá eúcfadíoá 
yue da toi^rído^. c<yn¿¿núa, 
/laciewdo de eáta J^orntiricdad 
¿a de may&r fhafatvmynio 
a^MUíco y cu^ara£ {/e estire 
éaá (fue ¿nteyran 
ceUemfa&áj fiaJacíoá'j 
caá, ¿a$aá fvo^Uwontadaá y 
tan/aá y tántaá re&gu¿aá de 
naeátro fiaáado. ^-^ran ¿oá 
Itemfioá en (jpue éaá yevtteá de 
eálaá ¿¿ewaá Ae ¿&ntuin uuvnaá 
de daflev nacido en euaá, de 
confao£&r e£ flíapo económico 
de¿ nucido conocido deáde áuá 

feriaá y mercadoá, y de con-
¿riáuir a/ioá¿en¿nuen¿o de wn 
Q^mfierio en e é (fue no $e 

fioma e£io£. 
(jPfpoy nueátra viyuega no 

eá aaacua. JQa &vna de naeá-
troá mevinoá Áa todo vencida 

ftw ¿aá Tnodemaá é(£ra¿, 
naeóóro triaa y a no aoaálece a 
un Q^TriJierto, éoá antaño 
nameroáoá teéíireb de 
Sf^eaovia, íéPaéencca o 

amora $e dan reducido a 
raraá fi¿eja¿ de rnuáco, y a na 
^andmoá éaá camfianaA de 
naeálraá ¿yéeáiaá u concefoá y 
na eá {¿¡Medina (¿eé^^anifia Ca 
adeétvntada de éaá tremóacda-
neá nie&cantiéeá. 

tSPYueótra /¿reducción ayri-
coéu (^ntimia toendo ¿wifior-
tante fievo ion oircá auíen^á 
fyan éaá caaiaá defiro€Uicc¿¿nJ 

ofaoá (jpai&neá 
éa 

controlan átiá 
mayoría de éaá 

caá (jfue roTnfven éa élmea de 
naeátro cant/wá, ewudcvndo a 
éa¿ toweá y caáüééoá de ofiroá 

ayrea^n^nta^iaá 
fwrfynec&n a cafiítaéeá^yráne-
oá (jfue fwco a fwco éaá van 
(irvaái&ando fíiera. &aéo 
nueáfaoá vinoá toyaen tiendo 
naebtroá y (xw&uíátan éaá 
mewxzdeá máá aéSi de nueátraá 
fíontevaá. 

(2 (̂f€¿eélíoá reélañoá aue noá 
ijeáttavt Ae dan mudado en 
afaoá auc contrdltvyen a naeá-
tro deéeifa yctáfaonónticOj con 
toiá cameá doradaá en éoá dor-
noá de éeña y éaá yaeáoá (fue 

de to¿ éeede. 

(̂jfut noá (faedamoá todo 
con nueátraá fiueSéoá ctdli&rioá 

fuyr éxá ayuaá de éoáfuintcvnaá, 
con éoá cieéoá enneyrecidM fwr 
eédama de éaá centraéeá ter-
micaá y con dmiedo a (fue un 
dea fiueda towfvrendemoá una 
(xziaáfyoje nucéear, fi&ro na 
con eáa riyueya (fue se noá va 
entre eé?yaanélicéo cée éaá ccdléeá 
y ton defaráe vev. 

&*amoá Siente de 

^a y éa en&rytu de eátaá t¿e-
rvaá eátaéan en éaá érayoá de 
toeá yen/eá, en d viy&r de toeá 
Tnuéaá y de éaá yuntaá de toeá 
élueyeá; en nuedroá diaá no eá 
eáa eneryta éa (fue mueve a é 
mundo, tono una eneryta 
tnviáiéde vruto céeé hvocvreáo 
deMnaata: éa eJecfiricedad. 

íá fieyr ddeeda de ser
na noá feercatevmaá 

cée eéHo-j fiero day dea neeeátra 
fíeewfa, nueátro viyor, eáta en 
eáa eneryia, éa fue firodeecen 
e é aaua de nueátroá rioá, 
caroón de nueátraá nwnaá y 
neieátra centraé neíc&a^- de 

imta dfflxvria de Q^/aroña. 
fuerza eá tanta fue na 

tovmaá cafiaceá de contro^^r^^ 
6e noá etoxefva de entre éaá 
manaá fwera dacê r fue se 
muevan éaá múqutnuá, fue 

flloveyexzn éceá ¿nduátriaá y fue 
Se yen&ren devidendaá peerá 
de nueátraá^ronteraá. 

QS&eftU na somos cceftaceá de 
myere/r eáe inmenso 
(ydxfui nueátraá ¿a&ricaá afie-
naá sí aferoveeda/n una redu
cida fiarte de eáa ¿nmenáa 
juerga, una ̂ er^u fue se va 
fiar unos ceenUnaá fue na san 
éoá de anteá, sinofior eáoá atroá 
cawitnaá, camínoá aéreas aue 
soátíenen éaá aiaunteácoá ora-
^oá cée eáoá estructuras metaée-

fiero no a/can^amas a 
taréa, fiawMee n i siefeeíera eá 
nueátra: (us arandeá camfia-
ñtus son de atroá éuyareá 
céonde na éécya d éarnento de 
éaá fiueédoá aneyudeá, n i éa 
trayedia de nueátraá minaá, 
donde na reófiiran dduma de 
ézá ̂ fiyanteácaá edimeneaá n i 
eátan fiendienteá de &eá veéei-
dadeá de un reactor nucéea&. 

eáoá otras éeyureá éeá éasta 
con tener ddamici&a fíácedde 
eáoá ¿ndieátriuáfiara recibir é>á 
éleneflciaá u defa^ fue atrás 
sofiarten éaá cavyceá. 

S^uiyáá si nueátraá yenteá 
voéuieáen a éaá viefos caminos 
y se sentasen de cuando en 
cteundo a refiaáa^, fwdrian 
pifarse en eáoá tarre/aá e/e 
entreéuycedoá éíé&rraá y mecée-
tar unfo<x>,fiadrÍ€infireaeen-
taráe dasta auinda éiu de 
seyuir marcdúndoáe nueátra 
rufueya sin fue fuien éa céiá-

fi<€¿tuhaaue afuc Seeá ¿mfueeá-
tdá. C J Í entre eáoá cu me Mantés 
estuviesen fuieneá riyen éaá 
destínoá de nueátra 
(:̂ >amun¿d€edJ fioeérievn fyev* 
éoá fueá en un seieéo fue fosa
ran Sus mayores, dedéir con 
d resto de éaá carnina/nteá y 
adiarse con fíeer^aá steucienuBá 

fiara éecdur fieyr éaá tntereáeáe 
de esas tierraá fue dun vrtiya-
da y de eáoá cantinunteá con 
éaá fue dunfiaeéieéa comfet rter 
edfíeen y eé^vina. 
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E l Hospital que queremos 
R.H. 

e va a abrir pronto, 
señalan fuentes ofi
ciosas; pero, de 

hecho sigue cerrado y lleva 
así dos años, desperdiciado. 
Nos dicen que ofrecerá servi
cios sociosanitarios, que 
cobijará sendos centros de 
H e m o p a t í a y 
Hemodonación, que a él se 
trasladarán los actuales 
ambulatorios de "La Casa 
del Barco" y de la calle 
Gamazo; e incluso, quizás, la 
Consejería de Sanidad, para 
mayor gloria del Consejero. 
Ese recinto fue, una vez, el 
espléndido y señero Hospital 
Militar, seña de 
identidad del 
Paseo Zorrilla, 
tan familiar su 
estampa para 
todos. Se nos 
informó de que 
el Ministerio de 
Defensa había 
paralizado su desmantela-
miento cuando sólo habían 
salido del edificio cuadros y 
libros, procedentes de la 
Biblioteca y de las dependen
cias administrativas. Así es 
que presuponemos que sigue 
contando con 450 camas y 

totalmente equipados de los 
que el últ imo director del 
centro, cuando aún estaba 
operativo, decía: "son los 
mejores de Valladolid". 
Además, poco antes del cie
rre Defensa había invertido 
1.500 millones de pesetas en 
él -según se dijo-, lo que pre-
visiblemente se plasmaría en 
sustanciales mejoras de su 
infraestructura. 

Contaba con varios pabe
llones, diferentes construc
ciones comunicadas entre sí 
por medio de pasillos y 
corredores, jardines interio
res, y un total de 29.000 
metros cuadrados de abru
mador espacio. Y no sólo eso, 
sino que además pertenecía a 
la Historia de la ciudad 

desde 1835, 
fecha en que se 
inauguró. 

Cuando el 1 de 
de 1996 

quiso comprarlo. La Junta de del Hospital Militar en un 
Castilla y León lo hizo por Hospital Público. ¿Tan ajena 
2.200 millones de pesetas, está la Junta de las necesida-
Ahora ese magnífico comple- des reales de Valladolid? 
jo que colinda con el Paseo Efectivamente, hay terceras 
de Filipinos, la calle García camas cruzadas en numero-
Morato y el Paseo de sas habitaciones, con capaci-
Zorrilla, es propiedad de eje- dad para dos en el Río 
cutivo regional. Hortega; hay enfermos en 

Y nos explican lo del tras- camillas estacionadas en los 
lado de los centros de salud pasillos; largas listas de "des
antes men-
c i o n a d o s 
(Casa del 
Barco y el 
d e 
Gamazo), a 
las depen
dencias del 
Hospital Militar. Estos pro
yectos desprecian su mayor 

Duelen esas 450 
camas desaprove
chadas durante 

estos dos últimos 
años 

espero" para diferen
tes exploraciones..., y 
en suma, colapso de 
las infraestructuras 
sanitarias e incomo
didad, cuando no 
riesgos, para los 
pacientes. 

Resu l ta una s i n r a z ó n 
que esta s i t u a c i ó n no se 

enero 

Se va a abrir 
pronto, señalan 
fuentes oficiosas; 
pero de hecho sigue 
cerrado y lleva asi Defensa cerró el 
dos a ñ o s "T^1 ar' 

el clamor popular 
gritó que esa 

oferta médica no se perdiera, 
que se integrase en la red 
hospitalaria pública para ali
viar la masificación de Pío 
del Río Hortega y del 
Clínico, para conseguir que 
de una vez se acabaran las 
listas de espera quirúrgicas, 

aquellos cuatro quirófanos Pero el Insalud no pudo o no 

potencialidad: convertirse palie o solucione conser-
en lo que siempre fue y está vando el antiguo Hospital 
llamado a ser en el sentir de 
los vallisoletanos, un hospi
tal urbano excelentemente 

Mil i tar con un uso plena
mente hospitalario, y que 
por el contrario se ubi-

ubicado en el centro de la quen al l í servicios ambu-
ciudad y con un t a m a ñ o 
nada despreciable. 

Duelen esas 450 camas 
desaprovechadas durante 
estos dos ú l t imos años , 
mientras el Hospital Pío del 
Río Hortega sufría una 
sobreocupación vergonzosa 
e insostenible. Pero aún 
duele más y resulta inadmi
sible que esa situación se 
vaya a prolongar sine die, 
desestimando la conversión 

latorios y consultas exter
nas, a la par que depen
d e n c i a s a d m i n i s t r a t i 
v a s . 

¿Recib irá el Consejero a 
ilustres visitantes por la 
puerta del Paseo Zorr i l la 
mientras los enfermos 
son desatendidos en hos
pitales colapsados por 
escasez de espacio y 
medios? 

I H P E R M E A B I L i Z A C I O N E S 

A I S L A M I E N T O S 

D I S T R I B U I D O R D E 

d a ñ o s a 

Granada, 23 Tinos.: 29 37 47 - 29 48 05 47012 VALLADOLID 
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Las actuaciones del Ministerio de Agricultura 
vulneran la Proposición del Congreso que 

garantiza la españolidad del sector azucarero 
La fusión de Ehro y SGA, debería quedar paralizada 

1 día 16 de septiembre de 1997 los tres grupos políticos mayo-
ritarios en el Congreso - PP, PSOE e lU- acordaron por unani
midad una Proposición no de Ley sobre la viabilidad de la pro
ducción de remolacha en España. Ante los acontecimientos que 
se desarrollan en el sector azucarero español, por medio de la 

citada Proposición no de Ley se instó al Ejecutivo a seguir una serie de 
pautas con el fin de proteger la supervivencia del cultivo remolachero y 
garantizar la españolidad del sector azucarero. 

Durante estos seis meses el Ministerio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación ha llevado a cabo una serie de actuaciones que en ningún 
caso cumplen las directrices marcadas por la citada Proposición no de Ley. 
Sin embargo, su gestión ha ido encaminada a que la fusión de las azucare
ras Ebro y SGA se lleve a cabo con la máxima celeridad y sin compromi
sos alcanzados en el Congreso de los Diputados. Tal es así, que las citadas 
azucareras han celebrado sus correspondientes Juntas Generales con el fin 
de aprobar la fusión de ambas entidades el pasado día 30 y 31 de marzo, 
cuando no se ha conseguido alcanzar la mayoría de capital español que 
propugnaba la Proposición no de Ley. 

El Congreso de los Diputados aprobó que "El Ejecutivo tomara las medi
das oportunas para que el capital social de las empresas azucareras que puedan inte
grar un nuevo grupo azucarero tuviera la vocación de permanencia, estabilidad y 
compromiso con el sector remolachero. Para ello, debía haberse fomentado medidas 
que permitieran el acceso de los productores y cooperativas al accionariado de las 
sociedades azucareras. Asimismo, indicó que la estructura final del accionariado del 
nuevo grupo alimentario resultante de la fusión garantizara una mayoría de capi
tal español". 

En este sentido las MEDIDAS IMPULSADAS Y DISEÑADAS DESDE EL 
MINISTERIO DE AGRICULTURA, Pesca y Alimentación han CONTRAVENI
DO TOTALMENTE LA ORIENTACIÓN DIMANADA DESDE EL CONGRE
SO. La situación actual del sector azucarero es la siguiente . 

1. - Las Cajas de Ahorros de Castilla y León han invertido más de 13.334 
millones de pesetas en comprar acciones de la azucarera Ebro al grupo KIO 
a un precio de 3.043 pts/acción a través de la empresa pública Alycesa 
(operación diseñada desde el MAPA), cuando hace menos de una año la 
valoración realizada por expertos era de 1.100 pts/acc. igualmente, los 
pasos dados e impulsados por el MAPA han llevado a realizar otra serie de 
inversiones, como la realizada por Caja España (2.155 millones de pesetas 
en comprar acciones de Ebro), 5.174 millones de pesetas que Caja Duero 
ha invertido en acciones también de Ebro, más los 10.082 millones de 
pesetas que le costó la compra de las acciones de SGA (gracias a la inter
vención del Ministerio de Agricultura en la venta de las acciones del BCH 
en SGA). En total las Cajas de Castilla y León han invertido más de 31.000 
millones de pesetas en adquirir acciones de las azucareras Ebro y SGA, sin 
conseguir ninguno de los objetivos propuestos en la Proposición no de Ley. 

2. - A pesar de la ingente cantidad de millones que se han visto obliga
das a invertir estas entidades financieras de Castilla y León, no se ha garan
tizado el control, ya que se prevé que en el Consejo de Administración de 
la empresa resultante tras la fusión Ebro-SGA las Cajas de Ahorros tengan 
4 Consejeros de un total de 19. Por lo que la influencia de estas entidades 
en la toma de decisiones va a resultar absolutamente minoritaria. 

3. - En las Juntas celebradas por las azucareras Ebro y SGA se ha apro
bado un cambio de acciones de 2.825 acciones de Ebro por 1 acción de 
SGA (y así ha sido comunicado a la C.N.M.V.). Tras el diseño realizado 
por el MAPA de compraventa de acciones de la azucarera Ebro, el accio
nariado de la azucarera resultante será el siguiente. 

Générale Sucriére 21,235% 
Tate & Lyle 2,087% 
KIO 12,548% 
Mercasa y Alycesa 8,365% 

Cajas de Castüla y León 18,578% 
Unicaja 1,480% 
F:Hemández Barrera 3,700% 
Bolsa 32,007% 
A pesar de que Mercasa y Alycesa han sindicado sus participaciones con 

KIO (sindicación que carece de sentido, ya que la multinacional KIO no 
es un accionista estable ni representa a los mismos intereses), de ninguna 
manera se asegura una mayoría de capital español, contraviniendo tam
bién lo dispuesto por el Congreso de los Diputados, ya que se instó al 
Ejecutivo a propiciar una estructura del accionariado que garantizara una 
mayoría de capital español 

4. - Ninguno de los nuevos accionistas de las azucareras pertenece al sec
tor productor de remolacha, ni son cooperativas vinculadas al sector, por 
lo que se ha ignorado la indicación de la Proposición no de Ley. La azuca
rera que se pretende crear no va a estar en manos de profesionales, lo cual 
supone un handicap enorme, y los únicos expertos en el sector azucarero 
presentes en su Consejo de Administración van a ser precisamente sus 
socios extranjeros. Générale Sucriére y Tate & Lyle. 

5. - En la operación diseñada por el Ministerio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación por la que Alycesa llegó al acuerdo con el Grupo Torras para 
adquirir el 18% del capital de KIO en Ebro, figura una cláusula que pare
ce otorgar provisionalidad a toda la operación y que, de llegarse a ejecutar, 
desmontaría toda las actuaciones llevadas a cabo hasta el momento. Esta 
cláusula se recoge en los siguientes términos. "Alycesa concederá de mane
ra gratuita una opción de venta a favor del Grupo Torras durante un perí
odo de un año a contar desde la fecha de la firma del contrato en las mis
mas condiciones de compra que las indicadas en el párrafo precedente". 
Este acuerdo carece totalmente de sentido, y supone un enorme riesgo 
para el sector remolachero-azucarero español. 

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación debe corregir inme
diatamente esta situación e impedir que la fusión de las azucareras Ebro y 
SGA se lleve a cabo mientras que no se garantice una mayoría de capital 
español, tal y como fue el compromiso aprobado mediante la Proposición 
no de Ley del Congreso de los Diputados. 

Además, el MAPA también ha contravenido el acuerdo del Congreso de 
los Diputados concerniente a la creación de una Mesa Nacional del Azúcar 
para diseñar el Plan Estratégico del Sector Remolachero-Azucarero espa
ñol, y donde estén representados los sectores afectados, y las 
Administraciones Central y Autonómica. Ni la Administración 
Autonómica, ni todos los agentes implicados han sido convocados a las 
negociaciones del Plan Estratégico del Sector Azucarero, ya que hay indus
trias a las que no les han consentido participar. El Ministerio de 
Agricultura debe seguir las pautas marcadas por el Congreso de los 
Diputados y posibilitar la participación de TODOS LOS SECTORES AFEC
TADOS por la reestructuración del sector remolachero-azucarero. 

La arbitrariedad y parcialidad evidenciada por la Ministra de 
Agricultura en el sector azucarero, si falta de diplomacia demostrada en las 
negociaciones de la Agenda 2.000 en Bruselas, su afán de protagonismo 
para ocultar la ineficacia, están haciendo que España pierda mucha credi
bilidad y prestigio en los ámbitos comunitarios,situando al Presidente del 
Gobierno en una delicada situación para intentar arreglar sus errores y des
gastando su imagen ante futuras negociaciones. La agricultura española 
necesita socios, alianzas y compromisos que garantice su supervivencia en 
el entorno comunitario. 

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación no debería obviar sus 
obligaciones puesto que de continuar la dejación de funciones que ha 
demostrado hasta ahora, incurriría en una negligencia por la cual se le exi
girá la correspondiente responsabilidad política y jurídica. 

Servicio de Estudios Económicos de ACOR.Valladolid 
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E s p e c u l a c i ó n y v iv ienda 
e n Va l iado l id 

4 José Luis Sainz Guerra 

n las jornadas "El 
derecho a la 

vivienda", organiza
das por la Federación de 
Asociaciones de Vecinos el 
pasado 20 de diciembre, un 
asistente acusó a los propieta
rios de viviendas de especula
ción inmobiliaria cuando ven
dían sus viviendas a un precio 
diez veces más alto que el que 
pagaron hace veinte años , 
cuando la compraron. Esta 
afirmación demuestra un 
cierto desconocimiento que 
es necesario aclarar. 

La vivienda en Valladolid, 
como en toda España, tiene 
una importancia económica 
de primera magnitud. Las 
viviendas tienen como princi
pal función vivir en ellas, 
ofrecer un confortable hogar 
a sus habitantes. Pero tam
bién suponen una forma de 
ahorro. Los bancos y las 
cajas, son sistemas de ahorro 
francamente defectuosos, ya 
que en las épocas de alta 
inflación el tiempo reduce 
considerablemente el poder 
adquisitivo de los capitales 
guardados, de modo que 
guardar el dinero en un banco 
es una forma lenta pero 
inexorable de quedarse sin él. 
Ante la pérdida de valor del 
dinero en las entidades finan
cieras la gente ahorra com
prando el piso en el que vive. 

Nos hemos acostumbrado 
a la inflación. En los años 
ochenta, las inflaciones no 
fueron muy altas, aunque 

pasaron del 15% en muchas 
ocasiones y en ninguna baja
ron del 10%. A su vez, los 
intereses bancarios no supe
raban en 2,5 puntos estas 
cifras. Estas cifras animaban 
bien poco a los ahorradores a 
guardar su dinero en los ban
cos y cajas. No cabe duda que 
esta situación económica era 
claramente mejor que aquella 
de finales de los setenta, 
cuando la inflación en España 
llegó a rondar el 24%. 

Los ahorradores y los 
inversores en numerosas cir
cunstancias han preservado el 
valor de su dinero comprando 
productos inmobiliarios, es 
decir, transformándolo en 
solares, pisos y oficinas, ante 
la amenaza de las inflaciones. 
Esta estrategia está particu
larmente justificada cuando 
la moneda, nuestra humilde 
peseta, es y ha sido una 
marioneta de la política eco-
n ó m i -
ca del 
gobier
no y| 
e s t á| 
su je ta 
a deva-
luacio-| 
nes o a 
progra-i 
mas de' 
inversión pública de gran 
alcance, forzando la variación 
e su valor. El ejemplo más cer
cano lo tenemos en las gran
des inversiones públicas del 
92, con la Olimpiada de 

Barcelona, la Expo de Sevilla 
y la Capitalidad cultural de 
Madrid. Estas grandes inver
siones públicas (unidas a 
otros factores) comportaron 
la depreciación de la moneda, 
de manera que se produjo 
una elevación de los precios 
en general, y también de los 
inmobiliarios, que se vieron 
además aupados a niveles 
extraordinarios por causa de 
la inversión extranjera, que 
penetró en España a partir de 
2986, fecha de la entrada de 
nuestro país en la U E . En esas 
épocas se dió paralelamente 
al aumento de los productos 
inmobiliarios, la caída del poder 
adquisitivo de los salarios. 

Habitualmente a los 
aumentos de precio de los 
productos inmobiliarios se le 
ha llamado especulación, 
entendiendo por ello la apro
piación por el dueño de un 
sobreprecio que no pertenece 

a su propieta
rio, sino a h 
sociedad ente
ra. 

La especu
lación es una 
de las prácti
cas habituales 
de la ciudada
nía, ya que la 
ciudad, (las 

vivien4as, las oficinas, los 
bajos comerciales y el suelo), 
está sujeta a sobrevaloracio-
nes constantes, que van a 
parar a las manos de los pro
pietarios. Sin embargo hay 

que matizar estas cuestiones. 
Lo primero es determinar 

si una vivienda al aumentar 
su precio aumenta de valor. 
Es decir, ¿especula un propie
tario cuando vende una 
vivienda a 16 millones 
habiéndola comprado a 1,6 
millones veinte años antes? 
La multiplicación por 10 del 
precio de su vivienda se debe, 
por un lado a la inflación, es 
decir, la vivienda no ha 
aumentado de valor, es la 
peseta la que ha perdido 
poder adquisitivo y se necesi
tan 10 veces más monedas 
para Pagar lo mismo. 
Sencillamente en esta opera
ción se pone de manifiesto 
que la vivienda conserva su 
valor mejor que le dinero, y 
por ello la gente lo utiliza 
como forma de ahorro. 

En segundo lugar si existe 
algún aumento de valor en 
la vivienda proviene, en 
gran medida, de las mejoras 
que han experimentado los 
barrios como resultado de 
las inversiones realizadas 
en la ciudad; peatonaliza-
ciones, urbanizaciones, 
nuevos equipamientos, e 
inversiones privadas: tien
das, bares, negocios. Ese 
aumento general del valor 
de la ciudad se debe a los 
ciudadanos, y a su trabajo. 
L a autént ica e specu lac ión 
es apropiarse de la riqueza 
que proviene de esas inver
siones públicas y privadas 
sin aportar nada a cambio. 

PINTURAS DECORACION POLO 
GOTELET - ARPILLERA - RALLADOS , r, n u , T IAL „-» n -» n-r 
TEMPLE LISO. PICADOS Y BAÑADOS C o l l a N o r t e , 1 2 - 2 . I - Teléf . 47 17 97 

47007 V A L L A D O L I D 
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L o s ahorradores y los inversores en numerosas circunstancias 
han preservado el valor de su dinero comprando producto inmobiliarios 

Es preciso distinguir entre 
dos situaciones básicas a la 
hora de analizar la especula
ción. E n el primer caso se 
trata de los aumentos de 
valor de una vivienda ocupa
da por su propietario. En este 
supuesto la familia que vive 
en su vivienda contribuye a 
su aumento de valor partici
pando en las inversiones 
públicas y privadas de forma 
proporcional, con su trabajo, 
sus impuestos (por a vivien
da, pero sobre todo por el tra
bajo, por el consumo, etc), el 
uso de los servicios (agua, 
gas, electricidad), la utiliza
ción de las infraestructuras, 
etc. El aumento de valor de 
su vivienda está provocada 
directamente por su labo
riosidad. 

El segundo caso consiste en 
un propietario que posee una 
vivienda vacía. Su situación 
es la contraria, el aumento de 
valor de la vivienda vacía está 
producido por la laboriosidad 
de sus vecinos, 
que si viven en 
sus viviendas y 
trabajan, invier
ten en el barrio y 
generan riqueza 
que se distribuye 
entre el conjunto 
de la ciudad. La 

Lo primero es 
determinar s i 
una vivienda a l 
aumentar su 
precio aumenta 
de valor 

muchos años ha estado sin 
edificar en el centro de la ciu
dad, la especulación es máxi
ma, pues su contribución es 
menor y el aumento del valor 
es mayor,. Sus vecinos com
pran y venden, construyen 
nuevas viviendas, invierten 
en negocios que generan 
riqueza, mientras ellos senci
llamente se aprovechan de la 
prosperidad general. 

En estos años pasados, en 
los que el aumento de los pre
cios de los pisos fiie especta
cular, se podía oir frecuente
mente la irónica observación: 
"si pudiera vender mi piso 
sería millonario, pero me ten
dría que ir a vivir bajo un 
puente", que explica además 
la dificultad de realizar los 
beneficios de lá supuesta 
especulación por los usuarios. 

Aunque parezca paradóji
co, la Administración Pública 
también puede llegar a espe
cular. El mejor ejemplo lo 
tenemos en RENFE. Esta ins

t i tución está ven
diendo su patrimo
nio urbano en todas 
las ciudades españo
las a precio de mer
cado, con lo que 
aumentan sus ingre
sos y mantienen arti
ficialmente con ellos 

vivienda vacía no un organismo que 
contribuye a ese general enri- cada vez se dedica más a la 
quecimiento del conjunto de especulación y menos al 
la población, pero se aprove- transporte, tergiversando el 
cha de él de forma parásita- fin para la que está creado. El 
ria. Si en lugar de hablar de Ministerio de Defensa tam-
una vivienda vacía hablamos bién ha seguido su ejemplo, y 
de un solar que durante así tenemos la operación de la 

Plaza del Ejercito, en la que se 
han subastado unos solares 
con un coste de repercusión 
de 15 millones de pesetas por 
vivienda. A través de esta 
venta el Ministerio de 
Defensa está apropiándose de 
un valor que pertenece a la 
sociedad entera, y obtiene un 
ingreso extra, 
de 1.910 m i l l o - g ¿ 
nes de pesetas, 
con el que 
podrá mantener 
unos gastos -en 
salarios para su 
personal, por 
ejemplo- que 
otros colectivos 
no pueden per
mitirse. 

Actualmente 
se poseen 
i m p o r t a n t e s 
m e c a n i s m o s 
legales para 
luchar contra 
la especulación, 
aunque la 
Administración 
siempre ha manifestado una 
enorme pereza para llevar a la 
práctica lo que no es más que 
su obligación. Por ejemplo, 
ahí está el famoso solar de 
San Miguel, que en pleno 
centro de la ciudad lleva más 
de 15 años sin construir. Si 
hay alguien que especula en 
Valladolid es el propietario de 
ese solar, y si hay alguna 
administración que muestre 
pasividad y desinterés en aca
bar con la auténtica especula
ción esa es la municipal, pues 
el Ayuntamiento tenía instru

mentos suficientes -como el 
Registro de Solares o la Venta 
Forzosa- y no ha utilizado 
ninguno. 

Por todo esto, es conve
niente establecer con claridad 
que la especulación no es un 
fenómeno generalizado a 
toda la ciudadanía, sin o que 

Foto Rubén 

especulan agentes muy con
cretos en operaciones bien 
identificadas. No se puede 
decir que todo el mundo 
especula, es necesario subra
yar la diferencia entre distin
tas operaciones y agentes. Y 
esto es esencial aclararlo pues 
la Administración siempre se 
ha escudado en que todo el 
mundo especula para no cum
plir su obligación. 

José Luis Sáinz Guerra es arquitecto 
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'Valladolid era el mejor sitio 
para ver y criticar el teatro" 

E l tramoyista Angel Moras lamenta que 
la Admin i s t rac ión no apoye el arte dramát ico 

Angel Moras acaba de fallecer. Esta entrevista realizada poco antes de su muerte, quiere ser un 
homenaje a su persona y a su tarea como tramoyista en Valladolid. Sus 90 años anunciaban un final 
próximo, pero su vitalidad desmentía esa afirmación. Cuando estuvimos con el nos atendió con 
verdadero interés y se mostró muy satisfecho de abrir su corazón y su memoria a este periódico. 
Poco a poco, fue desgranando vivencias nostalgias y anhelos. Deseaba ver terminado el Teatro 
Calderón, y lo hará desde algún lugar ajeno a esta tierra. La familia dramática de Valladolid se ha 
quedado un poco sola, un poco huérfana. Las personas pasan y el teatro permanece, y es ahí, en el 
arte, donde siempre podremos encontrar a Angel Moras. Descanse en paz. 

Elena Diez Valbuena 

ngel Moras 
Redondo ha dedi
cado su vida al tea
tro. A pesar de sus 

90 años acude cada día al 
Carrión, donde trabajó como tra
moyista. Guarda en su memoria 
más de medio siglo de anécdotas 
y éxitos teatrales en Valladolid. 

Desde pequeño Angel Moras 
vivió el gusto por el mundo de la 
farándula y su ocasión para cono
cer de cerca este ambiente le llegó 
siendo aún muy joven. " M i fami
lia era aficionada al teatro, pero 
se dedicaba a la carpintería oficio 
que yo también aprendí. Tuve la 
oportunidad de ir con una com
pañía de zarzuela a Galicia, pero 
como no tenían dinero para 
pagarme la vuelta me dejaron 
tirado en Vigo. 

Esta desafortunada experien
cia no mermó el ánimo de 
Angel Moras, que siguió firme 
en su afición teatral. "En 
Valladolid me propusieron ir 
con la compañía "La del mano
jo de rosas". En Orense me 
nombraron su representante y 
yo vi el cielo abierto para dedi
carme a lo que me gustaba. 

Antes de dedicarse a la profe
sión de tramoyista Moras realizó 
otras funciones. "Fui representan
te con 29 años de la compañía de 

Celia Gámez, que ya era una 
estrella. Hicimos la feria de 
Valladolid y después se disolvió. 
Cuando fui a Madrid a buscar 
trabajo, Celia no pudo contratar
me porque ya tenía representan
te", comenta el tramoyista. 

Después de trabajar en Madrid 
y Barcelona, una enfermedad y la 
mediación de su familia le hicie
ron desistir de sus giras por 
España con diferentes compañías 
musicales y de comedia. "Me 
quedé en Valladolid y el jefe del 
Calderón me prometió un puesto 
en la empresa 
Arango. Así empe
cé a trabajar en el 
Carrión cuando lo 
inauguraron como 
teatro, porque ya 
funcionaba como 
cine. Fue en 1948 
con la compañía 
de José Tamayo, 
Carlos Lesmes y 
Maruchi Fresno. 
La obra era Otelo 
y el éxito fue tan grande que vol
vieron en Navidad". 

Desde entonces el Teatro 
Carrión no dejó de representar y 
por él pasaron los espectáculos 
más importantes: compañías de 
zarzuela como "los ases líricos", 
Celia Gámez y actuaciones entre 
las que se encuentran algunos 
montajes musicales para Marfé 
de Triana. 

"Los artistas de Valladolid 
también han cosechado muchos 
éxitos. Por ejemplo Lola Herrera 
y Concha Velasco han triunfado 
en su tierra y allí por donde han 

pasado, porque son figuras consa
gradas, pero Valladolid ha dado 
grandes actores y actrices, aun
que no todos han llegado a ser 
figuras. Hay muchos chicos de 
aquí en compañías importantes". 

Sin embargo, la situación del 
teatro es muy diferente en la 
actualidad y según Moras "ahora 
es muy difícil conseguir un lleno, 
no hay la misma afluencia de 
público que entonces. Además, 
Valladolid ha perdido la condi
ción de antesala de Madrid. 
Antes, venir aquí era venir al 

mejor sitio donde se 
veía, escuchaba y cri
ticaba el teatro. Ellos 
sabían si su obra valía 
o no y era el punto de 
partida de sus giras". 

Las actividades 
que Moras realizaba 
en el teatro también 
han experimentado 
un gran cambio, ya 
que "ahora hay siste
mas muy sofistica-

entonces era todo manual. 
Ser tramoyista del Teatro Real 
tiene que ser una maravilla como 
serlo del Calderón. Es para sen
tirse orgullosos tener en esta ciu
dad un lugar para la cultura, la 
música y el teatro como es el 
Teatro Calderón, Me gustaría 
vivir para verlo terminado", seña
la Angel Moras con emoción. 

Desde su retirada no ha falta
do a su cita con el teatro. "Mis 
visitas son constantes como 
entretenimiento, porque sigo 
teniendo afición, lo llevo en el 
corazón. Si de mí hubiera depen

dido, muchas veces me habría 
quedado a dormir allí. El trabajo 
me absorbía y disfrutaba con él. 
Le he dedicado mi vida", senten
cia el tramoyista. 

Moras añora su profesión 
"porque aunque en las compañías 
hay muchas peleas, la gente del 
teatro es muy humana y te arro
pan. Es una familia. Los artistas 
son en general, muy humanos, 
pero son vanidosos, Se compor
tan como actores dentro y fuera 
del escenario. El arte les hace 
soberbios". 

En opinión de Angel Moras , 
las instituciones públicas se han 
olvidado de apoyar el teatro. 
"Antes había alguna subvención, 
ahora ninguna, excepto para las 
Compañías nacionales. Los 
Ayuntamientos hacen la compe
tencia a las empresas privadas, 
pero son estas las que pagan 
impuestos. Las empresas teatrales 
se ven obligadas a subir los pre
cios porque también se han dis
parado los sueldo de los actores. 
No todo el mundo puede permi
tirse ir al teatro", señala Angel 
Moras. 

Sin embargo, la nostalgia se 
apodera de este hombre, casi cen
tenario, cuando recuerda que los 
momentos más felices de su exis
tencia están ligados al mundo del 
espectáculo, "y eso que, como la 
cosa no se diera bien en las giras 
se pasaba hambre, si la sala esta
ba vacía, no se comía", concluye 
Angel Moras. 
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T r i b ú n a l e s y e c o l o g i s t a s 
y m e d i o a m b i e n t e 

La reciente suspensión de la Orden Anual de Caza de la Junta de Castilla y León para la temporada 
1997-1998 vuelve a poner sobre el tapete el importante papel que los jueces y Tribunales por una parte, y las 
asociaciones ecologistas, por otra, están llamados a cumplir en la defensa y protección del medio ambiente 

a reciente sus
pensión de la 
Orden Anual de 
Caza de la Junta 
de Castilla y 

León para la temporada 1997-
1998 vuelve a poner sobre el 
tapete el importante papel 
que los jueces y tribunales por 
una parte, y las asociaciones 
ecologistas, por otra, están lla
mados a cumplir en la defensa 
y protección del medio 
ambiente. 

El medio ambiente "vende" 
aumenta -cada vez más- la 
demanda de productos "ecoló
gicos", no sólo en el mercado 
propiamente dicho, sino tam
bién en la política, pintar de 
"verde" un determinado pro
grama contribuye, sin duda 
alguna, al éxito electoral. La 
reciente creación del 
Ministerio de Medio 
Ambiente es prueba de ello, 
aunque su función sea más 
emblemática que práctica, 
según los Estatutos de 
Autonomía, la actividad admi
nistrativa ambiental en gene
ral es competencia de las 
Comunidades Autónomas y 
no de la Administración del 
Estado que, sin embargo, ha 
creado un Ministerio "ad hoc" 
(!!). Pero la preocupación 
medioambiental ha contribui
do también a que se vaya 
asentando una importante 
normativa de protección de 
los recursos naturales, a tra
vés de numerosas leyes -del 
Estado y del Comunidad 
Autónoma-, algunas muy pro
gresivas y de gran técnica. 

Ahora bien, la perfección 
técnica de esta legislación 
contrasta con su inadecuada 

í íñgo Sanz Rubiales 

aplicación administrativa, que 
en ocasiones convierte a aque
lla en papel mojado, la reali
dad es iconoclasta y las infrac
ciones de la normativa 
ambiental o la producción de 
perjuicios al medio ambiente 
son, por parte de la 
Administración, "demasiado" 
habituales. Baste con señalar 
algunos ejemplos "de periódi
co" : en el ámbito de la 
Administración del Estado, la 
nulidad parcial del proyecto 
del embalse de Itoiz, declara
da por el Tribunal Supremo; 
en nuestra Comunidad 
Autónoma, las diversas irregu
laridades legales en la autori
zación del vertedero de 
Santovenia (actuaciones anu
ladas, en diversos momentos, 
por el TSJ), la posible ilegali
dad del conocido "Decreto de 
roturaciones" del año 96 (que 
recibió durísimas críticas en 
su momento y que está sus
pendido en su aplicación por 
decisión del TSJ), y de la 
reciente orden anual de caza 
para la temporada 1977-1998 
(recientemente suspendida 
por el mismo Tribunal); en el 
municipio vallisoletano, la 
posible ilegalidad de la tala de 
los árboles de un conocido 
parque urbano, también sus
pendida por el TSJ.. . . 

En estos tiempos, en los 
que el prestigio del Poder 
Judicial está en uno de sus 
momentos más bajos no deja 
de sorprender el número cada 
vez mayor de decisiones judi
ciales dirigidas a anular deci
siones administrativas contra
rias a la legalidad ambiental o 

a inaplicarlas cautelarmente, 
para evitar daños al medio 
ambiente que podrían, en 
caso contrario, ser irrepara
bles. 

Estas actuaciones judiciales 
vuelven a poner de manifiesto 
la eficacia del llamado "Tercer 
Poder" para sujetar -dentro 
de los límites legales- al todo
poderoso poder ejecutivo, 
contribuyendo a una correcta 
administración y salvaguar
dando los derechos e intereses 
de los ciudadanos; se configu
ra así como el recurso más 
efectivo para asegurar el 
sometimiento de la 
Administración a la Ley 
(ambiental). En frase de un 
conocido jurista español, "juz
gar a la Administración con
tribuye a administrar mejor". 

En situaciones como ésta 
juegan un papel importantísi
mo las asociaciones de defen
sa de la naturaleza. ¿Qué par
ticular está dispuesto a sufra
gar de su bolsillo los costes 
derivados de un proceso con
tra la Administración por una 
actuación supuestamente con
traria a la legislación ambien
tal, cuando no le afecta direc
tamente? Ese papel de deman
dantes -colaboradores de los 
jueces- lo vienen cumpliendo 
dichas organizaciones que, en 
defensa de interés únicamente 
colectivos controlan (política
mente) y ayudan a controlar 
(judicialmente) la actividad o 
pasividad administrativa, sin 
recibir ningún beneficio direc
to por el hecho de que los 
Tribunales anulen o paralicen 
una decisión administrativa 

contraria al ordenamiento 
ambiental. La beneficiada es 
la colectividad. 

Pero sería un error entender 
que la función de estas organi
zaciones es dificultar la activi
dad administrativa; en modo 
alguno. El hecho de denunciar 
las actuaciones ilegales de la 
Administración y de deman
darla judicialmente, en su 
caso, las convierte en promo
vedoras del "buen hacer admi
nistrativo" y, por tanto, en 
colaboradoras de la 
Administración; por eso, no es 
exagerado decir que facilitar 
el control judicial sobre la 
Administración, contribuye 
también a que se administre 
mejor. 

De este papel de "colabora
doras de la Administración" que 
ostentan las organizaciones 
ecologistas se ha apercibido la 
Comunidad Europea, como 
ponen de manifiesto no sólo 
la Directiva que posibilita el 
acceso de éstas a la informa
ción ambiental (Directiva, por 
cierto, tardíamente desarrolla
da en España) sino también la 
reciente propuesta de 
Decisión sobre un programa 
comunitario de fomento de las 
organizaciones no guberna
mentales para la protección 
del medio ambiente. 

En todo caso, se puede 
hablar sin lugar a dudas de 
una fecunda colaboración 
entre las asociaciones ecologis
tas y los Tribunales de Justicia 
en la protección del entorno. 

íñigo Sanz Rubiales, es profesor Titular de 
Derecho Administrativo de la Universidad 
de Valladolid 
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Femando Vela López 

4 
de 1993 se inauguraba en el 
Aula Magna de la Universidad 
Pontificia de Salamanca la 

n los primeros meses Universidad de la Experiencia, 
de 1993, el domini- un acto muy emotivo en el que 
co fray Bartolomé 
Vicens Fiol madura, 

entre otras iniciativas de la 
Fundación del Hombre, la 
posibilidad de un espacio aca
démico para personas mayores 
de 55 años, un espacio que 
permita el acceso a niveles cul
turales significativos a perso
nas que por las circunstancias 

la figura central era una ilustre 
mayor S.A.R. la Condesa de 
Barcelona, madre de S.M. el 
Rey, que recibía el título de 
Catedrática Emérita de Honor 
de la Universidad de la 
Experiencia. En la tribuna de 
oradores, D. Gonzalo Torrente 
Ballester expresaba muy bien 
el sentimiento y las conviccio
nes de todos los presentes, al de la historia española no 

pudieron ser universitarios en decir que la tarea del profeso-
su día y un espacio también en rado de esta nueva 
el que estas personas pudieran 
aportar y compartir su expe
riencia acumulada de la vida. 
E l nombre fue sencillo de 
hallar: Universidad de la 
Experiencia. 

Han sido años de contactos 
para hacer real un hermoso 
sueño. Los esfuerzos tuvieron 
su fruto. La Junta de Castilla y 

Universidad era "ver la mane
ra de sustituir las viejas ideas y 
las viejas creencias por nuevas 
creencias y por nuevas ideas 
(para) que no quede el hombre 
al final de su vida desampara
do, desnudo, sin ninguna fe, sin 
ninguna convicción sólida". 

Comenzaba así una aventu
ra universitaria insólita: hom-

León, a través de su Consejería bres y mujeres de más de 55 
de Sanidad y Bienestar Social, años sin más requisito que su 

deseo de aprender y de com
partir lo aprendido en la vida, 
el más interesante de los libros 
Salamanca, Zamora, 

Valladolid, León, 
Falencia, Burgos, 
Ávila, Segovia y, 
previsto para 
1998-99, Soria, 
son las sedes que 
han ido creándo
se sucesivamente. 
Todas las capita-

y la Universidad Pontificia de 
Salamanca, conciertan sus 
energías y recursos económi
cos, humanos y académicos 
para poner en mar
cha esta nueva insti
tución cultural con 
la que se quiere mos
trar que "el tiempo 
de los mayores no 
fue ayer, sino tam
bién hoy y mañana". 

El 3 de noviembre 

He tenido la 
suerte de coordi
nar esta activi
dad, en la sede de 
Valladolid desde 
su fundación 

Nuestra uni
versidad quiere 
ser un cauce 
netamente uni
versitario 

les de provincia de nuestra 
Comunidad cuentan, pues, 
con su correspondiente 
Universidad de la Experiencia. 

He tenido la suerte de coor
dinar esta actividad en la sede 
de Valladolid, desde su funda
ción en noviembre de 1995 
hasta octubre de 1998. Tres 
años de apasionante experien
cia profesional, cuajados de 
horas de análisis con otros 
coordinadores y profesores y, 
sobre todo, con los alumnos, 
un tipo de alum
nos al que ningu
no de nosotros 
estábamos acos
tumbrados, pero 
que rápida y cáli
damente han 
captado nuestro 
interés y han motivado nues
tra dedicación. 

Hay otras actividades cultu
rales para mayores en nuestra 
Comunidad y fuera de ella. No 
obstante, la Universidad de la 
Experiencia ha querido ser un 
cauce diferenciado y esto no 
por narcisismo o altivez inte
lectual, sino por responsabili
dad. Nuestra Universidad 
quiere ser un cauce netamente 
universitario; encuentro con el 
saber, exigencia autoformativa 
y presencia en la sociedad. 
Imparte, para ello, un bienio 
estructurado en tomo a diez 
materias comunes y diecisiete 
disciplinas optativas, más 
algunas conferencias y viajes 
de estudio, que suponen una 

dedicación de hora y media 
diaria, de martes a viernes y de 
octubre a junio, con una meto
dología participativa y dinámi
ca que ayude a todos, con inde
pendencia de su edad y nivel cul
tural previo, en protagonistas y 
no simples espectadores. 

De su éxito en Valladolid 
hablan por sí mismos estos 
datos. En primer lugar, el alto 
numero de personas que dese
an participar, hasta el extremo 
de haber sido necesario usar 

todos los años el sor
teo público para 
cubrir las 65 plazas 
que se ofertan para el 
primer curso. De otra 
parte, la Asociación de 
Antiguos Alumnos de 
la Universidad de la 

Experiencia de Valladolid, en 
la que se han integrado la 
inmensa mayoría de los alum
nos que han terminado el 
bienio. Una Asociación que, 
con sus propios recursos y 
algunos apoyos de la Gerencia 
de Servicios Sociales de la 
Junta de Castilla y León, de la 
Fundación de Cultura del 
Ayuntamiento de Valladolid y 
del Patronato Provincial de 
Turismo de nuestra Diputación, 
viene manteniendo la activi
dad y el espíritu compartido 
en la Universidad de la 
Experiencia. 

Femando Vela López 
Profesor de la Universidad de la 
Experiencia 

R E G I O N A L C A S T I L L A - L E Ó N 

Pz de la Rinconada, 10-1° 
Telf.: 983 35 47 01 
47001 Valladolid 

OCASO 
CADA DÍA MÁS SEGUROS 
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La odisea de aparcar en VaUadottd 
m P 

El problema del aparcamiento de vehículos no está resuelto. Ni en el centro ni en la periferia de 
la ciuaad. Los coches se multiplican, el trafico se incrementa y nadie sabe donde dejar el automóvil 
cuando quiere hacer una compra o realizar una gestión burocrática. E l Ayuntamiento está ponien
do soluciones, pero -hoy por hoy- resultan insuficientes. Además, según señalan los expertos el 
carácter castellano no ayuda a solventar el conflicto 

Bárbara Rodríguez 

on buen criterio el 
Ayuntamiento ha rea
lizado las obras de 
ampliación de una 
segunda planta en el 

aparcamiento de la Plaza Mayor. 
Sin embargo en determinadas épo
cas, como en Ferias, Semana Santa, 
Carnavales y otro tipo de celebra
ciones que se dan cita en la Plaza 
Mayor, cuando el centro se colapsa 
aún más y más necesita de su ser
vicio. Estando las bocas de entrada 
y salida situadas dentro de la 
misma Plaza de nada sirve su pre
visible funcionalidad si, cuando 
más se necesita se encuentran 
cerradas al público. Por eso a tiem
po estamos de darle solución 
sacándolas fuera de su habitual 
ubicación, favoreciendo incluso 
estéticamente a la Plaza. 

Y es que de unos años para acá, 
el Centro de Valladolid se ha ido 
transformando con la peatonaliza-
ción de sus calles y la consiguiente 
eliminación de plazas de aparca
miento en superficie. Pero el pro
blema del tráfico en esta zona se ha 
complicado, porque a los coches de 
los residente se han sumado los 
nuestros que, por una razón u otra, 
hemos de bajar hasta el Centro. 

Todo esto es el resultado de un 
importante fenómeno de expulsión 
de población hacia la periferia. 
Pueblos como Laguna de Duero, La 
Flecha y La Cistérniga, o nuevas 
zonas urbanas de chalets adosados, 
en los últimos años se han visto 
sobredimensionados por gente en 
busca de vivienda barata y calidad 
de vida. Sin embargo, esta pobla
ción que vive en las afueras, sigue 
teniendo en Valladolid su puesto 
de trabajo, servicios de sanidad, 
cultura y entretenimiento, y eso 
le obliga a desplazarse diaria
mente a la ciudad. 

\a sé que los más dirán que exis
te el transporte público, y que si 
todos hiciéramos buen uso de 
él,olvidándonos del coche, este 
problema se vería aliviado. No voy 
a decir que no es cierto, porque yo 
como otros, me incluyo en este 
grupo de los que piensan así. Pero 
tampoco es menos cierto que si el 
transporte público de Valladolid 
funciona bien, las empresas que 
controlan el servicio interurba
no, no lo hacen con la periodicidad 
deseada. Además el coche resulta 
más cómodo para cualquiera, sobre 
todo si está lloviendo. 

Se trata, de dar soluciones reales 
a un problema que hoy por hoy 
constituye la espina dorsal para 
resolver la cuestión del tráfico en 
Valladolid: y si circular por la ciu
dad puede resultar en ocasiones 
complicado buscar un sitio donde 
aparcar puede acabar con la pacien
cia de cualquiera. 

Es cierto que existen zonas de 
estacionamiento a lo largo y ancho 
de la ciudad, pero éstas son insufi
cientes o están mal situadas, como 
es el caso del Párking de la Plaza 
Colón o el de Reparadoras, porque 
se encuentran lejos del centro, y de 

RENFE, ya que a nadie se le ocurre 
ir cargado con maletas desde ahí a 
la estación, en definitiva, estos pro
blemas surgen por la falta de sitios 
específicos donde aparcar el coche 
unos minutos o todo el día. Hasta 
ahora, la opción ha estado clara, o 

dejas el coche en doble fila, con el 
consiguiente riesgo para el bolsillo 
si te entretienes más de lo previsto, 
o aparcas a una considerable dis
tancia de tu lugar de destino, lo 
que resulta bastante engorroso. 
Una solvente infraestructura en 
aparcamientos subterráneos no 
sólo solucionaría las ya tan habi
tuales dobles filas, que por otro 
lado lo único que consiguen es 
entorpecer la circulación rodada, 
sino que además supondría un 
importante ahorro en el tiempo de 
los usuarios y evitaría alguna que 
otra dosis de mal humor como con
secuencia de lo anterior. 

Sin embargo, los problemas de 
estacionamiento en nuestra ciu
dad, no se ciñen exclusivamente a 
su núcleo, sin que constituyen un 
conflicto estructural en su conjun
to. Si os extendemos hacia la peri
feria, aún sin salimos del centro, 
existe un segundo foco de dificulta
des a la hora de encontrar estacio
namiento. Son lugares donde se 
levantan edificios públicos, regis
tros, ministerios y hospitales, como 
la zona de Usos Múltiples, o el 
Clínico y el Río Hortega; cuyos 
aparcamientos resultan pequeños 
a simple vista ante el enorme 
volumen de vehículos, entre fun
cionarios y usuarios que se dan 
cita allí diariamente. 

En los barrios el problema conti
núa. En esta caso las razones son 
bien distintas y datan de lejos 
cuando coincidiendo con el creci
miento industrial de Valladolid y la 
consiguiente feroz especulación del 
suelo, se crearon barrios a troche y 
moche bajo los antiguos planes 
urbanísticos, que no obligaban a la 
construcción de garajes. Por enton
ces, com la cosa iba bien, las fami
lias fueron adquiriendo su pequeño 
turismo que, con el tiempo, cam
biaron por uno más grande, o por 
dos en el mejor de los casos. Así 
nos encontramos hoy con que se ha 
duplicado el parque automovilísti
co de la ciudad, y en las zonas en las 

Foto Rubén 

que las viviendas carecen de garajes 
se producen estampas diurnas y noc
turnas de dobles y hasta triples filas. 

Una de las fórmula elegidas para 
terminar con tan desastrosa situa
ción, ha sido construir aparcamien
tos para residentes, en los barrios 
con mayor hacinamiento de pobla
ción. Aunque la idea es buena, no 
parece haber tenido éxito. Los 
entendidos dicen que se debe al 
propio carácter castellano de los 
vallisoletanos, y a nuestra particu
lar concepción de la propiedad. Por 
lo visto, nos gusta saber que cuan
do adquirimos algo en propiedad 
será nuestro de por vida y 99 años, 
que es el tiempo d derecho de uso 
de estas plazas de garaje, parece un 
período poco razonable. En la 
actualidad son cinco los aparca
mientos para residentes que están 
funcionando en las calles 
Romo jarro, Alberto Fernández, i 
Guipúzcoa, Avda. Sta. Teresa, 
Espanta-Daniel del Olmo y Salud-
Pelícano, y está previsto- la cons
trucción de otro en la Plaza del 
Ejercito, y existen al menos, otra 
decena de ellos en estudio. 
Repito, que aunque la política de 
aparcamientos iniciada por la 
Corporación municipal está bien 
encaminada, hacen falta más y un 
mejor estudio de las zonas en las 
que ubicarse. 

DEUO GUERR095.A 
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E l huevo o la gallina 
Un dilema para la cultura vallisoletana 

Isabel Borderas 

i i 1 público valliso
letano dejó de 
acudir al teatro 

y a los conciertos de pago 
porque de pronto no había ni 
obras de teatro ni conciertos 
a los que ir, o por el contrario 
las compañías de teatro y 
artistas en general dejaron de 
venir a Valladolid porque el 
públ ico no acudía a los 
espectáculos? ¿Qué fue 
antes, el huevo o la gallina?. 

Después de semanas de 
invest igación, días enteros 
sumida en profundas medi
taciones y conversaciones 
harto satisfactorias con per
sonas amantes de nuestra 
ciudad - que ya sabemos lo 
que dicen los que no sienten 
nada por ésta su ciudad-, la 
gran mayoría opina que todo 
el problema radica en una 
falta de educación cultura 
elementales. Si desde peque
ño le enseñan a uno a disfru
tar con una obra de teatro o 
con la música y los padres o 
tutores acompañan a este 
uno en estas actividades... Si 
en la escuela también existe 
la opción de participar en 

actividades relacionadas con 
las humanidades y esta parti
cipación se realiza con la 
misma intensidad con la que 
se esfuerzan en fomentar la 
pasión por el deporte, otra 
gallina pondría el huevo y 
otra clase de huevos habría 
en el mercado. 

Valladolid está haciendo 
un esfuerzo tremendo por 
modernizarse y crecer indus-
trialmente. También está 
remozando sus edificios, sus 
plazas y calles. Si cayera una 
de esas bombas que sólo 
exterminan al ser humano y 
demás creaciones orgánicas, 
pero dejan intactos edificios 
y puentes y calzadas y arcos, 
los futuros descubridores de 
la ciudad "abandonada" se 
quedarían sorprendidos con 
la belleza de muchos de sus 
rincones. Pero si tuvieran la 
oportunidad de acudir a la 
hemeroteca de algún periódi
co, podrían descubrir, no sin 
sorpresa, la falta de activida
des artísticas populares de 
unos años a esta parte, com
parando la riqueza de espec
táculos que venían a 
Valladolid hace veinte o 
treinta años . E n estos 
momentos no acuden obras 
de teatro a la ciudad más que 
en las Ferias de San Mateo. 

De acuerdo que eso ya es una 
tradición, pero los amantes 
del teatro no sólo respiran 
una semana al año, es que 
quedan trescientos cincuenta 
y pico días más. 

E n cuanto a los conciertos 
de música clásica, hay una 
especie de corriente subte
rránea que reparte invitacio
nes con un entusiasmo casi 
febril, tal vez demasiadas 
invitaciones en opinión de 
los expertos, y hace que 
resulten engañosas las cifras 
de asistencia a los conciertos 
de la Orquesta de Castilla y 
León. Sin embargo, el resto 
de representaciones musica
les clásicas, tienen un públi
co fiel y leal cuando dichas 
representaciones son gratis. 
Pero hemos de romper una 
lanza porque hay ocasiones, 
no demasiadas, en las que 
alguna orquesta del Este 
decide venir, o alguna ópera 
europea y entonces, el teatro 
se llena, por supuesto, en su 
única representación... Que 
parece que existe un extraño 
f enómeno paranormal que 
impide a nadie estar en nues
tra ciudad más de un día 
actuando. 

¿Y los conciertos de 
pop/rock? Actuaciones inter
nacionales o nacionales de 

primera fila no atraen ni a un 
tercio del público que acude 
a dichos espectáculos en 
cualquier otra ciudad de 
nuestra Comunidad o del 
resto de España. ¿Qué nos 
ocurre? ¿Qué nos falta? 

Nuestra ciudad tuvo un 
aura de exigente y sabedora 
de buen juicio en teatro, 
ópera, zarzuela y música. Las 
compañías más prestigiosas 
del país venían con un tem
blor de respeto, esperando la 
reacción del público valliso
letano que tenía fama mere
cida de público entendido. 
¿Y hoy? ¿El huevo o la galli
na? Hoy habrá que mirar a 
las generaciones venideras y 
emprender el camino de la 
educación en el paraíso cul
tural, además del deportivo 
que ya sabemos que existe y 
es necesario. Sólo con una 
educac ión cultural desde 
pequeños podremos volver a 
nacer al placer de disfrutar 
de alguien que actúa contán
donos una historia desde un 
escenario, cualquiera, gran
de, pequeño , imaginario 
incluso en el teatro de calle y 
sólo entonces dejará de 
importarnos que fue prime
ro, si el huevo o la gallina. 

A L Q U I L E R DE C O C H E S Y FURGONETAS 
A U T O S C A S T I L L A 

MiNIBUSES 9 PLAZAS 

Muro, 16 
-ST 30 18 78 - 30 01 38 

MÓVIL: 908 90 63 A l 

F>0- Arco do Ladrillo, 64 
(Edif. Cor»tro Madrid) 
2 2 6 3 85 - Fax: 30 OI 38 
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Atentado ecológico en 
Las Hoces del Duratón 

Carmen D. Fernández 

4 1 concepto de 
medio ambiente 
ocupa hoy un pri
mer plano en la 

denominada conciencia colecti
va. El medio es la fuente original 
de todas las materias primas y 
determina -además- las condicio
nes físicas y químicas en que se 
llevará a cabo cada uno de los 
procesos biológicos. 

En un principio los biólogos 
suponían que el medio era el res
ponsable de la selección natural, de 
modo que los individuos mejor 
adaptados a su entorno eran los 
que sobrevivían. Hoy los científi
cos afirman que el factor deter
minante en la evolución es la 
mayor o menor fecundidad, y no 
la adaptación del animal a su 
ambiente. 

¿Una especie puede mantener

se y perpetuarse en una urbani
zación? Me estoy refiriendo al 
paraje segoviano conocido como 
Lastra Giriega, situado a tres 
Kilómetros del Parque Natural 
de las Hoces del Duratón. Allí, 
en la primera de las hoces que 
forma el río, el Ayuntamiento de 
Sepúlveda ha previsto edificar 
una urbanización residencial. 

Algunos informes medioam
bientales, geomineros y jurídicos 
no apoyan esta construcción, 
incluso rechazan los procedi
mientos administrativos que se 
han utilizado para la recalifica
ción del terreno, que ha pasado 
de rústico a urbanizable. En cual
quier caso, estamos hablando de 
una superficie ubicada en uno de 
los parques españoles que alber
ga una mayor variedad de aves 
en peligro de extinción y una rica 
diversidad de fauna. Por este 
motivo, los expertos critican que 
la "idea" tendría importantes 
efectos negativos sobre el medio 
natural y paisajístico. 

Concretamente, un estudio de 
impacto ambiental elaborado 
por un ingeniero de montes des
taca el valor singular que repre
senta la Lastra Giriega, donde se 
ha detectado la presencia de una 
colonia de buitres leonados y 
diversas especies de aves de espe
cial protección, como el alimo
che, el halcón peregrino, el águi
la calzada, el cernícalo vulgar, el 
gavilán, el milano real o el águila 
culebrera, entre otras.Otro análi
sis recomienda respetar los lími
tes del entorno para mantener el 
control del agua, puesto que en 
sus inmediaciones existen diver
sos acuíferos, como la llamada 
Fuente de la Salud, un manantial 
que presenta características 
mineromedicinales. 

El análisis hidrogeológico 
recuerda que se trata de una 
zona de permeabilidad primaria, 
que facilitaría las filtraciones de 
cualquier tipo de aguas o verti
dos residuales, con el consiguien
te deterioro del río Duratón, eje 

del Parque Natural, y otras con
secuencias nefastas par la hidro
grafía del terreno. 

Todos debemos defender el 
oso pardo pero, ¿cuándo apoya
remos los buitres leonados?, 
¿quizás cuando desaparezcan?, 
¿o es mejor permitir que abando
nen el enclave de la Comunidad 
y centrar nuestra atención en 
algo lejano, como la colonia de 
focas monje de Cabo Blanco en 
Mauritania? 

La naturaleza es sabia; puede 
ocurrir que los buitres apuesten 
fuerte por la vida moderna y 
prefieran asentarse en una 
urbanización. Los puntos de 
mira son diversos.Como señala
ba Pablo Ruiz Picasso, "si 
hubiera una sola verdad, no se 
podrían hacer cien lienzos sobre 
el mismo tema". 

Carmen D.Femández es periodista 

X E L E V I S I O ] \ 
VALLADOLID 

C A N A L 4 8 

Tlf. 39 60 60 / 30 72 77 
F a x . 30 68 98 

Paseo de San Isidro, 23 
Valladolid - 47012 
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La paciente espera de los zamoranos 
L a ciudad necesita otro hospital 

Zamora es una ciudad con luces y sombras. Y el área sanitaria no resulta una 
excepción. La buena salud de la metrópolis se ve dañada por distintas afecciones, 
como la falta de camas y las largas listas de espera. Las soluciones son variadas, 
pero todas pasan por ampliar los servicios sanitarios. En esta línea, cabe la opción 
de edificar un tercer hospital 

M " ]osé Salvador 

a provincia zamora-
na cuenta con dos 
centros hospitala
rios, el Hospital 
Virgen de la Concha 

y el Hospital Provincial Rodríguez 
Chamorro, para una población de 
más de 200.000 habitantes. El 
primer centro pertenece al 
Insalud, mientras que el segundo 
depende de la Diputación, aun
que el pasado 17 de febrero el 
Consejero de Sanidad y Bienestar 
Social de la Junta de Castilla y 
León, José Manuel Fernández 
Santiago, y el Presidente 
Provincial, Miguel Pérez Viguera, 
firmaron un convenio que regula 
la integración definitiva del 
"Rodríguez Chamorro" en el 
Sistema de Salud de la 
Comunidad. Aún queda por defi
nir cuál será la formula de gestión 
para este centro hospitalario, algo 
que tendrá que decidir el 31 de 
|ulio una comisión creada a este 
efecto. 

Modelos hay varios, entre ellos 
el traspaso a la Comunidad 
Autónoma, una gestión comparti
da por ambas administraciones, 
es decir la autonómica y la pro
vincial, otro la creación de un 
consorcio o la implicación de las 
entidades de ahorro. Esta última 
posibilidad es la que prefiere el 
Consejero, para quien los princi
pales clientes de los bancos son 
los pensionistas, porque precisan 
más los cuidados sanitarios, debi
do a que abundan, como conse
cuencia del envejecimiento demo
gráfico de la provincia zamorana. 

Por otra parte, Fernández 
Santiago aseguró que la 
Administración Regional invertirá 
en Castilla y León 50.000 millones 
de pesetas desde este año hasta el 

001 para ofrecer planes específi
cos a pacientes crónicos, con enfer

medades degenerativas. 
Zamora, como el resto de la 

Comunidad, está incluida en el 
Insalud. Castilla y León no tiene 
transferidas aún las competencias 
en materia de salud. El hospital 
provincial, a efectos organizativos 
de gestión sanitaria, está incluido 
dentro del área de salud de 
Zamora, que gestiona el Insalud, 
lo que significa que el 99% de los 
enfermos que llegan a este centro 
provienen del mismo. El resto, de 
algunas compañías privadas o de 
personas que recurren al centro a 
titulo personal. 

Las compañías privadas como 
Adeslas, Sanitas, Previasa, etc., 
tienen conciertos con el Centro 
Médico y el hospital provincial. Y 
en algunos casos con el "Virgen 
de la Concha". Si toda la provin
cia zamorana se encuentra con 
una población envejecida, la asis
tencia sanitaria será más frecuen
te. Esto da lugar a que los dos 
hospitales de la capital, hoy por 
hoy, tengan sus camas ocupadas 
prácticamente al 100% debido, 
sobre todo, a afecciones gripales y 
catarrales. Aunque la dotación 
tanto económica (7.000 millones 
de pesetas de presupuesto) como 
de personal (160 médicos, 600 
enfermeras) del Hospital Virgen 
de la Concha pueda parecer sufi
ciente, sus 386 camas se quedan 
prácticamente escasas en estos 
momentos. 

Este centro durante 1997 tuvo 
15.000 ingresos, lo que supuso un 
80% de ocupación y una media de 
7,3 días de estancia, se llevaron a 
cabo 160.000 consultas y otras 
95.000 sucesivamente, 38.000 
urgencias lo que supuso un 64% 
de los ingresos, y se realizaron 
6.500 intervenciones quirúrgicas 
repartidas entre sus 6 salas de 
quirófanos. 

A pesar de los datos y del buen 
funcionamiento del mismo, la 
lacra que más perjudica al sistema 
sanitario zamorano sigue siendo 
el tiempo de espera de un pacien

te para visitar al especialista. La 
pol ítica de la Administración es ir 
recortando estos periodos de 
espera de los enfermos en no más 
de 6 meses y en 9 para ser inter
venido. Así visto, puede parecer 
muy bien intencionado, pero al 
paciente que tiene que aguardar 
2, 3 y hasta 4 meses para ser reci
bido por el especialista, el tiempo 
se le hace eterno. Incluso ha habi
do casos en que el paciente ha 
fallecido cuando le han llamado 
para que acudiera a la consulta. 

Al final el paciente tiene que 
buscar otras vías para solucionar 
su problema, como acudir a un 
médico de forma privada y pagar
se de su propio bolsillo la opera
ción o la visita. 

La misión de todo hospital es 
p romee ion ar la salud, prevenir la 
enfermedad, curar. Para cumplir 
estos objetivos el equipo humano 
con que cuentan estos centros 
suele ser importante, pero en el 
caso de Zamora es escaso. Haría 
falta otro hospital que desocupe 
la concentración de enfermos 
existentes en la actualidad. 

El Hospital Provincial tuvo, 
durante 1997, 3.000 ingresos, 
33.000 estancias, es decir una 
media de 11 días de hospitaliza
ción por enfermo, se realizaron 
1.000 operaciones y se pasaron 
1.700 consultas. Esto se llevó a 
cabo a través de sus 330 funcio
narios, repartidos entre los 40 
médicos con los que cuenta el 
centro, 93 personas en enferme
ría, 130 auxiliares, 39 en personal 
de oficio y otros. 

Durante el año pasado su siste
ma organizativo costó 1.600 
millones, que se distribuyeron 
para gastos de personal, suminis
tros y alimentación. De ellos, 
1.300 millones fueron aportados 
por el Estado, mientras que el 
resto de la recaudación se consi
guió a través del Insalud, por 
prestación de servicios o de com
pañías privadas que envían enfer
mos. El hospital provincial ofrece 

varios servicios como Medicina 
Interna, Cirugía, Psiquiatría, 
Radiología. En la actualidad. 
Pediatría y Obstetricia no existen, 
debido a que estos servicios eran 
inf ra utilizados. Estos se concen
tran en el Virgen de la Concha. La 
baja tasa de la natalidad en una 
población envejecida ha dado 
lugar a que se cerraran. La satura
ción de enfermos ocupando 
camas en el "Rodríguez 
Chamorro" se evitaría en cierta 
medida abriendo el ala del hospi
tal que en la actualidad se 
encuentra cerrada y que estuvo 
ocupada en su día por ginecología. 

Una de las metas de cualquier 
hospital es la de humanizar los 
servicios. La persona enferma no 
puede ser un simple número. La 
colaboración del personal invita 
muchas veces a que la recupera
ción del paciente sea más rápida. 
Hay que tener en cuenta que el 
enfermo no se encuentra en una 
de las situaciones más agradables 
de su vida y es en esos momentos 
cuando más cariño y comprensión 
necesita del personal sanitario. La 
mayoría de los profesionales de 
este sector así lo cumplen, pero 
desgraciadamente existen todavía 
algunos médicos para quien el 
paciente es simplemente una can
tidad económica y tienen más en 
cuenta el beneficio del centro que 
el del enfermo. 

El proyecto más inmediato que 
tiene el Hospital Virgen de la 
Concha es la elaboración de un 
plan estratégico a seis años para 
optimizar los servicios existentes 
e igualarlos al nivel de otros cen
tros situados en Valladolid o 
Salamanca. De esta manera el 
paciente zamorano podrá ejercer 
el derecho a ser atendido en su 
propia ciudad. Lo importante es 
que esos seis años no pasen de 
media docena. 

Ma José Salvador es periodista. 
Corresponsal en Zamora 
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Domicilio pobre, domicilio rico 
En fechas recientes los castellanos y leoneses hemos asistido orgullosos a una operación 

empresarial, financiera, política y finalmente bursátil que ha pretendido asegurar que parte del 
único sector en el que somos competitivos, el alimentario y más concretamente el remolachero, 
quede en manos regionales . Loable actuación si tenemos en cuenta los antecedentes industriales 
de Castilla y León, que nos han llevado a que actualmente nuestras escasas empresas se encuen
tren en manos foráneas 

Eduardo Moreno 

1 
n fechas recientes 
los castellanos y 
leoneses hemos 
asistido orgullosos 
a una operación 

empresarial, financiera, políti
ca y finalmente bursátil que ha 
pretendido asegurar que parte 
del único sector en el que 
somos competitivos, el alimen
tario y mas concretamente el 
remolachero, quede en manos 
regionales. Loable actuación, si 
tenemos en cuenta los antece
dentes industriales de Castilla y 
León, que nos han llevado a que 
actualmente nuestras escasas 
empresas se encuentren en 
manos foráneas. 

Si bien la participación 
regional en la fusión de las 
Sociedades "EBRO Agrícolas" y 
"Sociedad General Azucarera" 
es acertadísima y se ha realza
do en defensa de los intereses 
de Castilla y León, 
asegurando los 
cupos remolacheros 

deriva un gran beneficio para 
nuestra Comunidad como es el 
que en ella se fijara el domicilio 
fiscal de la entidad resultante 
de la fusión. 

En primer lugar, será necesa
rio estudiar detenidamente si 
el domicilio fiscal puede radi
car en nuestra Comunidad, ya 
que de la lectura del art. 11 de 
la Ley de Cesión de Tributos 
del Estado a las CCAA, de 30 
de Diciembre de 1996, parece 
que tendrían que coincidir el 
domicilio fiscal y el social, y 
este último radicará en 
Barcelona. En segundo lugar, 
aunque tal ubicación fuera 
posible, resulta que apenas tie
nen trascendencia impositiva 
en nuestra Comunidad por las 
siguientes razones. 

Se ha afirmado que la nueva 
Sociedad pagará aquí el 
Impuesto de Sociedades y el 
Impuesto sobre el Valor 
Añadido que le corresponda. 
¿Y qué? Castilla y León no 
tiene cedido el rendimiento de 
estos impuestos. Por tanto, el 

producto de 
domicilio ambas figuras 

impositivas se 
que de otra forma f**e*h apenas tiene recaudará aquí 
podrían haber sido t r a s c e n d e n c i a por los órganos 
expoliados en favor impositiva en núes- competentes de 
de los cultivadores ^ . j j Ia Hacienda 
franceses e italia- tra Comunidad Pública estatal y 
nos, hay un gran 
"pero" que objetar en la cul
minación de este proceso, es 
la fijación del domicilio 
social. 

Con gran bombo y platillo 
por parte de los políticos inte
resados y con magno descono- podría haber sido interesante 
cimiento por parte de los perio- este domicilio fiscal. Pero no 
distas que han actuado de somos vascos, 
voceros de los anteriores, se ha A riesgo de aburrir al lector 
repetido que de la fusión de las profano en temas fiscales, 
dos Sociedades referidas se hemos de advertir que respec-

se ingresara en 
Madrid, siendo así ingresos 
presupuestarios del Estado. Si 
nuestra Comunidad tuviera un 
Concierto como el de las 
Haciendas Forales Vascas y el 
de Navarra con el Estado sí 

to al Impuesto de ingresaría, entonces sí, un 15 ó 
Transmisiones Patrimoniales y un 30% en el futuro, de los 
Actos Jurídicos Documentados, impuestos que hubieran satis-
tampoco puede haber una gran fecho en concepto de IRPF. 
incidencia para las arcas regio- Por lo tanto, lo importante 
nales. En la transmisión de no era el domicilio fiscal sino el 
inmuebles este impuesto se domicilio social. Y hete aquí 
devengará en el lugar donde que la Junta, antes de exigir el 
radiquen dichos bienes, por lo traslado del domicilio social a 
que el domicilio social del Castilla y León se conforma 
transmitente es en principio con la migaja insignificante de 
irrelevante. Una 
incidencia mayor Por lo tanto, lo 
puede tener en la importante no 
modalidad de era el domicilio 

fiscal sino el 
domicilio social 

actos jurídicos 
documentados y 
en la de operacio
nes societarias, 
pero estos se 
devengan por la realización de 
operaciones puntuales, supo
niendo ingresos mínimos y 
no periódicos. 

Finalmente llegamos al 
Impuesto sobre la Renta de las 
personas físicas. En este 
impuesto cada sujeto pasivo 
tributará en aquella 
Comunidad donde obtenga sus 
rendimientos y resida habitual-
mente, de tal suerte que los que 
trabajasen para las remolache-
ras en Valladolid seguirán tri
butando en esta capital y quie
nes lo hacían en Jaén seguirán 
tributando en dicha ciudad. Y 
aquí es donde podemos conec
tar con la oportunidad perdida. 
Si se hubiese fijado el domicilio 
social e instalado aquí las ofici
nas, dependencias y todo el 
aparataje de una empresa de 
tal dimensión, se habría atraí
do un importante número de 
trabajadores, algunos de ellos 
con cargos directivos altamente 
remunerados, que ahora van a 
desempeñar su labor en 
Cataluña. Si trabajasen en 
nuestra Comunidad, la Junta 

la ubicación fiscal. 
Mientras se decidía si ,. 
la sede de la entidad 
surgida de la fusión 
iba a ser Madrid o 
Barcelona (incluso los 
sindicatos en Madrid 
apoyaron el traslado a 
Valladolid), nuestros 

representantes se conformaban 
de antemano con el domicilio 
fiscal, chocolate del loro, 
pequeño caramelo engañabo
bos que en la boca de nuestros 
políticos regionales les ha 
impedido alzar la voz para exi
gir lo que por participación en 
el accionariado parece corres- ir^ 
pondernos. Pero es que somos 
pobres hasta para pedir. 

Ahora se comprende la acti
tud de la Junta publicitando 
la operación como un gran 
éxito para las arcas regiona
les, Se estaban poniendo la 
venda antes que la herida. 
Como siempre y desde hace 
tiempo, el beneficiado ha sido 
el gobierno catalán. Quizás 
nosotros hayamos colaborado 
con ello a fortalecer la estabi
lidad del Gobierno nacional. 
Pero como sigamos perdien
do oportunidades en aras de 
esa estabilidad, los castella
nos y leoneses más que esta
bles vanos a estar tiesos y 
entonces entenderemos lo' ' 
que es el domicilio pobre y el 
domicilio rico. 
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E l Himno a Valladolid 
E n c a r n a c i ó n R o d r í g u e z de C a s t r o é i f f 

Valladolid, préstame un poco de tu Musa, 
para cantarte en lengua clara y castellana, 
un HIMNO que mereces por artista, 
intelectual y labradora... 
¿Y cómo no...? También por artesana 

La Musa susurró queda en mi oído. 
Recuerda, observa y canta, 
que los poetas se hacen en Castilla 
sólo por contemplarla, 
¡Imprégnate de todo lo que tiene 
hasta dentro del alma...! 
De su Fe, tesoro inagotable, 
que está presente en la Semana Santa 
y en la cara de cuadros y esculturas 
que sus Iglesias y Museos guardan, 
cuya expresión no les hubieran dado 
de no llevar la fe dentro del alma. 
De verdor de pinares y tomillo de monte, 
de trigales cuajados con espigas lozanas, 
de vides y de huertas con frondosos frutales 
que amorosas las aguas de sus ríos bañan. 
Inspirada por esta bella Musa 
me vine a la Ciudad para cantarla 
y empecé por decirle al Campo Grande 
mi Himno de alabanza... 
Por tu verdor y sombra en el verano, 
estatua de Colón y típica cascada, 
palomas, pavo real y blancos cisnes 
que en el estanque nadan 
Salí y en la Plaza de Zorrilla 
contemplé del escritor la estatua. 
Caballería y las fuentes bellas 
que en la noche semejan cuentos de Hadas 
La calle de Santiago fiel reflejo 
del piropo y la gracia estudiantil. 
Plaza Mayor con el Ayuntamiento, 
que orgullo y gala es de Valladolid. 

Admiré las Moreras con sus rosas, 
tierra verde en colores matizada, 
que si el hombre transplanta con sus manos 
el Pisuerga las besa con sus aguas 
Huerta del Rey plantío antes salvaje 
y hoy casi convertido en zona urbana, 
con la Feria de Muestras, el Teatro, 
los puentes y la hermosa playa 
Bellas piscinas, el Parque del Poniente 
donde revolotean palomitas sin alas, 
que llenan con sus juegos infantiles 
el ambiente de risas nacaradas. 
La Catedral, San Pablo, San Gregorio, 
las Angustias, la Antigua, Calderón de la Barca, 
la Casa de Cervantes, la Casa de Zorrilla, 
la Casa de Colón, de fama nacional... 
¡Merecen mi alabanza! 
En la Universidad las Ciencias y las Letras 
desde tiempos atrás son cultivadas 
y en tu cuna meciste al Rey Prudente, 
cuya Fe era más fuerte que sus armas. 
Hasta el cielo se elevan orgullosas 
las grandes chimeneas de tus fábricas, 
donde especializados y peones 
con gran abnegación y Fe trabajan 
La Patrona con título honorario 
bendice a la Ciudad que fervorosa, 
eleve hasta su altar dulces plegarias 
y espera que su amor la haga dichosa. 
Una Casa recuerda en Platerías, 
el nacimiento del Patrón venerado, 
varón humilde San Pedro Regalado, 
cuya estela no apagan lejanías... 
Mi lengua enmudeciera para siempre, 
si no elevara la más alta alabanza 
al SANTUARIO de la Gran Promesa 
al Padre Hoyos por Jesús fue dada 

Y es que en Valladolid, ni cielo azul que le cobija, 
ni el sol radiante que sus mieses baña, 
es más inmenso ni brillante que la Fe, 

¡ dada la luz, del interior de sus entrañas !. 

F A L L A L A R A Z Ó N 

El hombre ya no hace introspección, 
ha perdido su lema y la conciencia, 
hoy provoca las guerras y la muerte 
por egoísmo, por odio o conveniencia 

Le falla la razón ya por sistema 
no tiene tiempo para la reflexión, 
es un autómata que obra por instinto, 
ha maniatado su propio corazón. 

Se ha hecho abstruso, difícil, laberíntico, 
enrevesado, desconcertante, oscuro, 
incomprensivo para el dolor ajeno, 
entre el prójimo y él ha levantado un muro. 

A R M A D O R E S D E L M O M E N T O 

L a juventud es noble por edad, 
es arrogante y bella por derecho, 
hay que impedir que claven en su pecho 
dardos envenenados de maldad 

5i algún día la vemos zozobrar 
y llegar a la playa en barca rota, 
no dejemos que se hunda en la denota, 
ni que se interne de nuevo en ese mar. 

Porque la tempestad son átomos de viento 
que con perverso ardor se inflaman 
elevan con furor las olas encrespadas 
..hogan los buenos sentimientos... 
¡Seamos armadores del momento 
y con amor y fe reparemos su barca! 

Encamación Rodríguez de Castro es poetisa y escritora 
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Los fumadores pasivos en el 
puesto de trabajo tienen un 
mayor riesgo de sufrir patología 
cardíaca. 

os fumadores pasivos 
en el puesto de trabajo 
tienen un mayor ries
go de sufrir patología 

cardíaca, según se publica, 
recientemente, en un artícu
lo, que levantará una gran 

fpolémica, de la revista The 
ournal of the American 

College of Cardiology 
(JACQm 1998; 31:1-9 

Desde hace no mucho 
tiempo, estamos asistiendo a 
una " cruzada" antitabaco 
mundial, cuyo origen radica 
en Estados Unidos. Los 
fumadores se sienten "aco
sados" por la restricción de 
su "derecho" a fumar, 
mientras que los fumado
res pasivos empiezan a 

temer por su salud, evitan
do a los fumadores, y defen
diéndose de la plaga del 
tabaco, a raíz del conoci
miento que ahora tienen 
sobre los efectos nocivos del 
humo del tabaco. Los últi
mos artículos científicos rea
firman las tesis de los fuma
dores pasivos. Los autores 
del articulo, analizando los 
datos de 1.700 fumadores 
pasivos que aspiraban el 
numo del tabaco en su pues
to de trabajo, han hallado 
que tienen un riesgo relativo 
aumentado (de 1.5), similar 
al aue tienen los familiares 
de los fumadores de sufrir 
una enfermedad cardiovas
cular. 

E l sobrepeso, previo al embarazo, 
puede afectar a las gestantes 

con sobrepeso, el riesgo del 
feto de sufrir una muerte 
fetal tardía, comparándolo 
con los fetos de mujeres de 
menos peso, era de 3,2 (odds 
ratio), llegando a 4,3 en las 
mujeres obesas. En las que ya 
habían tenido un parto, el 
riesgo estaba aumentado 
sólo en las obesas. Por otro 
lado, la posibilidad un parto 
prematuro, de 32 semanas o 
menos, se incrementaba en 
las obesas, aunque paradóji
camente, el riesgo de un cre
cimiento intrauterino retar
dado disminuía en las muje
res con sobrepeso, compara
do con el riesgo en las muje
res más delgadas. 

I sobrepeso, previo al 
embarazo, puede afec
tar negativamente a las 

gestantes incrementando el 
riesgo de muerte fetal tardía, 
según se publica en The New 
England Journal of 
Medicine. 

Los autores del artículo 
han investigado el incremen
to del riesgo que las mujeres 
con sobrepeso presentan en 
el embarazo. Se analizaron 
los datos de un grupo de 
mujeres con sobrepeso que 
desarrollaban, posteriormen
te, una gestación. Entre las 
mujeres que eran nulíparas y 

I n f o r m a c i ó n cedida y o r la Revis ta E l M e d i c o 

Estancia Hospitalaria materno-

infantil después del postparto 

uando los cuidados extra-
hospitalarios son los ade

cuados, la estancia materno-
infantil hospitalaria después 
del post-parto puede reducirse, 
siempre y cuando no hayan 
existido, complicaciones en el 
parto, por vía vaginal, según se 
publica en un artículo de la 
revista Archives of Pediatric 
and Adolescent Medicina, 
1997; 151: 915-921. 

Los autores del artículo tra
taron de valorar la calidad de 
vida y la satisfacción observa
da por las mujeres que tenían 
que permanecer ingresadas en 
un centro hospitalario después 
de dar a luz, el tiempo de 
estancia media y la cantidad 
de pacientes que se acogieron a 
los cuidados extrahospitala-
rios. De 1.364 pacientes estu
diadas, el 88% necesitó acudir 

a consulta a las tres sema
nas, siendo necesario reacudir 
en el 85% de estas últimas. La 
estancia media hospitalaria 
fue de 41.9 horas. De las 
pacientes que estuvieron 30 
ñoras o menos, el 60,8% perte
necían a un programa de cui
dados post hospitalarios. 

La duración de la estancia 
media no alteró la salud en las 
pacientes ni en los recién naci
dos, excepto en aquellas que 
tuvieron un parto complicado, 
con una estancia superior a 
40-48 horas. 

La excesiva ingesta de hierro en 
la dieta normal incrementa el riesgo 
de enfermedades coronarias 

a excesiva ingesta de 
hierro en la dieta nor
mal puede incrementar 
el riesgo de enfermeda

des coronarias, sobre todo en 
las mujeres de más de 60 años, 
según se publica en un artículo 
de la revista The American 
Journal of Epidemiology, 1998; 
147: 161-6. 

Los autores investigaron 
dicha relación y descubrieron 
que las mujeres mayores de 60 

años y con una excesiva 
ingesta de hierro en la dieta 
tenían un riesgo aumentado de 
sufrir patología cardiovascular 
(odds ratio de 3.51), siendo 
menor en los hombres (odds 
ratio de 1.36). 

s a k d r o 
M.a DE MOLINA, 13 - TF. 35 07 23 

VALLADOLID 
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R E S I D E N C I A L 

A SÓLO 8 MINUTOS DE VALLADOLID 
para vtvtr Sin par 

CHALETS ADOSADOS, PAREADOS Y PARCELAS EN UN ENTORNO NATURAL. 

afofiponeasyserá. 

piscinas, caáas de tenis, 

... lamtÉ campo de golf, 

SOCIEDAD ANONIMA INMOBILIARIA 

DE CONSTRUCCIONES Y TERRENOS 

Información en obra 
todos los dias 
de la semana 

Carretera de Madrid N. 601 
Km. 174 

U s t e d e l i g e : 

v i v i r c o n t r a n q u i l i d a d 

o v i v i r e n l a c i u d a d . 

> l « i i i . 1 

PLAN DE FINANCIACIÓN A LA MEDIDA 
Cupnlft espccinl nvnl de cnntirtndrs . i cuenln y 'm.incl.icton do tn Cn|.i Rurni dol Due'O Llame hoy al 983 55 33 77 
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San Benito, en peligro 
La Corporación Municipal se enfrenta al reto de 

demostrar su capacidad negociadora 

B. R .M 

e poco nos van a 
servir las actuacio
nes que el 

Ayuntamiento pretende poner en 
marcha para recuperar el entor
no de San Benito, si el objetivo 
de ese proyecto se ve solapado 
por los intereses de unos particu
lares. 

La fachada de la iglesia de San 
Benito el Real se encuentra des
tapada desde que se demolió -
hace dos años- la vieja casa que 
hacía esquina entre la Plaza de la 
Rinconada y la calle de San 
Benito, coincidiendo con la urba
nización de esta última. Todo 
esto ha supuesto una mejora del 
entorno y de la perspectiva de 
uno de los espacios más singula
res del casco urbano. 

Las primeras prescripciones 
urbanísticas preveían la cons

trucción de un edificio de un 
bajo y tres plantas más en el 
lugar del derribado, con lo que 
uno de los monumentos emble
máticos de Valladolid, caracteri
zado por un portón de doble arco 
de los siglo XV y XVI, volvería a 
quedar semicubierto, muy a 
nuestro pesar. 

Para evitar tal desguisado, el 
Ayuntamiento, a través de la 
Concejalía de Urbanismo, inten
ta recuperar el solar donde antes 
se erigía la mencionada casa. De 
esta manera pretende asegurar 
las mejoras que ya se han logra
do, como las perspectivas y la 
luminosidad de la iglesia de San 
Benito y el Mercado del Val, la 
amplitud de espacios, etc. 

La corporación municipal se 
enfrenta al reto de demostrar su 
capacidad negociadora, si triunfa 
habrá conseguido que la recupe
ración del casco histórico urbano 
sea una realidad tangible. Sé que 
la última decisión la tomará el 
dueño de esa propiedad, pero el 

Ayuntamiento debe agotar todas 
las posibilidades legales para que 
o ocurra lo que algunos teme
mos. 

De todos modos, la mejora del 
entorno de San Benito no debe 
circunscribirse a su iglesia o al 
solar que he mencionado, porque 
cualquier vallisoletano sabe que 
se trata de una zona especial
mente deteriorada, donde se dan 
múltiples desastres arquitectóni
cos y urbanísticos. Me refiero, 
por ejemplo, al edificio de 
Correos situado en la Plaza de la 
Rinconada, concretamente, a su 
última planta, que nació de 
manera póstuma por obligada 
necesidad y que Maribel 
Rodicio definió como "pegote 
horrendo". Hoy debería ser 
derruida o, al menos, recons
truida dentro de unos cáno
nes acordes con el resto del 
edificio. 

De esta manera el entorno 
de San Benito resultará más 
agradable para todos. Foto Rubén 

Todos a l f ú t b o l 
E l Ayuntamiento colaborara también en los 

desplazamientos de aquellos a los que 
no les guste el fútbol 

E . D. V 

egún parece, el Real 
Valladolid tiene cada 
día más partidarios 
que, no sólo acuden 
cada dos semanas al 
campo de Zorrilla, 

sino que pasean por la geografía 
española con el fin de animar 
cuando juegan fuera del terruño. 

Para alentar a los vallisoletanos 
a seguir al equipo allá donde vaya 
a disputar los partidos del 
Campeonato Nacional de Liga, el 
Ayuntamiento, según he leído en 
la prensa local, subvencionará con 

diez millones de pesetas los viajes 
en autocar de los seguidores ya 
que, el acuerdo con RENFE para 
trasladar a los aficionados no ha 
sido renovado. 

Me pregunto si el 
Ayuntamiento colaborará también 
con aquellos que, a pesar de dese
ar al Valladolid todos los triunfos 
posibles, no comparten la afición 
al fútbol hasta el punto de trasla
darse fuera de la ciudad para pre
senciar las victorias o derrotas de 
los locales y sin embargo, tienen 
otras aficiones entre las que se 
puede encontrar seguir la tempo
rada de Manolo Sánchez o David 
Luguiilano. 

Es probable que subvencionar 
los viajes de las peñas taurinas 
vallisoletanas no sea labor que 
corresponda al Ayuntamiento y 
por esta razón nadie puede recla
mar nada, ni acusar por ello a la 
Corporación de no apoyar la fies
ta de los toros. 

Quizá los partidarios de otros 
deportes decidan cambiar de gus
tos, habida cuenta que el fútbol 
disfruta de unas ventajas de las 
que otras actividades carecen. 

De este modo, la lista sería 
interminable, excursión para 
seguir al Fórum, al equipo local de 
balonmano, al de rugby, ¿por qué 
no? a Madrid para ver "La rosa 

tatuada" que protagoniza Concha 
Velasco en un teatro de la capital. 

Si el apoyo al fútbol se justifica 
por su seguimiento mayoritario, 
no creo que fueran muchos los 
que desaprovecharar la ocasión de 
presencias en la plaza de toros de 
"Las Ventas" una corrida en San 
Isidro en la que interviniesen los 
diestros de la ciudad, máxime, si 
tuviera lugar en sábado o domin
go y a precios populares. 

Respaldar las actividades cultu
rales y deportivas es una tarea 
bien recibida, siempre y cuando, 
ese respaldo sea oportuno y no 
provoque agravios comparativos. 
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Un equipo de primera 
E n l a s e g u n d a v u e l t a d e l a l i g a 

e l V a l l a d o l i d o c u p a r í a e l c u a r t o p u e s t o 
%0b i a i 

Rubén G. 

E l Real Valladolid tiene 
prácticamente asegurada la 
permanencia otro año más en 
la primera división del fútbol 
español. Los últimos resulta
dos cosechados por el equipo 
vallisoletano lo sitúan en la 
zona media de la tabla, 
teniendo a la misma distancia 
tanto la promoción como los 
puestos que dan derecho a 
jugar competición europea el 
año que viene. 

Contabilizando los resulta
dos obtenidos en la segunda 
vuelta del campeonato ligue-
ro, el Valladolid ocuparía la 
cuarta posición a tan sólo dos 

puntos de las plazas que dan 
acceso a la Liga de 
Campeones, ocupadas por el 
Valencia y el Mallorca, mien
tras que estaría situado a tan 
sólo un punto del 
F.C.Barcelona que ocupar ía 
la tercera posición. 

El porcentaje de puntos obte
nidos por Sergio Kresic desde 
que se hizo cargo del equipo, 
supera al conseguido por 
Vicente Cantatore la pasada 
temporada, en la que el Real 
Valladolid consiguió clasificarse 
para la copa de la UEFA. 

Las cinco primeras derrotas 
son un pesado lastre para las 
aspiraciones del equipo, que 
podrían haber cambiado el 
objetivo a cumplir esta tem
porada, de pasar de luchar 

por un puesto en Europa, a 
tener que estar mirando la 
zona baja de la tab la para 
ev i tar el descenso. 

El Real Valladolid vio trun
cada su buena racha lejos del 
Nuevo Estadio José Zorrilla 
en el partido disputado ante 
el Athletic de Bilbao en San 
Mamés. El equipo de Sergio 
Kresic no conocía la derrota 
fuera de casa desde el 25 de 
enero, cuando perdió por un 
gol a cero frente a la 
U.D.Salamanca. Desde 
entonces el equipo pucelano 
sumó los tres puntos en los 
estadios de Valencia, Gijón y 
Santander. En Mallorca, el 
Real Valladolid tenía la victo
ria en el bolsillo pero se le 
escapó en el minuto 92 del 

partido. En casa, el conjunto 
blanquivioleta es también un 
equipo fuerte, ya que en la 
segunda vuelta, de 21 puntos 
posibles, ha conseguido 14, 
teniendo en cuenta que han 
visitado el feudo vallisoletano 
equipos como el Barcelona, el 
Real Madrid y la Real 
Sociedad. 

Los puntos que tiene el 
R.Valladolid parecen suficien
tes para asegurar la salvación, 
pero si no fuese así en los par
tidos que le restan al equipo 
castellano tiene la posibilidad 
de cumplir el objetivo. De los 
cuatro encuentros que restan, 
tres se disputarán en el 
Nuevo Zorrilla, mientras que 
aún quedaría por visitar el 
campo del Real Zaragoza. 

«•Motor D i e s e l 2 . 2 

• A i r e A c o n d i c i o n a d o 

t O l r e c c i ó n a s i s t i d a 

« E l e v a l u n a s e l é c t r i c o s 
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• R a d i o c a s s e t t e con « a n d o 

s a t é l i t e ba jo e l v o l a n t e 

• S is teaa de a r r a n q u e 

e l e c t r ó n i c o con c ó d i g o e v o l u t i v o 

E.UB5.aa[]ptas* 

LAGUIIA AIIADE 2.2 DIESEL 
G A S t A S Ó L O L O PRÍCÍSO. 

S ó l o 1 , 9 1 . / 1 0 0 K a . A p r e n d e d e l l a g u n a Anade 2 . 2 D i e s e l 

y a j u s t a t ú t a a b i é n e l g a s t o a l a á x l a o . 

L l é v a t e l o a h o r a c o n e l a q u i p a a i e n t o a i s c o a p l e t o p o r s ó l o 2 . 4 6 5 . 0 0 0 * . 

Suaa v e n t a j a s . E l r e s u l t a d o es i n c r e í b l e . 

f S P R E C I S O 

•Prado • é x l a o racoaendado para Manault Laguna Anade 2.2 a i e t e l . E l precio Indure IVA, tranaportt 
(•puesto de a e t r l c u l e d ó n segOn pregreaa PREVER y p r o a o d é n . 

ARROYO S.A. 
Ctra. Salamanca, Km. 129,1 Tel.: 40 79 94. Arroyo de la Encomienda.VALLADOLID 

VALLADOLID AUTOMOVIL S.A. 
García Morato. 31 Tel.: 27 41 00. VALLADOLID 

RENAULT 

35 



Oír 1 a 31 de mayo de 1998 

Carta a Marcos Fernández 
Miriam Collantes 

oy escribo este artí
culo pensando en 
tí, Marcos. Nunca 
llegué a conocerte, 

aunque en varias ocasiones 
coreé tu nombre en expresión 
de mi agradecimiento. No 
creo que te guste lo que tengo 
que contarte. Quieren cam
biar el nombre del estadio. Sí, 
ese campo donde tantas veces 
aplaudimos a nuestro equi-
po,donde las victorias y las 
derrotas nos unieron más a 
los colores blanquivioletas. A 
veces, la intención por mos
trar gratitud supera la forma 
de querer hacerlo. Si me lo 
permites voy a hablar a todos 
los aficionados de nuestro 
Real Valladolid, de cómo 
nació y de por qué hoy pode
mos ser lo que tú querías, 
"una ciudad entera con un 
equipo de primera". 

Fue en junio de 1928, 
cuando la labor de Don 
Santos Rodríguez Pardo, pre
sidente del equipo "Los 
Luises", llevó a fusionar éste 
con "El Español", creando el 
Real Valladolid Deportivo. En 
estos 70 años de vida, el 
deporte no ha sido ajeno a los 
cambios, y de alguna manera 
hoy es más "Deporte Rey" 
que nunca, aunque esto, en 
mi opinión, no lo beneficia 
mucho. Durante su historia, 
el Real Valladolid perdió su 
"realeza" en tiempos de la 
República, (por razones 
obvias), recuperándolo al 
finalizar ésta, y en ocasiones 
también estuvo a punto de 
desaparecer del todo. La más 
reciente fue en 1992, cuando 
la Ley exigía la transforma
ción de los clubes en socieda

des anónimas , y nosotros 
contábamos con una deuda 
de 2.000 millones de pesetas. 
Entonces apareciste tú, don 
Marcos Fernández 
Fernández. Los más viejos del 
lugar ya habían pasado por 
una situación similar cuando 
don José Cantalapiedra, tras 
ser vicepresidente con don 
Pedro Zuloaga, tomó la presi
dencia en un momento de 
problemas económicos . L a 
primera campaña del 
Valladolid no fue del todo 
negativa, se ganaron 12 
encuentros y se perdieron 7, 
pero las cuotas, taquillas y 
otros ingresos no alcanzaban 
para mantener viva la aven
tura blanquivioleta. Su ges
t ión hasta 1944, paseó la 
hidalguía vallisoletana por 
toda España, (como se reco
noció en un periódico de 
Madrid después de perder 12 
a 1 con el equipo de esta 
capital), Vivimos unos años 
50 muy felices, ocupamos 
una plaza entre los grandes, 
saliendo del pozo de la terce
ra división en sólo dos años; 
en la presidencia estaba don 
Juan Represa. Para entonces 
ya teníamos un estadio inau
gurado el 3 de noviembre de 
1940, el "José Zorrilla". 
Nuestra trayectoria ha variado 
con ascensos y descensos, pero 
nos hemos caracterizado por 
ser fuente de grandes jugado
res, y también de grandes 
presidentes. En ocasiones el 
anonimato es lo mejor para 
darnos a conocer. Parece una 
paradoja, pero de esta forma 
es la obra de uno, con la que 
nos identificamos, la que 
lleva nuestro nombre, y no al 
contrario. Fuiste uno de 
los elegidos. 

Supistes desde el primer 
momento para qué te llama

ron. No caer en la tentación 
del poder y la fama que da 
hoy el fútbol es un mérito 
únicamente tuyo; entonces 
¿por qué ahora algunos quie
ren dártela?. Tus obras ya for
man parte de la historia valli
soletana, las deportivas no 
las querías hacer tuyas, y las 
empresariales eran tu trabajo. 
Paradójicamente las primeras 
y las segundas nos llevaron a 
un mismo fin cuando se creó 
en 1995 la liga de 22 equipos. 

Fuiste un hombre hecho a 
ti mismo, como reza tu bio
grafía, y quienes ahora pre
tenden ganar votos a costa de 
tu nombre, no te conocían, 
no apreciaron tu humildad y 
sobre todo no saben asumir 
esta últ ima derrota que 
hemos sufrido todos, todos 
los vallisoletanos. 

No creo que la solución sea 
cambiar el nombre del esta
dio, que por otra parte es 
identidad de la ciudad, ni 
dárselo a los anexos, o al poli-
deportivo de Parquesol. no es 
la forma de valorar o recordar 
a una persona que se entregó 
al equipo durante los últimos 
5 años. Conseguiste en vida 
cosas impensables para un 
presidente, como tener un 
peña a tu nombre, o ser elo
giado por jugadores, entrena
dores y directivos de la llama
da "liga de las estrellas". 

Tu obra es una realidad, 
además del plano deportivo 
creíste en el proyecto 
Parquesol y hoy más de 
20.000 personas viven en 
este "Nuevo Valladolid". Tu 
impulso hacia una pluralidad 
informativa ayudó al naci
miento del periódico E l 
Mundo de Valladolid. No es 
mi intención quitar mérito a 
tu trabajo, Marcos, pero lo 
triste es que todos debería

mos hacer cosas por el des
arrollo de la ciudad que ama
mos y no sorprendemos de 
que alguien lo haga. 

Como empresario entende
rás que el estadio es propie
dad del Ayuntamiento. 
Cuando en 1982 nación el 
"Nuevo José Zorrilla" existió 
la posibilidad del cambio, no 
ocurrió y por ello debe per
manecer así. 

Nombrarte a menudo no 
hará que nuestro recuerdo 
sea mayor. Ni siquiera las 
peñas se ponen de acuerdo en 
lo que quieren para ti. unas 
piden la tribuna gol, otras 
una estatua, y las más ambi
ciosas, el estadio entero. Los 
directivos del club aducen 
estar al margen de la peti
ción, pero permiten la recogi
da de firmas dentro del esta
dio. Los políticos alaban tu 
labor inmobiliaria en la ciu
dad y la gestión deportiva y 
económica al frente de la 
entidad, pero utilizan tu 
muerte para enfrentarse, con
fundiendo ideas e ideales. 
Los aficionados se dividen a 
favor y en contra del cambio. 
Da la sensación que nadie ha 
entendido lo verdaderamente 
importante, el Real 
Valladolid. 

El mejor tributo para un 
hombre que supo permanecer 
como tal en el mundo tan 
profesionalizado del fútbol, 
es que el club, con el apoyo 
de todos, logre triunfos que 
ofrecer a quienes hicieron 
algo por él. 

Te he conocido un poco 
m á s al escribir el ar t ícu lo . 
Ya no corearé tu nombre, 
pero espero gritar el de 
otro que sepa aprender el 
legado de sus antecesores. 
Gracias Marcos. 
Miriam Collantes es periodista 

VICTOR 
C / . G a l l o , 1 7 

TGIGÍ. 3 0 0 2 OS 
^ ^ 0 1 2 VALLADOLID 
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E l Salamanca, cada vez 
más cerca de la permanencia 

La Union Deportiva Salamanca depende de sí misma, 
para conseguir la permanencia en la categoría de oro, 

lo que sería un gran logro para Salamanca 

Rubén García. 

L a U n i ó n Deportiva 
Salamanca tiene cada vez 
más cerca la posibilidad de 
evitar el descenso a la divi
s ión del plata del fútbol 
español. La contundente vic
toria obtenida en el 
He lmánt i co frente al 
Valencia, aún a pesar de la 
derrota sufrida ante el 
Deportivo, hace que el opti
mismo reine en el conjunto 

y para la región castellano-leonesa 

charro. A pesar del últ imo 
tropiezo frente al Depor y 
gracias a las derrotas de 
Mérida, Oviedo y 
Compostela, lo sitúan fuera 
de los puestos de promoción 
y descenso. Los cuatro parti
dos que le quedan por dispu
tar al equipo de Chechu Rojo 
son, en su mayoría, contra 
rivales que luchan por man
tener la categoría en la pri
mera div is ión del fútbol 
español. 

E l mayor inconveniente 

del tramo final de liga para el 
Salamanca es que dos de los 
cuatro partidos se disputa
rán lejos de su estadio. 
Tendrá que visitar al Tenerife 
y terminará el campeonato 
en Barcelona, jugando con
tra el campeón de liga, lo 
que significaría que el equi
po catalán jugaría sin la 
necesidad de puntuar. 

Los dos partidos que le 
restan en casa al Salamanca 
son contra el descendido 
Sporting de Gijón y contra el 

Mallorca, que ya tiene ase
gurado su participación en 
compet i c ión europea. Los 
seis puntos en disputa de estos 
dos partidos podrían suponer 
la salvación del equipo cha
rro si consigue sendas victo
rias. La U n i ó n Deportiva 
Salamanca depende de sí 
misma, para conseguir la 
permanencia una temporada 
más en primera división, lo 
que sería un gran logro para 
la región castellano-leonesa. 

A SÓLO 8 MINUTOS DE VALLADOLID 
C H A L E T S ADOSADOS, P A R E A D O S Y P A R C E L A S E N UN E N T O R N O N A T U R A L 

R E S I D E N C I A L 

Usted elige: 
vivir con tranquilidad 
o vivir en la ciudad. 
Elija vivr en una urbanización hecha a su medida, 
donde usted y los suyos podrán disfrutar de grandes 
espacios abiertos, a d e m á s de las magn í f i cas 
Instalaciones que Aldeamayor Golf pone a su servicio. 
Instalaciones deportivas, piscinas, canchas de tenis, 
y por supuesto. . . t a m b i é n campo de golf. 

E x c e l e n t e s v i v i e n d a s d e 3 y 4 d o r m i t o r i o s . 

C a l e f a c c i ó n y a g u a c a l i e n t e p o r c a l d e r a m i x t a d e g a s . 
m 

G a r a j e p r i v a d o y j a r d í n . 

Stn par para vtvtr 
• + 

mmm 

Información en obra 
todos los dias 
de la semana 

Carretera de Madrid N. 601 
Km. 174 

PLAN DE FINANCIACION A LA MEDIDA 
Cuenta espocln l aval do cant idades a cuenta y f i n a n c i a c i ó n de la Cilla Ruia l del Duero L l a m e h o y a l 9 8 3 5 5 3 3 
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E l Fórum Valladolid 
busca la tranquilidad 

Guimaraens se enfrenta a la mayor crisis de los últimos años 
problemas económicos azotan al club 

Simón de Francisco Maiza 

L a temporada 97/98 no 
será recordada en el Fórum de 
Valladolid como la mejor de 
su historia. Los problemas, 
más económicos que deporti
vos, han provocado que la 
inestabilidad sea un factor 
continuo en el seno del club. 
£1 equipo ha jugado más en 
los despachos que en la pista 
para no desaparecer. La nueva 
directiva, encabezada por el 
empresario José Ramón 
Guimaraens, pretende solven
tar todos los problemas de 
cara a la próxima temporada, 
%in la cual el equipo morado 
buscará la estabi l idad 
deportiva y económica. 

Esta temporada el Fórum 
ha conseguido su mejor clasi
ficación liguera de los últimos 

años, pero a pesar de ello la 
campaña no ha sido buena. £1 
club morado preparó su pro
yecto en torno a Gustavo 
Aranzana, entrenador valliso
letano procedente del 
Baloncesto León, y renovó al 
base norteamericano Tony 
White, con el que se consi
guió salvar la categoría el 
pasado año en el play-off de 
descenso contra el 
Fuenlabrada. Por otro lado, se 
contrataron jugadores de 
categoría como Raúl Pérez o 
los americanos Gray y Tinkle. 
A pesar de esto, el equipo no 
ha conseguido meterse en la 
lucha por el título. En el lado 
positivo, destaca el buen 
sabor de boca que dejó el 
Fórum a sus aficionados 
durante la fase final de la 
copa del rey, donde el conjun

to de Aranzana eliminó al 
Real Madrid, cayendo elimi
nado en semifinales ante el 
Pamesa Valencia. Pero la tem
porada ha estado marcado 
por el cambio en la presiden
cia del club José R. 
Guimaraens sustituyó en el 
cargo a Fernández de Prada y 
se hizo cargo de los proble
mas económicos que asolan al 
equipo y que amenazan con 
hacerlo desaparecer. 

José Ramón Guimaraens 
llegó a Valladolid con la vito
la de salvador del Fórum. Su 
labor en el Pool Getafe, equi
po de baloncesto femenino 
campeón de Furopa, y sus 
palabras cuando se hizo cargo 
del club, afirmado que en tres 
años el Fórum ganaría la liga, 
lograron tranquilizar a una 
afición que veía como su 

equipo caía en una profunda 
crisis económica. Pero poco 
duró la alegría. Los fíchajes 
anunciados no llegaban y las 
promesas no se cumplían. La 
relación entre Guimaraens y 
el Ayuntamiento se rompió 
con la dimisión de Manolo 
Sánchez, la afición dio la 
espalda al presidente y los 
problemas económicos volvie
ron a aparecer en la entidad 
morada, que se encontró un 
agujero de más de 600 millo
nes de pesetas. Dos meses 
estuvieron sin percibir su 
salario funcionarios del club y 
jugadores, aunque finalmente 
todos cobraron. £ n estos 
momentos, Guimaraens 
prepara la próx ima tempo
rada, aunque reconoce que 
lo de luchar por la liga 
es tá muy dif íc i l . 

E l C.B. León sumido 
en una crisis directiva 

S.RM 

E l club Baloncesto León se 
encuentra sumido en una 
grave crisis debido a la dimi
s ión de su presidente, 
Eugenio Álvarez, quien ha 
dejado su cargo "por presio
nes". Este es el punto y final 
de una temporada agria en el 
conjunto leonés. 

£1 C.B.León comenzó la 
campaña sin Gustavo 
Aranzana, entrenador que 
había llevado al equipo a lo 
más alto. £1 relevo lo cogió 
Edu Torres, quien no ha podi

do emular los resultados de 
su antecesor. Este año el León 
cayó en dieciseisavos de final 
de la Copa Korac, no se clasi
ficó para jugar la fase final de 
la Copa del Rey y tampoco ha 
entrado en los play off de la 
lucha por el título. Además, 
los problemas con los extran
jeros han sido continuos. 

Pero la campaña tampoco 
ha sido muy buena en el 
plano empresarial y directivo. 
Las rencillas entre consejeros 
y presidentes han sido conti
nuas desde comienzos de 
temporada, y las tensiones 
internas hacen que el futuro 
del club sea incierto. 

Eugenio Alvarez se hizo 

cargo del club el 1 de marzo 
de 1993, después de que 
dimitiera José Luis López 
Dóriga. Alvarez, que también 
era presidente de la Cultural 
leonesa de fútbol, tenía pen
sado unificar ambas entida
des deportivas en la misma 
SAD, pero el proyecto no 
fructificó. Este parece haber 
sido el principal punto de 
tensiones entre consejeros del 
Club Baloncesto León. 

Eugenio Alvarez ha apunta
do hacia varias personas 
como causantes de su mar
cha. "Ha sido un proceso muy 
largo, que se inició con la 
batalla hacia el fútbol por 
parte de Enrique Gi l 

(Concejal de Deportes) y 
Carlos Moráis (exconsejero 
del C.B.León), y que ha des
encadenado en una situación 
insostenible". Alvarez anun
ciará de manera oficial su 
dimisión en la próxima reu
nión del consejo de adminis
tración el 4 de mayo, y pon
drá a la venta el 24% de 
acciones del club que le perte
necen, la cantidad más 
importante después de los 
paquetes accionariales que 
tienen el Ayuntamiento y la 
Diputación de León. 

De momento no se sabe el 
nombre del futuro presidente 
del club leonés 
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1 a 31 de mayo de 1998 

PRIMER CERTAMEN LITERARIO 
DE NOVELA CORTA 

« i l i i i 

1. - Podrán concurir todas las personas que lo deseen y de cualquier nacionalidad. La obra ha de ser inédita en len
gua castellana y no haber sido premiada con anterioridad a esta convocatoria. 

2. - Los trabaos han de tener una extensión máxima de 70 folios mecanografiados a doble espacio, en tamaño Din 
A-4 y escritos por una sola cara 

3. - Todos los originales han de presentarse por triplicado, sin firmar, ni otros elementos que pudieran inducir a la 
identificación del autor. LLevarán únicamente un lema o seudónimo que habrá de repetirse en sobre aparte, cerrado, 
indicando en su interior el nombre y apellidos del autor, domicilio y teléfono. 

4. - Las obras presentadas deberán ir acompañadas por una declaración en la que el autor afirme que la obra es 
inédita y que los derechos de la obra, no han sido cedidos con anterioridad, así como los derechos de autor, cedién
dose ambos a la empresa editora, en caso de resultar premiado. 

5. - E l original premiado quedará en propiedad de P. COYMARTEL, S.L., sociedad convocante y editorial 
de ^ ¡̂¡a ̂ rilmiia it ífastilla" y que podrá editar y publicarlo cuando estime oportuno, sin otra indemnización al autor que 
el premio establecido. Sobre el importe del premio se practicará la retención fiscal oportuna. 

6. - La admisión de trabsyos finalizará el día 30 de septiembre de 1998 a las 20 horas. 
7. - Los originales no premiados podrán ser retirados durante un plazo de tres meses desde el fallo del jurado. No 

haciéndose así quedarán en propiedad de la sociedad convocante, entendiendo que los autores renuncian a la obra pre
sentada y no premiada, en cuyo caso serán destruidos. 

8. - Se concederá un único premio dotado con 200.000 Pts., que podrá quedar desierto si así lo considera el jurado. 
9. - E l jurado estará compuesto por personas vinculadas al campo literario, cuyos nombres se darán a conocer una 

vez fallado el Premio. 
10. - E l fallo del concurso se hará público antes del día 6 de enero de 1999, debiendo acudir a la entrega del premio 

el autor personalmente, en la fecha y lugar que se le indique. 
11. - Los envíos han de dirigise a ^rihiia ftf Castilla'* indicando en el sobre u Primer Certamen Literario de 

Novela Corta", Paseo de Zorrilla, 56 (Centro Avenida) - 47006 Valladold 
12. - La participación en este concurso supone la aceptación íntegra de las bases especificadas, así como la deci

sión del jurado que será inapelable. 
13. - Para más información dirigirse a los teléfonos 983.47.59.94 - 983.47.69.97 

P A T R O C I N A 

D U L C E S Y C O N S E R V A S H E L I O S , S. A. 
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o encontra
mos en nues
tra ciudad, 
de donde 
lleva ausen

te, nos dice, más de vein
ticinco años. -Vienen los 
saludos y recuerdos del 
pasado y nos interesamos 
por sus actividades en el 
mundo de la escultura. 
Quedamos posteriormen
te y nos facilita un resu
men de su curriculum del 
que entresacamos datos 
interesante, partiendo de 
que su apellido goza de 
una tradición artística 
vallisoletana que se 
remonta a más de un 
siglo. Los primeros "pini
tos" en el arte, puede 
decirse que comienzan en 
el taller paterno de talla 
en madera situado frente 

f t m a la Catedral. Después 

J e s ú s Trapote, 
un escultor de tradic ión 

Fray Bemardino de Sahagún 

continúa su formación en 
la Escuela de Artes y 
Oficios, y en la de San 
Fernando en Madrid, 
donde estudia imaginería 
Castellana y Escultura res
pectivamente. Su dedica
ción docente está siempre 
relacionada con la escul

tura en centro privados y 
oficiales, como ^ las 
Escuelas de Artes 
Aplicadas de nuestra capi
tal. Murcia y finalmente 
León, lugar actual de resi
dencia. Es también en 
Valladolid, su ciudad 
natal, donde hace sus ini
ciales exposiciones y con
sigue los galardones más 
importantes de juventud; 
primeros premios nacio
nales e internacionales de 
escultura, que van confec
cionando un amplio histo
rial artístico repleto de 
atrayentes vivencias, sus 
recientes creaciones escul
tóricas más relevantes son 
un premio nacional para 
erigir un monumento de 
gran volumen en piedra al 
antropólogo y teólogo 
Fray Bemardino de 
Sahagún, ubicado en León, 
y el encargo directo de un 
grupo escultórico de estilo 
ni per re alista en bronce, 
para la Plaza de la Catedral 
de la misma ciudad. 

En la actualidad da los últi
mos toques a un monumento 
dedicado a la "Quesera" para 
Villalón de Campos, que 
inaugura el próximo día 
nueve de mayo. 

-¿Es cierto que nadie es 
profeta en su tierra? 
- En lo que respecta a mi 
profesionalmente, de 
momento, parece coinci
dir. Quizás sea mi ausen
cia durante tantos años de 
Valladolid lo que haya 
motivado mi desconexión 
artística con la tierra 
natal, aunque ahora ya 
me estoy acercando de 
nuevo con la obra aue voy 
a inaugurar en Villalón y 
de la que estoy plenamen

te satis
fecho. 

U s t e d 
descien
de de • I u n a 

sbs. É d i n a s t í a 
legenda-

V̂ f̂l ría de 
^ ™ í ^ ^ ^ ^ ^ ™ artistas, 
¿Eligió la profesión de escul
tor, o se la impusieron? 
- Creo que algo hay de 
ambas cosas. Es cierto que 
la familia Trapote tiene 
más de un siglo de histo
ria artística, no sólo en 
esta ciudad, pues con la 
guerra la protesionalidad 
de la escultura, restaura
ción y mobiliario de esti
lo, se fue parte de ella a 
Méjico. En cuanto a mi 
vocación con la escultura, 
puede considerarse en 
principio como algo ruti
nario vivido desde la 
niñez y que después des
cubres al adquirir cualida
des, quizás innatas, que te 
hacen adoptarlo como 
profesión. Confieso que 
mi otra vocación, supongo 
frustrada, ha sido siempre 
el periodismo; prueba de 
ello son los casi doce años 
como colaborador gráfico 
y literario, en el desapare
cido "Diario Regional", 
sin olvidar los dibujos 
publicados posteriormen
te en el "Norte de 
Castilla". 

- ¿Cómo ve el arte en 
estos momentos? 
- Creo, que en estos ins
tantes estamos atravesan
do un mundo en que exis
te un seudoarte en tomo 
al poder, que confunde e 
incluso confína, al Arte 

sincero, aunque, imagino, 
que llegará el momento 
que, por encima de toda 
esta falacia, vuelva a pre
dominar lo auténtico. 

- ¿Puede definir su 
escultura? 
- Mi obra se encuentra 
dentro de un figurativo 
conceptual comprensible. 
El mensaje que intento 
transmitir en mis escultu
ras, es asimilable por pro
fanos y eruditos. No exis
ten lecturas ocultas ni 
tampoco camelos. 

- ¿Su obra cumbre? 
- Entiendo que en cada 
creación, el artista debería 
proponerse esa meta de 
obra digna y sincera que 
podíamos llamar cumbre, 
para mí no existe más que 
emoción al comienzo de 
una escultura. Lo impor
tante es conseguir siempre 
acertadamente lo que quie
res decir a través de ella. 

- ¿Cuándo una escultura 
para Valladolid? 
- Eso no es decisión mía 
sino de quienes tienen 
potestad para que ello se 

La Quesera 

Hombre con niño 
lleve a cabo. Mentiría si 
dijera que no me haría ilu
sión, más bien nostálgica, 
el colocar una obra mía que 
hiciera perdurar, no solo mi 
nombre como escultor, sino 
el apellido de una familia 
que no ha sido considerada 
lo suficiente para la labor 
artística llevada a cabo 
durante tantos años y que 
forma arte de la historia de 
Valladolid y su patrimonio. 
De todas formas, ya me 
encuentro en contacto con 
organismos de la ciudad 
para llevar a materializar 
varias ideas que tengo en 
proyecto. 

- ¿Por qué esta última 
creación de "La Quesera? 
- Fue una idea mía llevada a 
la realidad gracias a la 
ejemplar asociación de 
ARTECAMPOS en la cjue, 
con motivo de homenajear 
el queso de la comarca de 
Villalón, he querido, en la 
semblanza de esta escultu
ra, principalmente exaltar 
la labor anónima de la 
mujer trabajadora de toda 
Tierra de Campos. 

Esperamos y deseamos 
ver realizadas las metas de 
este escultor de Valladolid, 
que, aunque ausente de la 
ciudad, continúa buscan
do sus raíces en ella. 
Antonio N.Ríos García 

• Totalmente Gratuita o 
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